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Ouverture du colloque 

Gilles SAVARY, président du CSAC  

 
©Damien VALENTE /MEEM-MLHD 

 

Monsieur le Directeur général ŀŘƧƻƛƴǘ ŘŜ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŎƛǾƛƭŜΣ aŜǎŘŀƳŜǎ Ŝǘ aŜǎǎƛŜǳǊǎ ƭŜǎ ƳŜƳōǊŜǎ Řǳ 
/ƻƴǎŜƛƭ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊ ŘŜ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŎƛǾƛƭŜΣ aŜǎŘŀƳŜǎ Ŝǘ aŜǎǎƛŜǳǊǎ ƭŜǎ Parlementaires, Mesdames et 
Messieurs les élus locaux, Mesdames et Messieurs les DƛǊŜŎǘŜǳǊǎ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘ Ŝǘ ƳŜƳōǊŜǎ ŘŜs 
organisations représentatives du monde aérien, Mesdames et Messieurs, il me revient, très brièvement, 
ŘΩƻǳǾǊƛǊ ŎŜǘǘŜ ƧƻǳǊƴŞŜ de colloque organisée autour de trois panels, dont lΩƻōƧŜǘ Ŝǎǘ ƭŜ ǊŜƴŘǳ ŘΩǳƴŜ 
importante étude, conduite depuis plusieurs mois, par monsieur Caradec et un groupe de travail en vue 
ŘΩŞǘǳŘƛŜǊ ƭŜ ƳŀƛƭƭŀƎŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ ŦǊŀƴœŀƛǎΦ  

/ŜǘǘŜ ŞǘǳŘŜΣ ǉǳƛ ƴΩŜǎǘ ƴƛ ƭŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ƴƛ ƭŀ ŘŜǊƴƛŝǊŜΣ ǎΩƛƴǎŎǊƛǘ Řŀƴǎ ǳƴŜ ƻǊƛŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘƻƴƴŞŜ ŀǳ /ƻƴǎŜƛƭ 
ǎǳǇŞǊƛŜǳǊ ŘŜ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŎƛǾƛƭŜ ό/{!/ύ, qui assure une veille sur la réglementation, émet des avis et fait une 
veille conjoncturelle. Le CSAC est devenu en quelque sorte le conseil économique et social de 
ƭΩŀŞǊƻƴŀǳǘƛǉǳŜ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘǎ ŘŜ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴǎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭƭŜǎΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ ŘŜǎ 
syndicatǎ Ŝǘ ŘŜ ƭΩ!dministration. La DGAC assure son secrétariat. Nous lui avons donné, au cours de 
ŎŜǘǘŜ ƳŀƴŘŀǘǳǊŜ ǉǳŜ ƧΩŀƛ ƭΩƘƻƴƴŜǳǊ ŘΩŀƴƛƳŜǊΣ ǳƴŜ ƻǊƛŜƴǘŀǘƛƻƴ ǳƴ ǇŜǳ ǎǘǊŀǘŞƎƛǉǳŜ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ ŘŜǳȄ ǘƘŝƳŜǎ 
de travail : la compétitivité du secteur aérien et le diagnostic de notre maillage aéroportuaire. 

La compétitivité du secteur aérien, qui a donné lieu à un premier colloque ici-même en 2015, a nourri 
ƭŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘŜ .Ǌǳƴƻ [Ŝ wƻǳȄΣ Ƴƻƴ ŎƻƭƭŝƎŜ ŘŜ ƭΩ!ǎǎŜƳōƭŞŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜΣ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ƳƛƴƛǎǘǊŜ ŘŜ ƭΩLƴǘŞǊƛŜǳǊΦ 
Son rapport sǳǊ ƭŜ ǎǳƧŜǘ Ŝǎǘ ǇŀǊŦŀƛǘŜƳŜƴǘ ǇŜǊǘƛƴŜƴǘ Ŝǘ ŀ Ŧŀƛǘ ŘŀǘŜΦ /ΩŜǎǘ ǳƴŜ ǊŞŦŞǊŜƴŎŜ ǉǳƛ ǊŜǎǘŜ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ 
ŘΩŀŎǘǳŀƭƛǘŞΣ ŀŎǘǳŀƭƛǘŞ ǉǳƛ ƴŜ ǇǊƻƎǊŜǎǎŜ Ǉŀǎ ŀǎǎŜȊ ǾƛǘŜ ŀǳȄ ȅŜǳȄ ŘŜǎ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜǎ ŀŞǊƛŜƴƴŜǎΦ 

Le diagnostic de notre maillage aéroportuaire est un sujet beaucoup plus franco-français, dans un 
ŎƻƴǘŜȄǘŜ ŜȄǘǊşƳŜƳŜƴǘ ƳƻǳǾŀƴǘΦ [ΩŀŞǊƛŜƴΣ ŎƻƳƳŜ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ǎŜŎǘŜǳǊǎΣ Ŝǎǘ ŎƻƴŦǊƻƴǘŞ Ł ŘŜǎ 
bouleversements considérables et des changements de modèle économique. Par exemple, le low-cost 
ŀŞǊƛŜƴ ƴΩŀ Ǉŀǎ ǎƛƳǇƭŜƳŜƴǘ ōƻǳƭŜǾŜǊǎŞ ƭŜǎ ŎƻƴŘƛǘions de concurrence au niveau des compagnies 
aériennes, il ŀ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ Ŝǳ ŘŜǎ ŎƻƴǎŞǉǳŜƴŎŜǎ ǎǳǊ ƭŀ ǾƻŎŀǘƛƻƴ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŎƻƴǎƛŘŞǊŞǎ ŎƻƳƳŜ 
ǎŜŎƻƴŘŀƛǊŜǎ ǉǳƛ ǎŜ ǎƻƴǘ ǊŜǘǊƻǳǾŞǎ ŀǳ ŎǆǳǊ ŘŜ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ ŘΩǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ 
nombre de régions grâce à ce développement du low-cost. En contrepartie, ce modèle économique à 
bas prix présente des fragilités et un certain nombre de problèmes, en particulier de financement, ce qui 
a amené des ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ Ł ǎΩŞƳƻǳǾƻƛǊ ǇŀǊŦƻƛǎ ŘΩǳƴ ǊŞƎƛƳŜ ŘŜǎ ŀƛŘŜǎ ŘΩ;ǘŀǘ ǉǳƛ Şǘŀƛt peut-être un peu 
confus.  

La France est un des pays ǉǳƛ ŀ ƭŜ Ǉƭǳǎ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǘƻǳǘ ǎƛƳǇƭŜƳŜƴǘ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ƭƛŞ Ł ǎƻƴ ƘƛǎǘƻƛǊŜ ŘŜ 
ǇƛƻƴƴƛŜǊ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻƴŀǳǘƛǉǳŜΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ à une histoire militaire. Un certain nombre de plates-formes 
militaires sont devenues des plates-formes civiles au gré de leur déclassement, raison pour laquelle nous 
avons une importante ŘŜƴǎƛǘŞ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ et une très grande diversité. Parmi les nombreux apports de 
ce travail, je retiendrai lΩapport cartographique, qui est absolument remarquable et nous permet de 
mieux cerner les redondances éventuelles en termes de couverture et de collectivités, et lΩŀǇǇƻǊǘ 
typologique, extrêmement intéressant, qui a mis en relief nos sept types ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ.  

Concernant la méthode de travail mise en place, cette mission a été confiée à Philippe Caradec, membre 
Řǳ /ƻƳƳƛǎǎŀǊƛŀǘ ƎŞƴŞǊŀƭ Ł ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ό/D9¢ύΦ [ŀ 5D!/ ƴΩŀ ŘƻƴŎ Ǉŀǎ ŎƻƴŘǳƛǘ ŎŜǘǘŜ ƳƛǎǎƛƻƴΣ 
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mais elle ŀ ŞǘŞ ǘǊŝǎ ǇǊŞǎŜƴǘŜ Řŀƴǎ ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ et dans une fonction de support constant de ce 
travail. Celui-ci ŀ ŞǘŞ ŎƻƴŘǳƛǘ ǇŀǊ ǉǳŜƭǉǳΩǳƴ ǉǳƛ ŀ Ǉƭǳǘƾǘ ǳƴŜ ŀǇǇǊƻŎƘŜ ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭŜ que nous retrouvons 
ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŎƻƴŎƭǳǎƛƻƴǎΦ [ΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǳƴƛǉǳŜƳŜƴǘ ŀōƻǊŘŞ Ŝƴ ǘŜǊƳŜǎ ŘΩƻōƧŜǘ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ 
ou de compétitivité comparée, mais abordé Ŝƴ ǘŜǊƳŜǎ ŘΩƛƳǇŀŎǘ ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀl ou ŘΩƻǳǘƛƭǎ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ 
économique du territoire. Cette approche me semble intéressante, car, dans ce domaine comme dans 
ŘΩŀǳǘǊŜǎΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǳƴ ǇŜǳ ƻǳōƭƛŞ ƭŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜ ŎŜǎ ŘƛȄ à 
quinze dernières années et un peu trop laissé libre cours à une approche uniquement en termes de 
compétitivité, laquelle ne fait pas suffisamment place aux impacts, notamment aux externalités 
positives, ou ŀǳ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǳǘƛƭƛǎŜ ǘŜƭƭŜ ƻǳ ǘŜƭƭŜ ƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎture pour faire du développement. CΩŜǎǘ ǳƴ 
apport considérable dont je tiens à remercier Philippe Caradec.  

Il y a eu ŞƴƻǊƳŞƳŜƴǘ ŘΩŀǳŘƛǘƛƻƴǎ Ŝǘ ǎǳǊǘƻǳǘ ŘŜ ǾƛǎƛǘŜǎ de terrains, de déplacements dans les régions, ce 
qui a abouti à quelques monographies régionales qui peuvent intéresser les élus de ces différents 
territoires. Nous avons très vite laissé pour compte, à mon grand regret, ƭŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ŘΩoutre-mer, car 
ils ont une spécificité en matière de continuité territoriale qui les distingue clairement de la 
problématique de nos différents aéroports métropolitains. JŜ ǘƛŜƴǎ Ł ǇǊŞŎƛǎŜǊ ǉǳŜ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǇŀǊ 
désintérêt de notre part. Il faudra probablement y regarder de plus près. Nous sommes donc restés sur 
le sujet de la métropole, où de très nombreuses missions de terrain ont été effectuées et se sont 
avérées extrêmement riches. 

[ŀ Ƴƛǎǎƛƻƴ Şǘŀƛǘ ŎƻƳǇƻǎŞŜ ŘŜ 5ŜƴƛȊ .ƻȅ ό/ƻƳƳƛǎǎŀǊƛŀǘ ƎŞƴŞǊŀƭ Ł ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ς CGET), de 
Philippe Caradec (CGET), de aƛŎƘŜƭ /ŀǊǊŀǊŘ ό¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŞ ŘŜ ƭŀ /ƾǘŜ ŘΩhǇŀƭŜύΣ de Joséphine Chevalier 
(DGAC), de Laurence Colomb de Daunant (DGAC), de Frédéric Dobruszkes (Université libre de Bruxelles), 
de Sylvain Four (DGAC), de Kevin Guittet (DGAC), pivot essentiel de tout ce travail et secrétaire 
permanent du CSAC, de Philippe Lambert (DGAC), de Jean-Paul Ourliac (Conseil général de 
ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ et du développement durable, CGEDD) éminent spécialiste notamment des finances et 
des transports, dΩAlexandra Subremon (CGEDD), qui nous a apporté toute sa science en matière de 
connaissance de la réglementation européenne et du régime ŘŜǎ ŀƛŘŜǎ ŘΩ;ǘŀǘΣ ŘŜ [ŀǳǊŜƴǘ ¢ŜǊǊŀƭ 
(Laboratoire Ville, Mobilité, Transport - LVMT) et de François Théoleyre (DGAC). La DGAC a veillé à la 
bonne marche de ces travaux menés par une  équipe que nous avons voulue pluridisciplinaire.  

Je vais maintenant laisser la place à monsieur Jean-Luc Combe, ancien préfet, directeur du 
ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŎŀǇŀŎƛǘŞǎ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ŀǳ /ƻƳƳƛǎǎŀǊƛŀǘ ƎŞƴŞǊŀƭ Ł ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ Řes territoires, pour 
que nous puissions avoir une ouverture de ce colloque sur ses deux jambes Υ ŎŜƭƭŜ ŘŜ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŎƛǾƛƭŜΣ 
ǉǳŜ ƧŜ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŜ ǳƴ ǇŜǳ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ Ŝǘ ŎŜƭƭŜ ŘŜ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ des territoires, par 
monsieur Jean-Luc Combe.  

Jean-Luc COMBE, ancien préfet, directeur du développement des capacités des territoires au CGET 

 
©Damien VALENTE /MEEM-MLHD 

 

Monsieur le Député, Monsieur le PǊŞǎƛŘŜƴǘ Řǳ /ƻƴǎŜƛƭ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊ ŘŜ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŎƛǾƛƭŜΣ aŜǎŘŀƳŜǎ Ŝǘ 
Messieurs les Parlementaires, Mesdames et Messieurs les élus locaux, Monsieur le Directeur général 
ŀŘƧƻƛƴǘ ŘŜ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŎƛǾƛƭŜΣ aŜǎŘŀƳŜǎ Ŝǘ aŜǎǎƛŜǳǊǎ ƭŜǎ ƳŜƳōǊŜǎ Řǳ /ƻƴǎŜƛƭ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊΣ aŜǎŘŀƳŜǎ Ŝǘ 
Messieurs les DƛǊŜŎǘŜǳǊǎ ŘΩaéroport, Mesdames et Messieurs. JΩŀƛƳŜǊŀƛǎ ǘƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ ŜȄŎǳǎŜǊ Ƴƻƴ ŀƳƛ 
Jean-Michel Thornary, commissaire général, qui devait ouvrir ce colloque avec le président Savary, mais 
il a été retenu par le ministre en charge de la politique de la ville ce matin. Jean-aƛŎƘŜƭ ¢ƘƻǊƴŀǊȅ ƳΩŀ 
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ŘƻƴŎ ŎƘŀǊƎŞ ŘŜ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŜǊ ƭŜ /ƻƳƳƛǎǎŀǊƛŀǘ ƎŞƴŞǊŀƭ Ł ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ƳşƳŜ ǎΩƛƭ ǊŜƎǊŜǘǘŜ ŘŜ ƴŜ 
pouvoir être présent, lui qui a commencé ǎŀ ŎŀǊǊƛŝǊŜ Ł ƭŀ 5ƛǊŜŎǘƛƻƴ ƎŞƴŞǊŀƭŜ ŘŜ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŎƛǾƛƭŜΦ  

Le Conseil supérieur a fait le choix de confier ƭΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴ ŘŜ ǎƻƴ ƎǊƻǳǇŜ ¢ŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŀǳ /D9¢Σ ǉǳƛ Ŝǎǘ ǳƴ 
service du Premier ministre en charge des questions ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Řu territoire. Pour ceux qui ne 
ŎƻƴƴŀƞǘǊŀƛŜƴǘ Ǉŀǎ ŜƴŎƻǊŜ ƭŀ ƳŀǊǉǳŜ /D9¢Σ ŎΩŜǎǘ ƭŀ 5!¢!w Ǉƭǳǎ ƭŜǎ ǎŜǊǾƛŎŜǎ Ŝƴ ŎƘŀǊƎŜ ŘŜ ƭŀ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ de la 
ville. Ce choix est un symbole fort de lΩƛƴǘŞǊşǘ ǉǳŜ ǾƻǘǊŜ ƛƴǎǘŀƴŎŜΣ Monsieur le Président Savary, souhaite 
donner à nos préoccupations communes. Le territoire et son développement, le bien-être des habitants 
Ŝǘ ƭŀ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛǾƛǘŞ ŘŜǎ ŦƻǊŎŜǎ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜǎ ǉǳƛ ƭΩŀƴƛƳŜƴǘ ǎƻƴǘ ŀǳǘŀƴǘ ŘŜ ǇƛǎǘŜǎ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ǇƻǳǊ ƭŜ /D9¢Σ 
ǉǳƛ ƴΩŀ ŘŜ ŎŜǎǎŜ ŘΩǆǳǾǊŜǊ Ł ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ŎŀǇŀŎƛǘŞ des territoires ruraux et périurbains et ŘΩapporter une 
attention toute particulière à la politique de la ville, mais sans délaisser pour autant les territoires les 
plus dynamiques comme les métropoles, que nous accompagnons dans leurs stratégies de 
développement. 

Dans cet ambitieux dessein qui est le nôtre, les infrastructures et les équipements de transport jouent 
bien entendu un rôle majeur. Je ne rentrerai pas ici dans une querelle de spécialistes, ce que je ne suis 
point, sur la réalité des effets strǳŎǘǳǊŀƴǘǎ ŘŜǎ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘǎΦ vǳŜǊŜƭƭŜ ǉǳƛ ƴΩŀ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ Ǉŀǎ encore trouvé 
ǊŞŜƭƭŜƳŜƴǘ ǎƻƴ ŘŞƴƻǳŜƳŜƴǘΦ aŀƛǎ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŦŜƴşǘǊŜ Řǳ /ƻƳƳƛǎǎŀǊƛŀǘ ƎŞƴŞǊŀƭ Ł ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎΣ 
ƧŜ ǇŜǳȄ ƳΩŀǳǘƻǊƛǎŜǊ Ł ƳŜ ŦŀƛǊŜ ƭŜ ǇƻǊǘŜ-parole des habitants, des élus, des forces vives des territoires, 
que nous rencontrons régulièrement et qui affirment combien les transports sont essentiels à leur vie, à 
ƭΩŀŎŎŜǎǎƛōƛƭƛǘŞ Ŝǘ Ł ƭŀ ŎƻƘŞǎƛƻƴ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎΦ  

Je pourrais évoquer mon propre vécu de ǇǊŞŦŜǘ Řǳ /ŀƴǘŀƭΣ Ǉǳƛǎ ŘŜ ƭΩ!ǾŜȅǊƻƴΣ et dire combien les liaisons 
Paris-Aurillac et Paris-Rodez sont déterminantes pour la vie économique et sociale des acteurs du 
développement de ces territoires, pour les habitants et aussi pour tous les touristes du monde entier qui 
viennent à Rodez visiter le musée Soulages. Bien maillé, leur territoire est celui auquel des chances sont 
offertes. Le ressenti est alors positif et prêt Ł ŜƳōǊŀǎǎŜǊ ƭŀ ŘȅƴŀƳƛǉǳŜ ŘŜ ƭŜǳǊ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ " ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ 
faute de transports fiables et efficaces, le sentiment et les discours qui prédominent sont alors ceux 
ŘΩŀōŀƴŘƻƴΣ ŘΩŜƴŎƭŀǾŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘŜ ŘŞǎƛƴǘŞǊşǘ ǇƻǳǊ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ dont les habitants se sentent un peu 
renvoyés aux franges de notre République.  

[ΩŀŞǊƻǇƻǊǘΣ Ł ƴΩŜƴ Ǉŀǎ ŘƻǳǘŜǊΣ Ŧŀƛǘ ǇŀǊǘƛŜ ŘŜ ƭŀ ǇŀƭŜǘǘŜ ŘŜǎ ǎƻƭǳǘƛƻƴǎΦ CΩŜǎt précisément ce que vous avez 
voulu vérifier lorsque, fin mai 2015, vous avez souhaité, Monsieur le Président, mettre en place une 
Ƴƛǎǎƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ƳŀƧŜǳǊŜ ǎǳǊ ƭŜ ŘŜǾŜƴƛǊ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǎȅǎǘŝƳŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭ Ŝǘ ŘŜ ǎƻƴ 
maillage. Votre hypothèse de travail était de considérer les aéroports comme des entrées importantes 
de nos territoires et, à ce titre, comme une composante ŘŜ ƭΩƻŦŦǊŜ ŘΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ. Les retours 
ŘΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ ŘƛǎǇŀǊŀǘŜǎ ƛƴǘŜǊǇŜƭƭŜƴǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ les acteurs du secteur aérien et des territoires sur la 
ǇŜǊǘƛƴŜƴŎŜ Řǳ ƳŀƛƭƭŀƎŜ ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭΦ ±ƻǳǎ ǊŜŎƻƳƳŀƴŘƛŜȊ ŀƭƻǊǎ ŘΩŀǇǇǊŞƘŜƴŘŜǊ ƭΩƻŦŦǊŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ ǎŜƭƻƴ 
la typologie des territoires considérés en distinguant notamment la région capitale, les Outre-mer, que 
Ǿƻǳǎ ǾŜƴŜȊ ŘΩŞǾƻǉǳŜǊΣ ƭŜǎ grandes métropoles régionales et les petites et moyennes agglomérations, et 
ŘŜ ƭŜ ŦŀƛǊŜ Ŝƴ ŞǾŀƭǳŀƴǘ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ Ŝƴ ǘŜǊƳŜǎ ŘΩŀŎŎŜǎǎƛōƛƭƛǘŞ Ŝǘ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ 
régions desservies ainsi que les enjeux financiers, concurrentiels, institutionnels et, notamment pour la 
région Île-de-CǊŀƴŎŜΣ ƭŜǎ ŜƴƧŜǳȄ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘŀǳȄ ǉǳΩƛƭ ƴŜ Ŧŀǳǘ Ǉŀǎ ƴŞƎƭƛƎŜǊΦ  

Le paysage institutionnel a changé depuis le lancement de cette mission. Les métropoles ont été 
consolidées et les régions ont vu leur poids renforcé, notamƳŜƴǘ Ł ǘǊŀǾŜǊǎ ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ des SRADDET 
dont ŜƭƭŜǎ ƻƴǘ ƭŀ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŞΣ Ŧŀƛǎŀƴǘ ŘŜ ŎŜǎ ǊŞƎƛƻƴǎ ŘŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ƳŀƧŜǳǊǎ ŘŜ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Řǳ 
ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ " ƭΩŞǾƛŘŜƴŎŜΣ ǳƴ ŘŜǎ ŜƴƧŜǳȄ ǉǳƛ rejoint ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ƭŜǎ ǇǊŞƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴǎ ǉǳƛ ƴƻǳǎ ŀƴƛƳŜƴǘ 
ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Ŝǎǘ ŘŜ ǎŀǾƻƛǊ ŎƻƳƳŜƴǘ ƳŞǘǊƻǇƻƭŜǎ Ŝǘ ǊŞƎƛƻƴǎ Ǿƻƴǘ ǇƻǳǾƻƛǊ ŜǎǎŀƛƳŜǊΣ ǎǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ 
territoires, les bénéfices des politiques de ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ [Ŝǎ 
ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ƴΩŞŎƘŀǇǇŜƴǘ Ǉŀǎ Ł cette question.  

[ΩŞǉǳƛǇŜ ǊŜǎǎŜǊǊŞŜ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ tƘƛƭƛǇǇŜ Caradec, dont je salue le travail et qui a été aidé au CGET par 
Deniz Boy et Julia Jordan, comprenait des personnalités qualifiées (chercheurs, universitaires et 
membres de la DGAC), dont vous avez souligné le rôle éminent. Cette équipe a tenté de répondre pour 
une grande part et a répondu, je crois, au cahier des charges qui était le sien. Je les remercie à nouveau 
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pour leur implication et pour lŜ ǘŜƳǇǎ ǉǳΩƛƭǎ ƻƴǘ ŎƻƴǎŀŎǊŞ Ł ƭΩŞŎƻǳǘŜ ŘŜ ǘƻǳǎ ƛŎƛ ǇǊŞǎŜƴǘǎ ŀƛƴǎƛ ǉǳΩŁ ŎŜƭƭŜ 
de tous les acteurs du secteur aérien.  

WŜ ŎǊƻƛǎ ǉǳŜ ƭŜ ǎǳƧŜǘ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŎƭƻǎΣ ƭƻƛƴ ŘŜ ƭŁ. Il ƻǳǾǊƛǊŀ ŎŜǊǘŀƛƴŜƳŜƴǘ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴǎ Ł ǾŜƴƛǊΣ ŎŀǊ ǘƻǳǘ 
ƴΩŀ Ǉǳ şǘǊŜ étudié comme la question des Outre-ƳŜǊΦ 5ΩŀǳǘǊŜǎ réflexions viendront alimenter les 
ǇŜǊǎǇŜŎǘƛǾŜǎ ǉǳΩƛƭ ƻŦŦǊŜΣ ȅ ŎƻƳǇǊƛǎ, pourquoi pas, à nouveau en collaboration entre le CGET la DGAC, 
comme cela a pu être le cas par ƭŜ ǇŀǎǎŞ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƭƛƎƴŜǎ ŀŞǊƛŜƴƴŜǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ Lƭ 
restera à faire entrer dans la vie lŜǎ ǇǊŞŎƻƴƛǎŀǘƛƻƴǎ ǉǳƛ ǎŜǊƻƴǘ ǊŜǘŜƴǳŜǎΦ WŜ ƴŜ ŘƻǳǘŜ Ǉŀǎ ǉǳΩŜƭƭŜs 
contribueront à faire de notre pays, à travers ses régions, des territoires attractifs et toujours plus 
ouverts sur le monde, pour le plus grand profit de nos concitoyens. Je vous remercie.  
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État des lieux du maillage - Rapport du groupe de travail 

Philippe LAMBERT, chef du bureau des études économiques à la DGAC 
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Bonjour à tous et merci pour ces propos introductifs. Au nom de notre directeur général adjoint, 
monsieur Marc Borel, je vous souhaite la bienvenue à la DGAC. Je tƛŜƴǎ ǘƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ Ł Ǿƻǳǎ ƛƴŦƻǊƳŜǊ 
que vous pourrez télécharger le rapport à lΩŀŘǊŜǎǎŜ qui figure sur la première page du résumé exécutif, 
inclus dans la pochette qui vous a été remise. Vous y trouverez également les réponses et observations 
des membres du CSAC formulées sur ce rapport. LŜǎ ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴǎ ǉǳŜ Ǿƻƴǘ ƴƻǳǎ ŦŀƛǊŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ 
monsieur Terral et monsieur Caradec ainsi que les monographies régionales seront bientôt mises en 
ƭƛƎƴŜΦ WŜ ŎŝŘŜ ƭŀ ǇŀǊƻƭŜ Ł ƳƻƴǎƛŜǳǊ [ŀǳǊŜƴǘ ¢ŜǊǊŀƭΣ ŎƘŀǊƎŞ ŘŜ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ Ł ƭΩLnstitut français des sciences 
Ŝǘ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŜǎ ŘŜǎ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘǎΣ ŘŜ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘŜǎ ǊŞǎŜŀǳȄ όLC{¢¢!wύΣ qui est attaché au 
Laboratoire de la ville, de la mƻōƛƭƛǘŞ Ŝǘ ŘŜǎ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘǎ ό[±a¢ύ ŘŜ ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞ tŀǊƛǎ-Est. Monsieur Terral 
va notamment nous parler ŘŜ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ Řǳ ǇŀȅǎŀƎŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜǎ ǾƛƴƎǘ ŘŜǊƴƛŝǊŜǎ ŀƴƴŞŜǎ 
et nous expliquer ƭŀ ƳŞǘƘƻŘƻƭƻƎƛŜ ǳǘƛƭƛǎŞŜ ǇƻǳǊ ƭΩŞǘŀǘ ŘŜǎ ƭƛŜǳȄ Ŝǘ Řǳ ŘƛŀƎƴƻǎǘƛŎΦ 

 

Évolution du paysage aéroportuaire au cours des vingt dernières années 

Laurent TERRAL, chargé dŜ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ Ł ƭΩLƴǎǘƛǘǳǘ ŦǊŀƴœŀƛǎ ŘŜǎ ǎŎƛŜƴŎŜǎ Ŝǘ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŜǎ ŘŜǎ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘǎΣ 
ŘŜ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘŜǎ ǊŞǎŜŀǳȄ όLC{¢¢!wύ 
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Bonjour à toutes et tous. Je suis ravi de vous présenter les premiers résultats de nos travaux. Étant 
donné quΩƛƭ ƴŜ ǎŜǊŀƛǘ Ǉŀǎ ǊŀƛǎƻƴƴŀōƭŜ ŘŜ ǾƻǳƭƻƛǊ ǊŞǎǳƳŜǊ ǾƛƴƎǘ ŀƴǎ ŘΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ Řǳ ǇŀȅǎŀƎŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ 
français en quinze minutes, ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ ŎƻƴǎƛǎǘŜ Ǉƭǳǘƾǘ Ł ƳŜǘǘǊŜ ƭΩŀŎŎŜƴǘ ǎǳǊ 
ǉǳŜƭǉǳŜǎ Ŧŀƛǘǎ ƳŀǊǉǳŀƴǘǎ ŘŜ ƭΩŞǘǳŘŜΦ Je commencerai mon propos en revenant sur la méthodologie 
employée pour analyser ce maillage car elle détermine pour une bonne partie la direction prise par 
notre travail. Je vous donnerai ensuite les grandes lignes du diagnostic que nous avons posé. Comme il 
est impossible de tout résumer en si peu de tempsΣ ƧŜ ƳΩŀǘǘŀǊŘŜǊŀƛ ǎǳǊ les éléments qui nous ont semblé 
şǘǊŜ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ǎǘǊǳŎǘǳǊŀƴǘǎ ǇƻǳǊ ŜȄǇƭƛǉǳŜǊ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ Řǳ ǇŀȅǎŀƎŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ. Enfin, je terminerai 
ƭΩŜȄǇƻǎŞ Ŝƴ ǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ǉǳŜƭǉǳŜǎ-unes des questions que la relation entre aéroports et territoires 
ǎƻǳƭŝǾŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ, sachant que ce sujet a constitué le fil conducteur de ce rapport. 
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Pour en revenir à la méthodologie, la première question à laquelle nous avons dû répondre est de savoir 
ǉǳŜƭƭŜ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŀƴŀlyser. Parmi tous les choix possibles, la mission a pris le parti de 
ǎΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜǊ Ł ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǉǳƛ ƻƴǘ ŜƴǊŜƎƛǎǘǊŞ ǳƴ ǘǊŀŦƛŎ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀƭ ŘŜ ǇŀǎǎŀƎŜǊǎΦ Leur 
nombre fluctue ƭŞƎŝǊŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ année Ł ƭΩŀǳǘǊŜΣ Ƴŀƛǎ ƻƴ ǇŜǳǘ Ŝƴ ŎƻƳǇǘŜǊΣ Ŝn moyenne sur les vingt 
dernières années, une petite centaine. Cet ensemble concerne un univers très disparate de plates-
ŦƻǊƳŜǎΦ [ŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ŎƘƻǎŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŎƻƴǎǘŀǘŞŜΣ ŎΩŜǎǘ Ł ǉǳŜƭ Ǉƻƛƴǘ ƴƻǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǇŜǳǾŜƴǘ şǘǊŜ 
différents les uns des autres. {Ωƛƭ Ŝǎǘ ǇƻǎǎƛōƭŜ Ře trouver plusieurs gares SNCF qui se ressemblent, 
trouver deux aéroports identiques est beaucoup plus rare. Pour certaines analyses, ƧΩȅ ǊŜǾƛŜƴŘǊŀƛΣ nous 
avons dû réduire notre échantillon aux aéroports offrant un service aérien régulier : en 2014, nous en 
avons dénombré 57. 

Sur quelle période de temps avons-nous travaillé ? Nous voulions ǘƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ ŀǾƻƛǊ une photographie 
du moment. Grâce au matériau très riche des auditions, nous avons pu mieux comprendre la vie de nos 
aéroports en 2015 et 2016 et identifier les principaux enjeux auxquels ces derniers étaient confrontés. 
bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŜƴǎǳƛǘŜ Ǿƻǳƭǳ ŘƻƴƴŜǊ ǳƴ ǇŜǳ ŘŜ ǇǊƻŦƻƴŘŜǳǊ ƘƛǎǘƻǊƛǉǳŜ Ł ƭΩƛƳŀƎŜ Řǳ ƳƻƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ǊŞǇƻƴŘǊŜ 
à une volonté forte de la mission de voir comment le réseau des aéroports avait pu évoluer au cours de 
ces ǾƛƴƎǘ ŘŜǊƴƛŝǊŜǎ ŀƴƴŞŜǎΦ [ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Şǘŀƛǘ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ ƭŜ ǊŞǎŜŀǳ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŦŀŎŜ ŀǳ bouleversement que 
tout le transport aérien a connu pour observer comment la carte aéroportuaire avait répondu à tous ces 
changements.  

Le transport aérien a fait sa révolution, mais les territoires aussi ont fait leur petite révolution. /ΩŜǎǘ 
pourquoi Lƭ ȅ ŀǾŀƛǘ ǳƴŜ ǾƻƭƻƴǘŞ ŘΩƛƴǎŎǊƛǊŜ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ƴƻǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŀǳ ǎŜƛƴ Řu nouvel 
ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ ƛƴǎǘƛǘǳǘƛƻƴƴŜƭ ǉǳƛ Ŝǎǘ ƭŜ ƭŜǳǊ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ, que ce soit dans les nouvelles régions ou bien 
pour leur propre gouvernance, et de voir le rôle que chacun pouvait y tenir. Un soin particulier a aussi 
été apporté aux aéroports dans leur tissu local, Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ƭŀ ǾƛƭƭŜ ǉǳe chacun dessert, afin de voir 
comment les aŞǊƻǇƻǊǘǎ ǎΩƛƴǎŎǊƛǾŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜur territoire immédiat. 

Concernant le matériau utilisé, nous avons bien sûr exploité ƭŜǎ ŎƻƳǇǘŜǎ ǊŜƴŘǳǎ ŘΩŀǳŘƛǘƛƻƴ. Je tiens à 
ǊŜƳŜǊŎƛŜǊ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ƎŜƴǎ ǉǳƛ ǎƻƴǘ ǾŜƴǳǎ ƧǳǎǉǳΩŁ ƴƻǳǎ Ŝǘ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭŜǎ 5{!/Σ ǎŀƴǎ lesquelles la tournée 
ŘŜǎ ǊŞƎƛƻƴǎ ƴΩŀǳǊŀƛǘ Ǉŀǎ Ǉǳ ǎŜ ŦŀƛǊŜ Řŀƴǎ ŘΩŀǳǎǎƛ ōƻƴƴŜǎ ŎƻƴŘƛǘƛƻƴǎΦ {ΩŀƎƛǎǎŀƴǘ ŘŜǎ ōŀǎŜǎ ŘŜ ŘƻƴƴŞŜǎ 
aériennes, nous avons travaillé à la fois sur la demande, à partir des données des passagers enregistrés 
ŀǳ ŘŞǇŀǊǘ Ŝǘ Ł ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ (pax locauxύΣ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ǎǳǊ ƭΩƻŦŦǊŜΣ ƎǊŃŎŜ aux ŘƻƴƴŞŜǎ ŘŜ ƭΩh!D ǎǳǊ 
ƭΩƻŦŦǊŜ ŘŜ ǎƛŝƎŜǎ par destination. Afin également de renseigner au mieux la dynamique des territoires, 
ƭΩhōǎŜǊǾŀǘƻƛǊŜ ŘŜǎ ¢ŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ Řǳ /D9¢ ŀ Ƴƛǎ Ł ƴƻǘǊŜ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘŜǎ ŘƻƴƴŞŜǎ sur la démographie des 
territoires (Recensement Général de la Population, INSEE) ŀƛƴǎƛ ǉǳΩǳƴ distancier pour le calcul des 
accessibilités. 

 

Déjà évoqué par monsieur Savary,  la densité aéroportuaire constitue une première façon de qualifier le 
ƳŀƛƭƭŀƎŜ Ŝǘ ŘΩŀƳƻǊŎŜǊ ǳƴ ŘƛŀƎnostic. Si je commence par cet aspectΣ ŎΩŜǎǘ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀ un besoin de 
clarification. La France a-t-elle une densité ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ ǇŀǊƳƛ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ŞƭŜǾŞŜǎ ŘΩ9ǳǊƻǇŜ, comme on 
peut fréquemment le lire Κ /ΩŜǎǘ ǇƻǎǎƛōƭŜΣ Ƴŀƛǎ ƭŜ ǇǊƻōƭŝƳŜ Ŝǎǘ ŘŜ ǎŀǾƻƛǊ exactement ŎŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ 
compte dans la comparaison avec nos voisins. En 2014, 108 aéroports ont accueilli du transport de 
passagers : soit 1 aéroport pour 590 000 habitants. Mais si nous prenons seulement les 57 aéroports qui 
assurent un service aérien régulier, ƴƻǳǎ ƴΩŜƴ ŀǾƻƴǎ Ǉƭǳǎ ǉǳŜ м ǇƻǳǊ м 180 000 habitants. Est-ce que 
ŎΩŜǎǘ Ǉƭǳǎ ǉǳŜ ƴƻǎ Ǿƻƛǎƛƴǎ, ou moins Κ IƻƴƴşǘŜƳŜƴǘΣ ƧŜ ƭΩƛƎƴƻǊŜ mais cet exemple invite à la prudence 
quant à la manipulation des chiffres de densité. [ΩƛƳǇƻǊǘŀƴǘ est de savoir ce que nous mettons dans le 
dénominateur Υ ŎΩŜǎǘ-à-dire ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ et ce à quoi ce nombre correspond.  

La densité aéroportuaire est liée à notre passé aéronautique, ainsi que cela a été rappelé, et à la 
vocation militaire de certaines plates-formes qui ont été converties en plates-formes civiles. Mais cette 
ŘŜƴǎƛǘŞ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ ǎΩƛƴǘŜǊǇǊŝǘŜ ŀǳǎǎƛ Ł ƭŀ ƭǳƳƛŝǊŜ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŀǎǇŜŎǘǎ, notamment le niveau de 
développement du pays et sa géographie. La géographie regroupe toutes les caractéristiques physiques 
ŘŜ ƭΩŜǎǇŀŎŜ national et tout ce qui génère des discontinuités. Or, la France est un pays un peu singulier 
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par rapport à ses voisins, déjà par sa superficie plus grande et les distances à franchir, par ses reliefs et 
ses nombreuses îles. Je rappelle pour exemple que si nous incluons ƭŀ tƻƭȅƴŞǎƛŜΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ǉǳŀǊŀƴǘŀƛƴŜ 
ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǎǳǇǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜǎ ǉǳƛ ǎΩŀƧƻǳǘŜƴǘ.  

La géographie du peuplement est aussi un élément important Ł ŎƻƴǎƛŘŞǊŜǊ Řŀƴǎ ƭΩŜȄŀƳŜƴ ŘŜ ƭŀ ŘŜƴǎƛǘŞΦ 
En raison de la présence de nombreuses périphéries habitées et de son système urbain, composé 
principalement de villes de taille moyenne, la France est encore une fois un peu atypique au plan 
européen. De surcroît, le pays occupe une position excentrée ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ ǉǳΩŜƭƭŜ 
intègre (Union Européenne), Ŝǘ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ǎŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ǎƻƴǘ ƭƻƛƴ Řǳ ŎǆǳǊ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ de ƭΩ9ǳǊƻǇŜΦ 
Toutes ces caractéristiques ne sont pas sans conséquence sur la densité aéroportuaire du pays. La carte, 
réalisée en 2014 par le CGET et la DGAC, où sont localisés tous les aéroports que nous avons analysés, 
est très intéressante de ce point de vue, car elle montre à quel point la localisation des aéroports 
reproduit le système de peuplement de la France et est calquée sur cette galaxie de villes petites et 
moyennes qui composent notre pays. !ƛƴǎƛΣ ǎƛ ƭŀ CǊŀƴŎŜ ŘƛǎǇƻǎŜ ŘΩŀǳǘŀƴǘ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎΣ ŎΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ ǉǳŜ ǎŀ 
population est présente à peu près partout sur son territoire.  

 

QuellŜǎ ƎǊŀƴŘŜǎ ǘŜƴŘŀƴŎŜǎ ǎƻƴǘ Ł ƭΩǆǳǾǊŜ ? Nous avons assisté, entre 1994 et 2014, à un quasi-
doublement des trŀŦƛŎǎ Řŀƴǎ ƴƻǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŀƛƴǎƛ ǉǳΩŁ ǳƴŜ ǊŜŎƻƳǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘŜǎ ŦƭǳȄ ƳŀƧŜǳǊǎΦ Ces deux 
évolutions sont incontournables pour comprendre la suite. En vingt ans, les flux internationaux de 
ǇŀǎǎŀƎŜǊǎ ŀǳ ŘŞǇŀǊǘ Ŝǘ Ł ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ de nos aéroports vers ƭΩŜǎǇŀŎŜ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ européen et en dehors de 
ƭΩespace économique européen sont devenus majoritaires : ils sont passés de 48,8 % en 1994 à 68,7 % 
en 2014. Voilà pour le tableau général. WΩŀƛƳŜǊŀƛǎ ƛƴǎƛǎǘŜǊ davantage sur les trois points suivants : la 
recomposition des flux et ses conséquences, la métropolisation des trafics commerciaux et, à côté de 
cela, le dynamisme de certains petits aéroportsΧ ŀǳǘŀƴǘ ŘΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴǎ ǉǳƛ ƳƻƴǘǊŜƴǘ ǳƴ ǇŀȅǎŀƎŜ 
aéroportuaire soumis à une diversité de forces et de changements.  

La recomposition des flux révèle, au plan régional, un partage de la croissance moins contrasté 
ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǉǳΩŀǳǇŀǊŀǾŀƴǘΦ 9ƴ мффпΣ тнΣу ҈ ŘŜǎ ǇŀǎǎŀƎŜǊǎ ŞŎƘŀƴƎŜŀƛŜƴǘ ŀǾŜŎ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ 
européen depuis les trois aéroports parisiens (Charles de Gaulle, Orly et Beauvais). 9ƴ нлмпΣ ƛƭ ƴΩȅ Ŝƴ 
avait plus que 58,8 %. Nous constatons une croissance qui Ŝǎǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ōŜŀǳŎƻǳǇ ƳƛŜǳȄ ǇŀǊǘŀƎŞŜ 
entre la région capitale et les autres régions et une polarisation du trafic commercial qui est moindre au 
niveau des trois aéroports parisiens ǇƻǳǊ ŎŜ ǘȅǇŜ ŘŜ ŦƭǳȄΣ Ƴŀƛǎ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎΦ  

Deuxième tendance incontournable, la métropolisation est, selon les experts, la tendance à la 
concentration des activités économiques très créatrices de valeurs dans les principales métropoles. 
Nous avons constaté que ce schéma se vérifie ŀǳǎǎƛ ǇƻǳǊ ƭŜ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘ ŘŜ ǇŀǎǎŀƎŜǊǎΣ Ƴŀƛǎ ŎΩŜǎǘ un 
phénomène à géométrie variable et qui prend plusieurs formes. Dans certaines régions, une seule plate-
forme assure la quasi-exclusivité du trafic régional Υ ŎΩŜǎǘ le cas de Nantes (Pays-de-la-Loire) et de Tours 
(Centre-Val-de-Loire) avec des trafics très différents lΩǳƴŜ de ƭΩautre, ŎΩŜǎǘ aussi le cas de Lille (Hauts-de-
CǊŀƴŎŜύ ǎƛ ƭΩƻƴ ŎƻƴǎƛŘŝǊŜ ǉǳŜ .ŜŀǳǾŀƛǎ Ŝǎǘ Řŀƴǎ ƭΩƻǊōƛǘŜ Řǳ ƳŀǊŎƘŞ ǇŀǊƛǎƛŜƴΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ 
constaté le renforcement systématique du premier aéroport régional entre 1994 et 2014 Υ ŎΩŜǎǘ ƭŜ Ŏŀǎ ŘŜ 
Toulouse en Occitanie, de Nice en PACA, de Lyon en Auvergne-Rhône-Alpes, de Bâle-Mulhouse dans le 
Grand-Est et, dans une moindre mesure, de Bordeaux (Nouvelle-Aquitaine). La Bretagne et la Corse 
présentent des similitudes avec le modèle précédent : les aéroports de Brest et de Rennes (les deux 
principales métropoles) ont polarisé le trafic et les deux principaux aéroports corses ŘΩ!ƧŀŎŎƛƻ Ŝǘ ŘŜ 
Bastia ς même si ces deux villes ne sont pas des métropoles à proprement parler ς ont concentré le 
trafic en 2014 davantage que vingt ans plus tôt. En revanche, nous avons deux contre-exemples à ce 
modèle : en Bourgogne-Franche-Comté, Dijon a cédé la place à Dole (qui est ƭƻƛƴ ŘΩşǘǊŜ une métropole) ; 
en Normandie, Rouen et Le Havre ont laissé leur place à Deauville et Caen aux deux premiers rangs 
régionaux.  

Nous aurions pu arrêter ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ Ł ŎŜ ƴƛǾŜŀǳ Ŝǘ ŀŦŦƛǊƳŜǊ ǉǳŜ ƭŀ ƳŞǘǊƻǇƻƭƛǎŀǘƛƻƴ Şǘŀƛǘ ƭŀ ǊŝƎƭŜ, mais la 
mission a eu le souci constant de ǎΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜǊ Ł ǘƻǳtes les ǎƛǘǳŀǘƛƻƴǎ ŘΩaéroports, y compris les plus 
petits. Cela nous a permis de constater ǉǳΩŜƴ ǇŀǊŀƭƭŝƭŜ ŘŜ ƭŀ ƳŞǘǊƻǇƻƭƛǎŀǘƛƻƴΣ ǳƴŜ ŀǳǘǊŜ ǘŜƴŘŀƴŎŜ ǎΩŞǘŀƛǘ 
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manifestée. Certes, les grands aéroports se renforcŜƴǘΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǘƻǳǊ ŘΩŜǳȄΣ ƛƭ ŜȄƛǎǘŜ parfois un certain 
dynamisme des trafics que nous ne pouvons ignorer. Parmi les aéroports ǉǳƛ ŀǾŀƛŜƴǘ Ƴƻƛƴǎ ŘΩǳƴ Ƴƛƭƭƛƻƴ 
de passagers en 1994, cinq ŘΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄ ont franchi le cap du million en doublant ou presque leur trafic 
vingt ans plus tard : Lille, Biarritz, Brest, Ajaccio et Bastia. Le développement des aéroports ŀ ƛŎƛ ŘΩŀǳǘǊŜǎ 
ŦŀŎǘŜǳǊǎ ŘΩŜȄǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ; dans leur cas précis, il est certainement lié à leur position géographique, ils sont 
tous situés à des extrémités géographiques du territoire national, ŎŜǊǘŀƛƴǎ ŘΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄ ōŞƴŞŦƛŎƛŜƴǘ 
indéniablement du potentiel tourisǘƛǉǳŜ ŘŜ ƭŜǳǊ ǊŞƎƛƻƴΣ ŘΩŀǳǘǊŜǎ profitent de la taille des agglomérations 
urbaines ǉǳΩƛƭǎ ŘŜǎǎŜǊǾŜƴǘΣ ǉǳΩƻƴ ǇŜƴǎŜ Ł Lille en particulier, ou bien même à Brest.  

{ΩŀƎƛǎǎŀƴǘ ŘŜǎ aéroports qui plafonnent à 500 000, 600 000 ou 700 000 passagers, nous avons constaté 
une diversité de trajectoires que plusieurs facteurs peuvent expliquer. La croissance des trafics est très 
ƭƻƛƴ ŘΩşǘǊŜ ǳƴƛŦƻǊƳŜ Řŀƴǎ ƭΩŜǎǇŀŎŜ Ŝǘ Řŀƴǎ le temps. LΩƘŞƭƛƻǘǊƻǇƛǎƳŜ, les atouts touristiques et 
résidentiels des territoires, peuvent constituer un terrain favorable à une progression du trafic ; pour 
autant, deux aéroports de deux territoires touristiques différents pourront ne pas connaître un 
développement identique. Cette croissance différenciée peut provenir dŜǎ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜǎ ŘΩƛƳǇƭŀƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 
premiers transporteurs à bas coût qui ont pu créer, par endroits, ǳƴ ŜŦŦŜǘ ŘΩŀǳōŀƛƴŜ ŀǾŜŎ ǳƴŜ ŦƻǊƳŜ ŘŜ 
« fidélisation η ŘΩǳƴŜ ŎƭƛŜƴǘŝƭŜ, sans forcément que ce soit celle ŘΩǳƴŜ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜΦ Il y a aussi des effets 
proprement locaux Υ ŎƘŀǉǳŜ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ ƭƻŎŀƭ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜƳŜǳǊŜ ǎƻǳǾŜǊŀƛƴ ǇƻǳǊ ƻǊƛŜƴǘŜǊ ƭŀ ǾƻŎŀǘƛƻƴ 
de son infrastructure et établir une stratégie en conséquence. /ΩŜǎǘ ǳƴ Ŏƻƴǎǘŀǘ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ǉǳ 
déduire des auditions menées ces derniers mois. Enfin, dΩŀǳǘǊŜǎ éléments comme par exemple les 
caractéristiques techniques ŘŜ ƭΩƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜ ƻƴǘ Ǉǳ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ƻǳ Ǉŀǎ ƭΩŀŎŎǳŜƛƭ ŘŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜǎ 
compagnies, grosses pourvoyeuses de voyageurs, et ont par conséquent influencé directement le 
développement du trafic.  

 

WΩŜƴ ǾƛŜƴǎ ŘŞǎƻǊƳŀƛǎ Ł ƭŀ ŘŜǊƴƛŝǊŜ ǇŀǊǘƛŜ ŘŜ ƭΩŜȄǇƻǎŞ ǉǳƛ ŎƘŜǊŎƘŜ Ł ŀǇǇǊŞŎƛŜǊ ƭŜ ǊƾƭŜ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ en tant 
ǉǳΩŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ǳƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ [Ωune des idées forces de ce rapport était de rechercher la 
contribution spécifique des aéroports au développement de leur territoire. 9ƴ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ƳƻǘǎΣ ǉǳŜƭǎ 
services un aéroport rend à la collectivité, et quelles formes cela peut prendre ? Il semble aller de soi 
ǉǳΩǳƴ aéroport sert ŘΩŀōƻǊŘ à améliorer la connectivité ŘΩǳƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ exprimée comme la capacité de 
le ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǊŜƭŀǘƛƻƴ ŀǾŜŎ ƭΩŜȄǘŞǊƛŜǳǊ et le lointain. Comment la mesurer Κ 9ƴ ǎΩƛƴǘŞǊŜǎǎŀƴǘ, ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘ, à 
ƭΩƻŦŦǊŜ ŀŞǊƛŜƴƴŜ όle type de liaisons, les destinations possibles, la fréquence des vols) et, dΩŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘΣ au 
ǘŜƳǇǎ ŘΩŀŎŎŝǎ ŘŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ Ł ŎŜǘ ŀŞǊƻǇƻǊǘΦ [ŀ deuxième chose, que nous avons souvent entendue, 
Ŝǎǘ ǉǳΩǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘ ƴΩŀǎǎǳǊŜ Ǉŀǎ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ Řǳ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘ ŘŜ ǇŀǎǎŀƎŜǊǎ Ŝǘ ǉǳŜ ǎƻƴ ǳǘƛƭƛǘŞ ǇŜǳǘ ǎŜ ƳŜǎǳǊŜǊ 
Ł ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŀǎǇŜŎǘǎ ǉǳŜ ƧŜ ŘŞǘŀƛƭƭŜǊŀƛ dans les prochaines minutes.  

LΩŀǇǇǊŞŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŎƻƴƴŜŎǘƛǾƛǘŞ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ Ŝǎǘ compliquée à réaliser sans un travail minutieux de 
ǊŜŎƻƴǎǘƛǘǳǘƛƻƴ ŘŜǎ ǊŞǎŜŀǳȄ Ŝǘ ŘŜǎ ǾƛǘŜǎǎŜǎ ŘŜ ŘŞǇƭŀŎŜƳŜƴǘΦ /ΩŜǎǘ ŎŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŎƘŜǊŎƘŞ Ł ŦŀƛǊŜ Ŝƴ 
associant les résultŀǘǎ ŘƻƴƴŞǎ ǇŀǊ ƭŜ ŘƛǎǘŀƴŎƛŜǊ ŘŜ ƭΩhōǎŜǊǾŀǘƻƛǊŜ ŘŜǎ ¢ŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ǊŜƭŀǘƛǾŜƳŜƴǘ Ł 
ƭΩŀŎŎŜǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ ŎƘŀǉǳŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘΣ Ǉǳƛǎ ŎŜǳȄ ŘƻƴƴŞǎ ŀǇǊŝǎ ƭΩŜȄŀƳŜƴ ŘŜ ƭΩƻŦŦǊŜ ŀŞǊƛŜƴƴŜ ό.ŀǎŜ h!Dύ ŀǳ 
ŘŞǇŀǊǘ ŘŜ ŎƘŀǉǳŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘΦ [ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Şǘŀƛǘ ŘŜ ƳŜǎǳǊŜǊ ƭŜ ǘŜƳǇǎ ŘΩŀŎŎŝǎ ŘŜǎ populations à ƭΩaéroport le 
plus proche et de qualifier la desserte au départ de ce même aéroport. !ƛƴǎƛΣ Řŀƴǎ ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ ǉǳΩƻƴ ŀ 
ŎƘƻƛǎƛ ŘΩƛƭƭǳǎǘǊŜǊΣ ƻƴ ǇŜǳǘ ŎƻƴǎǘŀǘŜǊ ǉǳΩǳƴ ǇŜǘƛǘ ǇŜǳ Ǉƭǳǎ de 70 % de la population française est 
ǘƘŞƻǊƛǉǳŜƳŜƴǘ Ł Ƴƻƛƴǎ ŘΩǳƴŜ Ƙeure de route ŘΩǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘ relié à un hub européen, et que cette 
ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ ŘƛǎǇƻǎŜ ŘΩǳƴŜ ƻŦŦǊŜ ŘŜ Ǿƻƭ ǎǳŦŦƛǎŀƴǘŜ ǇƻǳǊ ŦŀƛǊŜ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŀƭƭŜǊ-retour hebdomadaires en 
direction de ce hub. /ΩŜǎǘ ǳƴŜ ƻŦŦǊŜ ǉǳΩƻƴ ŀ ǉǳŀƭƛŦƛŞ ζ affaires » car elle est adaptée à ce que recherche 
en priorité ce type de clientèle.   

Mais uƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘ ƴΩŀǎǎǳǊŜ Ǉŀǎ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ Řǳ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘ ŘŜ ǇŀǎǎŀƎŜǊǎΦ Il faut quelquefois sortir des 
statistiques aériennes (et des pax locaux) pour analyser le maillage dans toute sa complexité, car le 
nombre de passagers enregistrés ne dit pas toujours à quel point une plate-forme peut être utile à son 
territoire. Un aéroport ƴŜ ǎŜ ƭƛƳƛǘŜ Ǉŀǎ ǉǳΩŀǳ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀƭΣ ƛƭ assure, dans certains cas, dΩŀǳǘǊŜǎ 
missions de service public utiles pour la collectivité : vols sanitaires, sécurité civile... qui gagneraient à 
être mieux quantifier et prises en compte.  
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Les liens qui unissent un aéroport à son territoire sont multiformes et évoluent dans le temps. Pour 
ŎƻƳƳŜƴŎŜǊΣ ǎƛ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ƴŜ Řƻƛǘ Ǉŀǎ şǘǊŜ ǎŜǳƭŜƳent perçu comme un vecteur de transport de 
ǾƻȅŀƎŜǳǊǎΣ ŎΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƭŜ domaine aéroportuaire représente ōƛŜƴ Ǉƭǳǎ ǉǳΩǳƴe aérogare avec 
des passagers et une piste. Il inclut fréquemment ǳƴŜ ȊƻƴŜ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ ŀǘǘŜƴŀƴǘŜ, des lieux 
ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞs ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭƭŜΣ ƭƻƎƛǎǘƛǉǳŜ Ŝǘ ƛƳƳƻōƛƭƛŝǊŜ ŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘ ƭƛŞŜǎ Ł ƭŀ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŘΩǳƴŜ ǇƛǎǘŜΦ Ces zones, 
ǇƻǳǊ ǎŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊΣ ƻƴǘ ōŜǎƻƛƴ ŘΩǳƴŜ ǇƛǎǘŜ Ŝǘ ǇŜǳǾŜƴǘ ŎƻƴŎŜƴǘǊŜǊ des centaines, voire quelques milliers 
ŘΩŜƳǇƭƻƛǎ qui ne seraient probablement pas là sans la pǊŞǎŜƴŎŜ ŘΩǳƴ ǘŜƭ ŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘ.  

Nous avons également constaté que le lien au territoire se recompose et invite à dissocier ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ 
deux notions qui se confondaient, il y a encore vingt ou vingt-cinq ans : zone de chalandise et zone 
ŘΩŀǘǘǊŀŎǘƛƻƴΦ Les deux ƴŜ ǎŜ ǊŜŎƻǳǇŜƴǘ Ǉƭǳǎ ŦƻǊŎŞƳŜƴǘ ŘŞǎƻǊƳŀƛǎ ŎŀǊ ƭΩǳƴŜ Ŝǘ ƭΩŀǳǘǊŜ ǇŜǳǾŜƴǘ ŞǇƻǳǎŜǊ 
des contours fort différents. ! ƭΩƻǊƛƎƛƴŜ, nous avons créé des aéroports afin ŘΩaméliorer la desserte des 
territoires. Par conséquent, en dehors du cas particulier des hubs, la ȊƻƴŜ ŘŜ ŎƘŀƭŀƴŘƛǎŜ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ 
ŎƻǊǊŜǎǇƻƴŘŀƛǘ ƎǊƻǎǎƻ ƳƻŘƻ Ł ƭŀ ȊƻƴŜ ŘΩŀǘǘǊŀŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴǎ ƭƻŎŀƭŜǎ. 
!ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ŎŜ schéma ƴŜ ǎΩŀǇǇƭƛǉǳŜ Ǉƭǳǎ ǇƻǳǊ ǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ : des aéroports comme 
Carcassonne ou Bergerac ne recrutent plus majoritairement leur clientèle localement, leur zone de 
chalandise se trouve ailleursΣ ƭŜ Ǉƭǳǎ ǎƻǳǾŜƴǘ Ł ƭΩŞǘǊŀƴƎŜǊ. Cela nous a fréquemment été rappelé au 
moment des auditions. [ΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ƴΩŜǎǘ Ǉƭǳǎ ƭŁ simplement pour faire réaliser des gains dΩŀŎŎŜǎǎƛōƛƭƛǘŞ 
aux populations locales, il constitue plutôt une destination pour des populations éloignées et il est là 
ǇƻǳǊ ŎŀǇǘŜǊ ŘŜǎ ǊƛŎƘŜǎǎŜǎ ǉǳƛ ǾƛŜƴƴŜƴǘ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎΦ 

 

Au final, à quoi tient la cohérence du maillage aéroportuaire Κ WŜ Ǿƻǳǎ ŀǾƻǳŜ ƳΩşǘǊŜ demandé si nous 
avions répondu à cette question dans le rapport. Je pense que nous avons proposé plusieurs approches 
possibles de cette question. La cohérence dépend en définitive des objectifs que nous nous fixons. Si 
avoir un maillage cohérent signifie, dans la tête des politiques, avoir uniquement des aéroports à 
ƭΩŞǉǳƛƭƛōǊŜ ŦƛƴŀƴŎƛŜǊΣ ŎŜƭŀ ǎǳǇǇƻǎŜ ŦŀƛǊŜ ŘŜǎ ŎƘƻƛȄ en conséquence. Si la cohérence du maillage est de 
ŦŀƛǊŜ Ŝƴ ǎƻǊǘŜ ǉǳΩǳƴ ƳŀȄƛƳǳƳ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǘǊƻǳǾŜ ƭŜǳǊ ǇƭŀŎŜ Řŀƴǎ ƭŜs nouvelles régions et 
lΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ ƛƴǎǘƛǘǳǘƛƻƴƴŜƭ Ŝǘ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛŦ ǉǳƛ Ŝǎǘ ƭŜ ƭŜǳǊΣ ŎŜƭŀ ǾŜǳǘ ŘƛǊŜ ŦŀƛǊŜ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŎƘƻƛȄΦ WŜ Ǿƻǳǎ 
remercie.  

Philippe LAMBERT 

Merci Laurent de ŎŜǘǘŜ ƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ǘǊŝǎ ǊƛŎƘŜ Ŝƴ ǎƛ ǇŜǳ ŘŜ ǘŜƳǇǎΦ bƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉŀǎ ǇǊŞǾǳ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜǎ 
ŀǾŜŎ ƭΩŀǳŘƛǘƻƛǊŜ ŀǇǊŝs les interventions de messieurs Terral et Caradec, mais les tables rondes tout au 
long de la journée permettront de revenir sur les recommandations. Chaque table ronde sera suivie de 
débats avec la salle et vous pourrez alors poser vos questions soit à monsieur Terral soit à monsieur 
Caradec. Je cède maintenant la parole à monsieur Caradec, conseilleur auprès du directeur du 
développement des capacités des territoires au CGET, qui va nous présenter plus précisément les 
recommandations de ce rapport. 
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Présentation du rapport du groupe de travail du CSAC - Recommandations 

Philippe CARADEC, conseiller auprès du directeur du développement des capacités des territoires au 
CGET 

 
©Damien VALENTE /MEEM-MLHD 

 

Bonjour à toutes et tous. Vous avez été nombreux à réponŘǊŜ ŦŀǾƻǊŀōƭŜƳŜƴǘ Ł ƴƻǎ ŘŜƳŀƴŘŜǎ ŘΩŀǳŘƛǘƛƻƴ 
à Paris et en région, et je tiens vraiment à vous remercier à mon tour chaleureusement pour la qualité 
ŘŜ ǾƻǘǊŜ ŀŎŎǳŜƛƭ Ŝǘ ŘŜ ƴƻǎ ŞŎƘŀƴƎŜǎΦ {ŀƴǎ ƴƻǎ ǾƛǎƛǘŜǎ Ŝƴ ǊŞƎƛƻƴΣ ƴƻǳǎ ƴΩŀǳǊƛƻƴǎ Ǉŀǎ Ǉǳ ǎƻǊǘƛǊ ŎŜ ǊŀǇǇƻǊǘΦ 
Nous avons rencontré pas moins de soixante responsables, élus ou responsables techniques 
ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎΣ Ŝǘ ƴƻǳǎ ŘŜǾƻƴǎ ŎŜǘǘŜ ǇŜǊŦƻǊƳŀƴŎŜ ŀǳȄ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊǎ ƛƴǘŜǊǊŞƎƛƻƴŀǳȄ ŘŜ ƭŀ {ŞŎǳǊƛǘŞ ŘŜ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ 
civile et à leurs équipes. Je les en remercie. 

La mission a déjà ŞǘŞ ǇǊŞǎŜƴǘŞŜ ǇŀǊ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ƻǊŀǘŜǳǊǎΣ Ƴŀƛǎ ƧΩŀƛƳŜǊŀƛǎ ŀƧƻǳǘŜǊ ǉǳŜ ŎŜ Ŧǳǘ ŀǳǎǎƛ ǳƴŜ 
aventure. Venant ŘΩƘƻǊƛȊƻƴǎ ŘƛǾŜǊǎ, il a fallu nous comprendre et faire évoluer les lignes pour chacun 
ŘΩŜƴǘǊŜ ƴƻǳǎΦ Ce travail a été mené en sus de nos fonctions principales. Avant de me confier la mission, 
nous avions eu avec messieurs les membres du Conseil, en février 2015, un débat sur ce sujet du 
ƳŀƛƭƭŀƎŜ Ŝǘ ƧΩŀǾŀƛǎ ƴƻǘŞ ǘǊƻƛǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ : les aéroports français sont-ils trop nombreux, sont-ils trop chers 
(messages issus des compagnies aériennes et relayés par la presse) et les aéroports régionaux ont-ils 
tous les atouts pour développer ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ǊŞƎƛƻƴŀƭŜ ? Ces trois questionnements nous ont aussi guidés 
dans nos choix par rapport à la commande, qui était relativement encyclopédique. Par exemple, nous 
ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉŀǎ souhaité traiter ƭŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘΩƻǳǘǊŜ-ƳŜǊ Ŝǘ ƴƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉŀǎ non plus évoqué les trois 
ŎŜƴǘǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ƎŞƴŞǊŀƭŜΣ qui ƻƴǘ ŘŞƧŁ Ŧŀƛǘ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩǳƴŜ ŞǘǳŘŜ ƛƴǘŞǊŜǎǎŀƴǘŜ ŘŜ ƭŀ Cb!a en 
2013. Les questions environnementales et sociales ont sans doute aussi été un peu négligées. 

Permettez-Ƴƻƛ ŘŜ ǇǊŜƴŘǊŜ ƭŀ ǊŜƭŝǾŜ ŘŜ [ŀǳǊŜƴǘ ¢ŜǊǊŀƭ ǎǳǊ ƭŜ ǘƘŝƳŜ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŀǳ ǎŜǊǾƛŎŜ ŘŜǎ 
territoires avant ŘΩŀōƻǊŘŜǊ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ǎǳƧŜǘǎ ŘΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎΣ ǉǳƛ ƳŜ ǇŜǊƳŜǘǘǊƻƴǘ ensuite de 
vous présenter les quatre recommandations qui sont en page 8 du résumé figurant dans votre 
document de séance. Laurent Terral a bien montré le lien fort qui existe ŜƴǘǊŜ ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ 
Ŝǘ ƭŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎΣ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǎǎŜ ŘŜ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ŀux entreprises de rejoindre rapidement leurs 
ŎƻƳƳŀƴŘƛǘŀƛǊŜǎ ƻǳ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ǾŜƴƛǊ ƭŜǳǊǎ ŎƭƛŜƴǘǎ Ŝƴ CǊŀƴŎŜΣ Ŝƴ 9ǳǊƻǇŜ Ŝǘ Ł ƭΩƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭΣ ŘΩŀǘǘƛǊŜǊ ƭŜǎ 
touristes ou les ǊŞǎƛŘŜƴǘǎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǇŀȅǎΣ Ƴŀƛǎ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ŘŜǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜǎ 
autour des aéroports. Nous avons relevé un certain nombre de sujets clés. Les aéroports régionaux et 
métropolitains ont un réel potentiel de développement, mais celui-ci reste souvent contraint par une 
mauvaise desserte intermodale, voire par une congestion urbaine ŘŜ ƭŜǳǊǎ ŀōƻǊŘǎΦ /ΩŜǎǘ ƭŜ Ŏŀǎ ŘŜ 
Bordeaux et de Toulouse, même si ce problème est en cours de traitement.  

tƻǳǊ ƭŜǎ ŀƛǊŜǎ ǳǊōŀƛƴŜǎ ŜȄŎŜƴǘǊŞŜǎΣ ŎƻƳƳŜ tŀǳ ƻǳ .ǊŜǎǘΣ ƻǳ ŜƴŎƭŀǾŞŜǎ ŎƻƳƳŜ wƻŘŜȊ ƻǳ /ŀǎǘǊŜǎΣ ƭΩŀŎŎŝǎ 
à tŀǊƛǎ Ŝǘ Ł ƭΩƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭ Ŝǎǘ ƧǳƎŞ Ǿƛǘŀƭ ǇƻǳǊ le tissu économique local. La connectivité internationale 
ŘΩhǊƭȅ ƴƻǳǎ ŀ ǎƻǳǾŜƴǘ ŞǘŞ ŎƛǘŞŜ ŎƻƳƳŜ ƛƴǎǳŦŦƛǎŀƴǘŜ, car les économies de certains territoires qui 
ƴΩŀŎŎŝŘŜƴǘ ǉǳΩŁ hǊƭȅ ǎƻƴǘ ŘŞǎƻǊƳŀƛǎ ƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭƛǎŞŜǎΦ 5Ŝ ƎǊŀƴŘǎ ŘƛǊƛƎŜŀƴǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ƴƻǳǎ ƻƴǘ dit 
avoir une ligne OSP sur Paris, mais, comme elle ne correspond pas à leurs besoins, ils organisent le 
covoiturage sur Roissy-/ƘŀǊƭŜǎ ŘŜ DŀǳƭƭŜΦ tƻǳǊ ƭŜǎ ŀƛǊŜǎ ǳǊōŀƛƴŜǎ ŘŜ ƳƻƛƴŘǊŜ ǘŀƛƭƭŜΣ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ 
ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ Ŝǘ ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ƎŞƴŞǊŀƭŜ Ŝǎǘ ǳƴŜ ǾǊŀƛŜ ǎƻƭǳǘƛƻƴ ǎǳǊǘƻǳǘ ƭƻǊǎǉǳΩŜƭƭŜ Ŝǎǘ ǇƭŜƛƴŜƳŜƴǘ ŀǎǎǳǊŞŜ ǇŀǊ ƭŜǎ 
territoires. Pour les territoires résidentiels et touristiques, la nouvelle pratique des séjours courts est 
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une opportunité, car le transport aérien paraît le plus adapté pour capter une clientèle européenne. 
Pour chaque région, comme cela vous a été annoncé, nous mettrons à votre disposition, à compter du 
3 mars, de courtes monographies sur les enjeux des maillages aéroportuaires régionaux au regard 
notamment du développement économique. Nous attirons votre attention sur les enjeux de la relance 
actuelle du tourisme en France, pilotée par le ministère des Affaires étrangères, particulièrement pour 
les aéroports des zones littorales. Grâce au transport aérien, le tourisme se porte bien dans les 
ƳŞǘǊƻǇƻƭŜǎ ǳǊōŀƛƴŜǎΣ Ƴŀƛǎ Ǉŀǎ Řŀƴǎ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ǊŞƎƛƻƴǎ ƭƛǘǘƻǊŀƭŜǎΦ 5Ŝ ƭΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩƻŦŦǊŜ 
touristique dans ces régions dépendra la pérennité de bon nombre de plates-formes du trafic aérien. 
Nous vous livrons également une analyse critique des études de retombées économiques qui, sans 
remettre en causŜ ƭŀ ƳŞǘƘƻŘƻƭƻƎƛŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ ŘŜ ƭΩ!/L notamment, avec les effets directs et indirects que 
vous connaissez, gagnerait à être mise Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜ Ŧŀœƻƴ Ǉƭǳǎ ǊƛƎƻǳǊŜǳǎŜ. Nous avons en effet observé 
que les résultats vont du simple au double selon les indicateurs retenus et, surtout, ǉǳΩƛƭǎ ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ 
mis en vis-à-vƛǎ ŘŜ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘǎ ǇǳōƭƛŎǎ ŀƭƭƻǳŞǎΦ WΩȅ ǊŜǾƛŜƴŘǊŀƛΦ 

En conclusion de cet état des lieux, nous avons souhaité vous proposer uƴŜ ǘȅǇƻƭƻƎƛŜ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎΣ 
comme Ǿƻǳǎ ƭΩŀ ŀƴƴƻƴŎŞ monsieur Savary, typologie ŦƻƴŘŞŜ ǎǳǊ ƭŀ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ telle 
ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ƴƻǳǎ ƭΩŀǾŜȊ ŘŞŎǊƛǘŜ et qui a été confortée par un traitement de données statistiques qui fait 
ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩǳƴe annexe portant à la fois sur les aéroports et sur les territoires desservis. Pour 
chacune de ces familles, nous mettons en évidence leurs enjeux de développement pour les uns, de 
ǘǊŀƛǘŜƳŜƴǘ ŘŜ ǾǳƭƴŞǊŀōƛƭƛǘŞ ǇƻǳǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎΣ ŀƭƭŀƴǘ ƧǳǎǉǳΩŁ nous interroger sur la finalité de certains 
ŀŞǊƻǇƻǊǘǎΦ " ǘƛǘǊŜ ŘΩƛƭƭǳǎǘǊŀǘƛƻƴΣ ƧŜ citŜǊŀƛ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ ǉǳƛ ƴŜ ƳŀƴǉǳŜǊƻƴǘ Ǉŀǎ ŘΩŀƭƛƳŜƴǘŜǊ ƭŜǎ 
débats à suivre. Le hub mondial de Roissy-/ƘŀǊƭŜǎ ŘŜ DŀǳƭƭŜ Ŝǎǘ ƭΩŀǘƻǳǘ ƳŀƞǘǊŜ ŘŜ ƴƻǘre maillage, mais il 
est en concurrence. tƻǳǊ ŀǾƻƛǊ ǘǊŀǾŀƛƭƭŞ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŀƴƴŞŜǎ Ŝƴ !ǎƛŜΣ ƧΩŀƛ Ǉǳ ǇǊŜƴŘǊŜ ƭŀ ƳŜǎǳǊŜ ŘŜ ƭŀ 
formidable montée en puissance des économies asiatiques et des aéroports moyen-orientaux. La 
connectivité de notre pays en dépend, mais la stratégie de hub mondial ne doit pas renchérir de 
ƳŀƴƛŝǊŜ ŜȄŎŜǎǎƛǾŜ ƭŜǎ ǊŜŘŜǾŀƴŎŜǎ ŘΩŀǘǘŜǊǊƛǎǎŀƎŜ ŘŜǎ ŀǾƛƻƴǎ ŘŜ Ƴƻƛƴǎ ŘŜ ŎŜƴǘ ǇƭŀŎŜǎΣ car cela pénalise la 
desserte dŜǎ ǾƛƭƭŜǎ ƳƻȅŜƴƴŜǎΦ WΩŀƛ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŞǘŞ ǎƻƭƭƛŎƛǘŞ Ł ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ǊŜǇǊƛǎŜǎ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜ ǎǳǊ ŎŜ ǎǳƧŜǘ. 
JΩŜǎǇŝǊŜ ǉǳe les tarifs du groupe ADP seront revus au bénéfice de ces collectivités en 2017. Ces 
renchérissements de coûts supportés par les compagnies seront très probablement financés par les 
collectivités locales des zones Massif centralΧ et cetera. .ŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ régionaux se déclarent 
concurrencés, voire pénalisés par des contraintes de droits de trafic dans leur développement à 
ƭΩƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭΦ bŞŀƴƳƻƛƴǎΣ ƭŜǎ ƴƻǳǾŜŀǳȄ ŀŞǊƻƴŜŦǎ ƭƻƴƎ-courriers de moyenne capacité devraient être 
ǳƴŜ ƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŞ ŘΩƻǳǾǊƛǊ ŘŜǎ ƭƛŀƛǎƻƴǎ ƛƴǘŜǊŎƻƴǘƛƴŜƴtales point à point avec les pays partenaires des 
ǊŞƎƛƻƴǎ ǉǳΩƛƭǎ ŘŜǎǎŜǊǾŜƴǘΦ [Ŝǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ƳŞǘǊƻǇƻƭƛǘŀƛƴǎ ǘŜƭǎ ǉǳŜ [ƛƭƭŜΣ aŜǘȊΣ aƻƴǘǇŜƭƭƛŜǊ ƻǳ wŜƴƴŜǎ ǎƻƴǘ 
adossés à des aires urbaines importantes, mais ils ont des perspectives de développement plus limitées 
en raison de la proximité de grands aéroports.  

/ƻƳƳŜ ƭΩŀ ƳƻƴǘǊŞ [ŀǳǊŜƴǘ ¢ŜǊǊŀƭΣ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ Ł ŦŀƛōƭŜ ǘǊŀŦƛŎ ƻƴǘ ǇǳΣ ƎǊŃŎŜ ŀǳȄ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜǎ Ł 
bas coût, attirer une clientèle européenne touristique ou résidente. Mais, pour beaucoup de ces plates-
formes, le modèle reste précaire, fortement subventionné, voire impliqué dans des concurrences entre 
aéroports proŎƘŜǎΦ 5ΩŀǳǘǊŜǎ ǇƭŀǘŜǎ-formes ont une fonction principale de désenclavement avec deux 
types de conséquences : une charge financière importante pour les collectivités et, pour ŘΩŀǳǘǊŜǎ, un 
avenir incertain au fur et à mesure de la modernisation du réseau ferré à grande vitesse ou autoroutier. 
Je pense à des aéroports comme Agen, Lannion, Périgueux, mais aussi Quimper ou Lorient qui 
ǎΩŀǇǇǳƛŜƴǘ ǇŜǳ ǎǳr leur attractivité touristique vis-à-vis de clientèles européennes. 5ΩŀǳǘǊŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎΣ 
ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǉǳŀƭƛŦƛŞǎ ŘΩζ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘΩŜȄǇƻǊǘ ŘŜ ǾƻȅŀƎŜǳǊǎ », offrent quasi exclusivement à leur 
population des destinations de vacances ou de rapprochement familial avec des financements publics 
ŎƻƴǎŞǉǳŜƴǘǎΦ [ŀ Ƴƛǎǎƛƻƴ ǇŜƴǎŜ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀ ƭƛŜǳ ŘŜ ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƎŜǊ ǎǳǊ ƭŀ ŦƛƴŀƭƛǘŞ ƳşƳŜ ŘŜ ŎŜǎ ǇƭŀǘŜǎ-formes.  

Les aéroports ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ Ŝǘ ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ƎŞƴŞǊŀƭŜΣ au nombre dΩǳƴŜ cinquantaine, ont été 
fortement défendus par leurs responsables élus et techniques pour plusieurs raisons : soit ce sont des 
aéroports spécialisés associés à de gros aéroports régionaux ou nationaux (Le Bourget, Bron, Cannes...), 
soit ils ŘŜǎǎŜǊǾŜƴǘ ŘŜǎ ŀƛǊŜǎ ǳǊōŀƛƴŜǎ ŘƛǎǘŀƴǘŜǎ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀux. Ces plates-formes permettent 
aux ŘƛǊƛƎŜŀƴǘǎΣ ŎŀŘǊŜǎΣ ŎƭƛŜƴǘǎΣ ŘΩŀŎŎŞŘŜǊ ǊŀǇƛŘŜƳŜƴǘ Ł ŘŜǎ ŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘǎ ǎƛǘǳŞǎ Ł нл ƻǳ ол kilomètres 
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alentour (Saint-Brieuc), ƻǳ ŘΩattirer une clientèle résidentielle ou touristique aisée (Courchevel, Orléans, 
Dijon, Vannes...), ou accueillent des activités industrielles et aéronautiques importantes (Avignon, 
Dinard, Châteauroux et Morlaix) déjà évoquées par Laurent TerralΦ WΩŀƛ ƳşƳŜ ƻōǎŜǊǾŞ ŘŜǳȄ Ŏŀǎ ƻǴ ŘŜǎ 
ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǎŜ ǎƻƴǘ ƳƻōƛƭƛǎŞŜǎ ǇƻǳǊ ǇǊŞǾŜƴƛǊ ƭŀ ŦŜǊƳŜǘǳǊŜ ŘŜ ƭΩŀŞroport par les collectivités locales, 
comme à Colmar et à Lahr (Allemagne), où ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ƭƻŎŀƭŜǎ ƻƴǘ ǊŜǇǊƛǎ Ŝƴ Ƴŀƛƴ ƭΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ ŘŜ 
ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘΦ !ǳ Ǉƭŀƴ ŦƛƴŀƴŎƛŜǊΣ ŎŜǎ ǇƭŀǘŜǎ-formes ont un modèle économique bien différent ; monsieur 
Sabeh (EDEIS) en ǇŀǊƭŜǊŀ ŎŜǊǘŀƛƴŜƳŜƴǘ ǘƻǳǘ Ł ƭΩƘŜǳǊŜΦ LΩŞǉǳƛƭƛōǊŜ ōǳŘƎŞǘŀƛǊŜ peut être atteint pour peu 
ǉǳŜ ƭΩƻƴ ŘƛǾŜǊǎƛŦƛŜ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ǎǳǊ ƭŀ ǇƭŀǘŜ-forme. Ce ǎǳƧŜǘ ƎŀƎƴŜǊŀƛǘ Ł şǘǊŜ ŀǇǇǊƻŦƻƴŘƛΣ ŎŀǊ ƧŜ ƴΩŀƛ Ǉŀǎ Ŝǳ 
ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ǊŞǇƻƴǎŜǎ Ŝƴ ƳŀǘƛŝǊŜ ŘΩŞǉǳƛƭƛōǊŜ ōǳŘƎŞǘŀƛǊŜ ǎǳǊ Ŏes plates-ŦƻǊƳŜǎ ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎΦ  

Avons-ƴƻǳǎ ǘǊƻǇ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ? La carte (présentée en page 25 du rapport) sur ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ 
ŀǳȄǉǳŜƭǎ Ǿƻǳǎ ǇƻǳǾŜȊ ŀŎŎŞŘŜǊ Ŝƴ ǎƻƛȄŀƴǘŜ ƳƛƴǳǘŜǎ ǎǳƛǾŀƴǘ ƭΩŜƴŘǊƻƛǘ ƻǴ Ǿƻǳǎ şǘŜǎ ƳŜǘ Ŝƴ ŞǾƛŘŜƴŎŜ ŘŜǎ 
zones où nous reŎƻƳƳŀƴŘƻƴǎ ŀǳȄ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜǎ ǇǳōƭƛŎǎ ŘΩŜȄŀƳƛƴŜǊ ƭƻŎŀƭŜƳŜƴǘ ƭΩƻŦŦǊŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜΦ 
¢ƻǳǎ ƭŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǇǊƻŎƘŜǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ƭŀ ƳşƳŜ ƻŦŦǊŜ ŘŜ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘǎΣ Ƴŀƛǎ ƴƻǳǎ ǎŀǾƻƴǎ ǉǳŜ ƭŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ 
ǊŞƎƛƻƴŀǳȄ ƻƴǘ ŘŜǎ ŀƛǊŜǎ ŘΩŀǘǘǊŀŎǘƛƻƴ ōƛŜƴ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊŜǎ ŀǳȄ ǎƻƛȄŀƴǘŜ ƳƛƴǳǘŜǎ όŎΩŜǎǘ ƭŜ critère utilisé). Si 
nous en avions tenu compte, la carte aurait comporté beaucoup plus de zones rouges. Il y a là un 
véritable sujet sur lequel nous reviendrons. 

Nous proposons des recommandations sur quatre sujets. Le premier est la question des coûts de 
touchée. Ils sont élevés, ce que les compagnies aériennes le disent régulièrement, en particulier 
concernant les aéroports parisiens et les aéroports secondaires. Certaines collectivités en baissent 
artificiellement le niveau par le biais de contrats de marketing. Les compagnies aériennes regardent le 
niveau du coût de ǘƻǳŎƘŞŜ ŀǾŀƴǘ ŘŜ ǎΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜǊ Ł ǳƴŜ ŘŜǎǘƛƴŀǘƛƻƴΦ [ΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ŘŞǇŜƴŘ 
donc de ces coûts. Force est de constater quΩƛƭ ȅ ŀ peu de données statistiques, et encore moins au plan 
international. /ΩŜǎǘ ƭŀ Ǌaison pour laquelle la mission propose, ǎƻǳǎ ƭΩŞƎƛŘŜ Řǳ /ƻƴǎŜƛƭ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊ de 
ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŎƛǾƛƭŜ, de monter un outil de suivi statistique des coûts de touchée, de relancer le chantier de 
réduction des taxes et de mieux partager les nombreuses initiatives prises par les aéroports pour 
améliorer leurs performances. En présentant cette recommandation, nous sommes persuadés que le 
Conseil supérieur pourrait avoir un rôle plus actif pour dynamiser, ŀǳǘƻǳǊ ŘΩƻōƧŜŎǘƛŦǎ ŎƻƳƳǳƴǎ, le 
ƎǊƻǳǇŜ ŘΩŀŎǘŜǳǊǎ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜȊΦ [ŀ ǊŞŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻǶǘǎ ŘŜ ǘƻǳŎƘŞŜ ŘŜ ƴƻǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŦǊŀƴœŀƛǎ Ŝƴ 
est un, me semble-t-il. Cet observatoire pourrait être monté de façon conjointe par la DGAC, les 
compagnies et les aéroports, avec les précautions adaptées. Il permettrait de savoir enfin de quoi on 
parle. Chaque aéroport pourrait mieux se situer, Ŝǘ ƭŜ /ƻƴǎŜƛƭ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊ ŘŜ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŎƛǾƛƭŜ ǇƻǳǊǊŀƛǘ 
ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŀǊƎǳƳŜƴǘŜǊ ŦŀŎŜ Ł ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ ǇƻǎǎƛōƭŜ ŘŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ǘŀȄŜǎΦ 5ŜǇǳƛǎ mon arrivée en 
administration centraleΣ ƧΩŀƛ constaté que lΩƛƳŀƎƛƴŀǘƛƻƴ ne manque pas ǎǳǊ ŎŜ ǎǳƧŜǘΦ WŜ ƴŜ ƳΩƛƳƳƛǎŎŜǊŀƛ 
Ǉŀǎ ǇƻǳǊ ŀǳǘŀƴǘ Řŀƴǎ ǾƻǘǊŜ ŘŞōŀǘ ǎǳǊ ƭŜ ŎƘŀƴǘƛŜǊ ŘŜǎ ǘŀȄŜǎΣ Ƴŀƛǎ ƧŜ ǎǳƛǎ ǇŜǊǎǳŀŘŞ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ƳŜǘǘǊŜ 
ƭΩŀŎŎŜƴǘ ǎǳǊ ƭŀ ǘŀȄŜ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘ Ŝǘ ǎǳǊ ǎŀ ǇŞǊŞǉǳŀǘƛƻƴ, qui bénéficie Ł ōŜŀǳŎƻǳǇ ǘǊƻǇ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ, et sur 
ƭΩƻǇǘƛƳƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǘƻǳǊǎ ŘŜ ŎƻƴǘǊƾƭŜ ǉǳƛ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜΣ Ŝƴ ǇǊatique, la seconde péréquation. En matière de 
gains de productivité, la mission a recueilli beaucoup de bonnes pratiques qui devraient permettre 
ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ōƻƴ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŞǉǳƛƭƛōǊŜǎ ōǳŘƎŞǘŀƛǊŜǎ ǎƛ ŜƭƭŜǎ ŞǘŀƛŜƴǘ ƎŞƴŞǊŀƭƛǎŞŜǎ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ŎƘŀǉǳŜ 
aéroport.  

Le deuxième sujet est celui des dotations publiques aux aéroports et aux compagnies. Les financements 
ǇǳōƭƛŎǎ ŀǳȄ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǎŜŎƻƴŘŀƛǊŜǎ ǎƻƴǘ ƴƻƳōǊŜǳȄΣ ǉǳΩƛƭǎ ǇǊƻǾƛennent directement des collectivités, de 
ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦǎ ŘŜ ǇŞǊŞǉǳŀǘƛƻƴ ƻǳ ŘŜ ǎŜǊǾƛŎŜǎ ǊŞƎŀƭƛŜƴǎ ŘŜ ƭΩ;ǘŀǘΦ [ŀ Ƴƛǎǎƛƻƴ ƴΩŀ Ǉŀǎ Ǉǳ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ǊŜŎŜƴǎŜǊΣ 
Ƴŀƛǎ ƭΩƻǊŘǊŜ ŘŜ ƎǊŀƴŘŜǳǊ Ŝǎǘ ŘŜ р Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎ à 10 Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎ pour un petit aéroport 
commercial. Vous trouverez dans le rapport quelques références de travaux de France Stratégie, qui 
Ǿƻǳǎ ǇŜǊƳŜǘǘǊƻƴǘ ŘΩŀǇǇǊŞŎƛŜǊ ƭŀ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ŦǊŀƴœŀƛǎŜ ŀǳ ǊŜƎŀǊŘ ŘΩŀǳǘǊŜǎ Ǉŀȅǎ Ŝƴ ƳŀǘƛŝǊŜ ŘŜ ōŀƛǎǎŜǎ ŘŜs 
dépenses publiques. Non seulement certaines collectivités ne parviennent plus à maintenir leurs 
financements aéroportuaires, mais ces dotations publiques peuvent être sources de distorsions de 
concurrence entre aéroports ou compagnies. Nous avons observé sur le terrain ǉǳŜ ƭΩŜƴŎŀŘǊŜƳŜƴǘ 
européen des aides aux aéroports et auȄ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜǎ Şǘŀƛǘ Ƴŀƭ ŎƻƴƴǳΣ Ƴŀƭ ŎƻƳǇǊƛǎΣ Ŝǘ ƧΩŀƛ ƳşƳŜ 
entendu que cette libéralisation du transport aérien allait Ł ƭΩŜƴŎƻƴǘǊŜ ŘŜǎ ōŜǎƻƛƴǎ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ 
des territoires. JΩŀǾƻǳŜ avoir découvert ce dispositif particulièrement complexe. Pour autant, les 
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décisions européennes et les lignes directrices ς nous mettrons à votre disposition une annexe très 
détaillée sur le sujet ς recherchent précisément un équilibre entre les besoins locaux de développement 
et la préservation de la concurrence. En France comme dŀƴǎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǇŀȅǎΣ ƭŜǎ ŘŞŎƛǎƛƻƴǎ ǊŞǾŝƭŜƴǘ 
surtout des concurrences territoriales plus ou moins bien gérées, dont certaines compagnies ont pu tirer 
ŀǾŀƴǘŀƎŜΦ [ΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ ½ǿŜƛōǊǸŎƪŜƴ όŁ пл km de Saarbrücken), par exemple, a été condamné à 
ǊŜƳōƻǳǊǎŜǊ ŘΩimportants financements publics, ce qui a entraîné sa fermeture au trafic commercial il y a 
un an. Dans ce contexte de pénurie durable des fonds publics et de concurrence du transport aérien, il 
nous paraît impérieux de travailler sur une réduction de ces financements publics, qui devraient devenir 
ƭΩŜȄŎŜǇǘƛƻƴ Ŝǘ şǘǊŜ ŘǶƳŜƴǘ ƧǳǎǘƛŦƛŞǎ ǇŀǊ ŘŜǎ ŎƻƴŘƛǘƛƻƴǎ ƭƻŎŀƭŜǎ, notamment de désenclavement. Le 
ǘŜƳǇǎ ƳΩŞǘŀƴǘ ŎƻƳǇǘŞΣ ƧŜ ƴŜ ŎƻƳƳŜƴǘŜǊai pas toutes ƭŜǎ ǊŜŎƻƳƳŀƴŘŀǘƛƻƴǎΦ bƻǳǎ ǇŜƴǎƻƴǎ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀ ƭƛŜǳ, 
pour chaque aéǊƻǇƻǊǘΣ ŘΩŞlaborer ǳƴ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ ǇƭǳǊƛŀƴƴǳŜƭ Ǿƛǎŀƴǘ ƭΩŞǉǳƛƭƛōǊŜ ōǳŘƎŞǘŀƛǊŜΣ ŎŀǊ ŎŜǊǘŀƛƴǎ 
aéroports sont « installés » dans une logique de financements publics. Nous sommes certainement à un 
tournant sur ce sujet. Il y a des enjeux de mutualisation, dont vous découvrirez quelques exemples dans 
le document : le passage en SIEG ou une orientation délibérée vers ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ Ŝǘ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ 
générale, avec de beaux succès dans ce domaine (Cherbourg et Dijon). 

[Ŝ ǘǊƻƛǎƛŝƳŜ ǎǳƧŜǘ Ŝǎǘ ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ ǊŞŎŜƴǘŜ ŘŜǎ ƻǇérateurs privés, qui est un fait majeur depuis une dizaine 
ŘΩŀƴƴŞŜǎΦ [Ŝǎ ƻǇŞǊŀǘŜǳǊǎ ǇǊƛǾŞǎ ƴƻǳǎ ƻƴǘ ƳƻƴǘǊŞ ƭŜǳǊ ǎŀǾƻƛǊ-faire en analyse de marchés, de 
négociations avec les compagnies, de nouvelles méthodes de gestion et de mutualisation de 
compétences. Ilǎ ǎŜ ǎƻƴǘ ƴŞŀƴƳƻƛƴǎ ŜȄǇǊƛƳŞǎ ǎǳǊ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭŜǎ ŎƻƴǘǊŀǘǎ, pour que soient 
mieux prises en compte les logiques privées. Concernant ce sujet du privé, nous avons relevé des 
questions très différentes entre les aéroports régionaux et les aéroports secondaires. Pour les premiers, 
qui sont de grands monopoles naturels, la question principale est celle de la maîtrise des dividendes. 
Que faut-il faire Υ ǊŞƛƴǾŜǎǘƛǊ ŎŜǎ ŘƛǾƛŘŜƴŘŜǎ Řŀƴǎ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘΣ ōŀƛǎǎŜǊ ƭŜǎ ŎƻǶǘǎ ŘŜ ǘƻǳŎƘŞŜΣ relancer le 
développement écƻƴƻƳƛǉǳŜ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘΣ ŘƛǾŜǊǎƛŦƛŜǊ ƭŜǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘŜ ƭŀ société aéroportuaire, 
ǊŞƳǳƴŞǊŜǊ ƭŜǎ ŀŎǘƛƻƴƴŀƛǊŜǎ ǇǊƛǾŞǎ ǉǳƛ ƻƴǘ ŀǇǇƻǊǘŞ ƭŜǳǊǎ ŎŀǇƛǘŀǳȄ ƻǳ ŀƭƛƳŜƴǘŜǊ ƭŜ ōǳŘƎŜǘ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ 
ŘŜ ƭΩ;ǘŀǘ ? Cette question a été systématiquement soulevée par les ŘŞŎƛŘŜǳǊǎ ǊŞƎƛƻƴŀǳȄ Ł ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜǎ 
privatisations passées, ou à venir, ŘŞŎƛŘŞŜǎ ǇŀǊ ƭΩ;ǘŀǘΦ tƻǳǊ ŞŎƭŀƛǊŜǊ ŎŜ ǎǳƧŜǘ ǎŜƴǎƛōƭŜΣ ƭŜ ǊŀǇǇƻǊǘ ŘŞŎǊƛǘ 
ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ƳƻŘŝƭŜǎ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜǎ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ǎǳƛǾŀƴǘ ƭŜ ǘȅǇŜ ŘŜ ŎŀƛǎǎŜΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ ǎǳƧŜǘ ŘΩŀǘǘŜƴǘƛƻƴ 
croissante des élus régionaux, mais également de préoccupation citoyenne. Nous mettons aussi à votre 
disposition les règles très strictes mises en place par les États-Unis et le Canada sur cette question des 
ŘƛǾƛŘŜƴŘŜǎΦ tƻǳǊ ƭŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǎŜŎƻƴŘŀƛǊŜǎΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜǳǊ ŀǘǘǊŀŎǘƛǾité à terme qui pose question avec la 
ŘƻǳōƭŜ ŎƻƴǘǊŀƛƴǘŜ ŘΩǳƴ ƳŀǊŎƘŞ ǇƻǘŜƴǘƛŜƭ ƭƛƳƛǘŞ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŜƴŎŀŘǊŜƳŜƴǘ ŜǳǊƻǇŞŜƴ ŘŜǎ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘǎ ǇǳōƭƛŎǎΦ 
WΩȅ ǊŜǾƛŜƴŘǊŀƛ ŞǾŜƴǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘΦ 

Je terminerai par le rôle des régions. Dix ans après les réformes aéroportuaires (décentralisation, 
création des sociétés aéroportuaires régionales), nous avons pu vérifier que les nouvelles régions 
françaises se préoccupent toutes de leur réseau aéroportuaire. Leurs économies sont fortement 
internationalisées, et elles ont aussi en charge leur intermodalité. Les régions nous paraissent donc 
ƭΩŀŎǘŜǳǊ ƭŜ ƳƛŜǳȄ Ł ƳşƳŜ ŘΩƻǇǘƛƳƛǎŜǊ ǇǊƻƎǊŜǎǎƛǾŜƳŜƴǘ ƭŜ ƳŀƛƭƭŀƎŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜΦ /ƻƳƳŜ ƭΩŀ Řƛǘ 
monsieur Combe, elles sont en charge dŜǎ ǎŎƘŞƳŀǎ ǊŞƎƛƻƴŀǳȄ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘΣ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ 
ŘǳǊŀōƭŜ Ŝǘ ŘΩŞƎŀƭité des territoires (SRADDET), schémas qui vont être prescriptifs. CΩest très important. 
Se ǇƻǎŜƴǘ ŘŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ ŘŜ ƳŞǘƘƻŘŜ ǎǳǊ ƭŀ Ŧŀœƻƴ ŘΩŞƭŀōƻǊŜǊ ǳƴŜ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ ƻǳ ŘŜ 
coordonner des aéroports aux propriétaires divers, ainsi que des questions de moyens. Faut-il transférer 
les aéroports régionaux aux régions qui le souhaitent ? Faut-il promouvoir une gestion par groupe 
ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǎŜŎǘŜǳǊǎ ŘŜ ŎƻƴŎŜƴǘǊŀǘƛƻƴ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ? Dans notre document que je vous invite à 
lire, nous citons un certŀƛƴ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŜȄŜƳǇƭŜǎ ƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀǳȄ ŘŜ ƎŜǎǘƛƻƴ ǇŀǊ ƎǊƻǳǇŜ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ƻǳ ŘŜ 
ǎƻŎƛŞǘŞǎ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘΦΦΦ Cela pourra vous donner des idées. Je vous rappelle que ce rapport est 
ǘŞƭŞŎƘŀǊƎŜŀōƭŜ Ł ƭΩŀŘǊŜǎǎŜ ǎǳƛǾŀƴǘŜ : http://www.cget.gouv.fr/ressources/publications/rapport-sur-le-
maillageaeroportuaire-francais.  

Merci de votre attention, et place aux tables rondes. 
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Table ronde - Lõa®roport dans les territoires 

 
©Damien VALENTE /MEEM-MLHD 

Kevin GUITTET, secrétaire permanent du CSAC, sous-directeur des études à la DGAC 

 
©Damien VALENTE /MEEM-MLHD 

 

Dans un colloque de clôture sur la mission de maillage, il aurait été impensable, en plus des auditions, 
de ne pas entendre les aéroports défendre eux-mêmes, et non par la voix de la mission, leurs intérêts, 
leurs enjeux et leur lien avec les territoires. CΩŜǎǘ ƭŀ Ǌŀƛǎƻƴ ǇƻǳǊ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŘŞŎƛŘŞ ŘŜ ŘƻƴƴŜǊ ƭŀ 
parole à différents acteurs des aéroports français, ŀŦƛƴ ǉǳΩƛƭǎ ǇǳƛǎǎŜƴǘ ƳƻƴǘǊŜǊ la richesse et la diversité 
du maillage Ŝǘ ǉǳΩƛƭǎ Ŝƴ ŘŜǎǎƛƴŜƴǘ ŀǳǎǎƛΣ en filigrane, la complexité, les équilibres et les enjeux.  

tǳƛǎǉǳΩƛƭ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǇƻǎǎƛōƭŜ ŘŜ ŎƻƳǇǊŜƴŘǊŜ ƭŜ ƳŀƛƭƭŀƎŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ ŦǊŀƴœŀƛǎ ǎŀƴǎ ŞǾƻǉǳŜǊ ƭŜ ǊƾƭŜ Ŝǘ ƭŜ 
positionnement des aéroports parisiens, ƧŜ Ǿŀƛǎ ŘΩŀōƻǊŘ ƳŜ ǘƻǳǊƴŜǊ ǾŜǊǎ Philippe Pascal qui est directeur 
adjoint du groupe !5t Ŝƴ ŎƘŀǊƎŜ ŘŜǎ ŦƛƴŀƴŎŜǎΣ ŘŜ ƭŀ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴΦ aŜǊŎƛ ŘΩŀǾƻƛǊ 
accepté de témoigner sur cette table ronde pour y évoquer le lien entre aéroports et territoires. Quel 
Ŝǎǘ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŘΩ!ŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘŜ tŀǊƛǎ ? 
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Quel avenir pour les aéroports selon leur importance, leur insertion dans le territoire 
et leur fonction ? Illustration par les acteurs au plan local 

Philippe PASCAL, directeur général adjoint du groupe ADP en charge des finances, de la stratégie et de 
ƭΩadministration 

 
©Damien VALENTE /MEEM-MLHD 

 

Bonjour à tous. Le groupe ADP a effectivement une position assez singulière dans la mesure où nous 
ǇƻǳǾƻƴǎ ŎƻƴǎƛŘŞǊŜǊΣ Ŝƴ ǎŎƘŞƳŀǘƛǎŀƴǘΣ ǉǳΩŜƭƭŜ ǇƻǊǘŜ ǘǊƻƛǎ ǘȅǇŜǎ ŘŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎΦ [Ŝ ǇǊŜƳƛŜǊ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Ŝǎǘ 
naturelƭŜƳŜƴǘ tŀǊƛǎ Ŝǘ ƭΩOƭŜ-de-CǊŀƴŎŜΦ /ΩŜǎǘ ƭŀ ŘŜǎǎŜǊǘŜ ŘŜ ƭŀ ŎŀǇƛǘŀƭŜ et ŘΩǳƴ ǇƾƭŜ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ ƳŀƧŜǳǊ, 
dominant en France, ainsi que ƭŀ ŘŜǎǎŜǊǘŜ ŘΩǳƴŜ ŘŜǎ ǇǊŜƳƛŝǊŜǎ ŘŜǎǘƛƴŀǘƛƻƴǎ ǘƻǳǊƛǎǘƛǉǳŜǎ ƳƻƴŘƛŀƭŜǎΦ 9ƴ 
ce sens, le groupe ADP opère des aéroports qui ont le mêƳŜ ƭƛŜƴ ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭ ǉǳŜ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŀǳǘǊŜǎ 
aéroports français et mondiaux, avec les mêmes contraintes et les mêmes enjeux : ŦŀƛǊŜ ǾƛǾǊŜ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ 
économique et ǎΩƛƴǎŞǊŜǊ ŀǳ Ǉƭǳǎ ǇǊŝǎ Řŀƴǎ le développement durable et dans le ƳŀƛƭƭŀƎŜ ŘΩŜƳǇƭƻƛǎ ǉǳƛ 
entouǊŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘΦ [Ŝ ŘŜǳȄƛŝƳŜ ǘȅǇŜ ŘŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎΣ ŎΩest le territoire France où ADP occupe une place 
particulière de par son volume. Il structure de fait le maillage aéroportuaire français. ADP porte aussi, 
ŀǾŜŎ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŦǊŀƴœŀƛǎ, des enjeux ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀǳȄ ǎǳǊ ƭΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩensemble des 
ǊŞƎƛƻƴǎΣ ŎŜ ǉǳƛ ŀ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŞǘŞ ǊŀǇǇŜƭŞ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜǎ ƛƴǘǊƻŘǳŎǘƛƻƴǎΦ [Ŝ troisƛŝƳŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ ŎΩŜǎǘ le 
territoire monde. Paris-Charles de Gaulle est un double hub : un hub passagŜǊǎΣ ŘŜ ƭΩŀƭƭƛŀƴŎŜ {ƪȅ¢eam, 
porté notamment par son principal partenaire Air France, et un hub cargo porté par Fedex. Ce double 
hub est directement en compétition avec dΩŀǳǘǊŜǎ hubs ƳƻƴŘƛŀǳȄ Ŝǘ ǘƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ ŜǳǊƻǇŞŜƴǎ όCǊŀƴŎŦƻǊǘΣ 
Amsterdam...) ainsi que dΩŀǳǘǊŜǎ hubs européens émergents, avec des stratégies très claires et 
agressives, comme celle que mène Qatar dans sa prise de participation à la fois dans IAG et dans un 
aéroport londonien majeur, mais aussi Abou Dhabi qui, par sa compagnie Etihad, porte Alitalia et 
cherche à rentǊŜǊ ǘƻǳƧƻǳǊǎ Ǉƭǳǎ Řŀƴǎ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ wƻƳŜΦ ¦ƴŜ ŎƻƴŎǳǊǊŜƴŎŜ ŜǳǊƻǇŞŜƴƴŜ ǎΩƻǊƎŀƴƛǎŜ Ŝǘ, 
plus largement, une concurrence mondiale avec les hubs du Golfe. Cette concurrence est très vive. Paris-
Charles de Gaulle perd des parts de marché de manière assez importante. Le trafic aérien augmente sur 
tous nos aéroports européens, certes, mais notre part de gâteau France diminue. À Paris-Charles de 
Gaulle, qui est un lieu de passage géographique pertinent, la part de marché sur le trafic en 
correspondance qui était de 6,6 % en 2005 est ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ proche de 5,2 %. Il y a une captation évidente 
ŘŜ ƭŀ ŎǊƻƛǎǎŀƴŎŜ ǇŀǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǉǳŜ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ CǊŀƴŎŜ Ŝǘ ƭŜ hub de Charles de Gaulle. 

Kevin GUITTET  

Vous considérez donc que vous êtes en compétition et vous souhaitez améliorer la compétitivité du hub 
de Paris. Comment concilier cet objectif avec les attentes des régions, qui veulent garantir une bonne 
ŘŜǎǎŜǊǘŜ ǎǳǊ tŀǊƛǎ ǘƻǳǘ Ŝƴ ǇƻǳǊǎǳƛǾŀƴǘ Ŝƴ ƳşƳŜ ǘŜƳǇǎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ƻōƧŜŎǘƛŦǎ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ? 

Philippe PASCAL  

/ΩŜǎǘ ǳƴŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŎƭŞΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƭΩŞǉǳƛƭƛōǊŜ Ŝǎǘ ŎƻƳǇƭŜȄŜ Ł ǘǊƻǳǾŜǊΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ǇŜǳǘ-être rappeler une 
évidence Υ ƭŜ ƎǊƻǳǇŜ !5t ǎΩƻŎŎǳǇŜ Ł tŀǊƛǎ ŘΩǳƴ ǎȅǎǘŝƳŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ qui est composé de trois 
aéroports, que sont Paris-Charles de Gaulle, Paris-Orly et Paris-Le Bourget, et dont les vocations sont 
ŎƻƳǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜǎΦ /Ŝƭŀ ǇŜǊƳŜǘ ŘŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŜǊ ǳƴŜ ŀŎǘƛǾƛǘŞ Ŝƴ Ŝǎǎŀȅŀƴǘ ŘΩƻǇǘƛƳƛǎŜǊ ŀǳ ƳƛŜǳȄ ƭΩutilisation 
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de ces infrastructures puisque gérer ses infrastructures est le rôle ŘΩǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘΦ [ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘŜ 
délivrer les meilleures infrastructures au meilleur coût pour améliorer la compétitivité de ses clients et 
des territoires. Le système aéroportuaire francilien permet, par exemple, en ayant un point particulier 
sur Paris-Orly en faveur des moyen-ŎƻǳǊǊƛŜǊǎΣ ŘΩƻǇǘƛƳƛǎŜǊ ǎŜǎ ŎŀǇŀŎƛǘŞǎ et ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭŜ ŦƭǳȄ ŜƴǘǊŀƴǘ 
vers Paris. Paris-Charles de Gaulle est un hub qui cristallise une bonne partie des gros porteurs et qui 
doit être alimenté par des moyen-courriers ou des court-courriers, comme cela a été rappelé. 
Pourquoi ? tŀǊŎŜ ǉǳΩǳn hub, ŎΩest juste de la projection des régions vers Paris et de Paris vers le monde, 
ŘŜǎ ǊŞƎƛƻƴǎ ŀǳ ǎŜƴǎ ŘŜ ƭŀ CǊŀƴŎŜ Ŝǘ ŀǳǎǎƛ ŘŜ ƭΩ9ǳǊƻǇŜΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ Řǳ ƳƻƴŘŜ ǾŜǊǎ ƭŜ ƳƻƴŘŜΦ  

Nous avons la chance dΩavoir ce système aéroportuaire qui est une clé dans la capacité pour ADP de 
ǎΩƛƴǎŞǊŜǊ dans les régions françaises Ŝǘ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭeur desserte. Pour autant, ADP tient à sauvegarder 
la spécificité du hub, parce ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ en compétition. Effectivement, cette spécificité peut parfois aller à 
ƭΩŜƴŎƻƴǘǊŜ ŘŜ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜǎ ǘerritoires régionaux français, mais nous essayons de faire en sorte que ce ne 
soit pas le cas. Un hub est un fourmillement de feeders et dΩavions long-courriers. Si le hub ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 
bien calibré, son optimisation peut se faire au détriment du feeding des petits modules compte tenu de 
la limitation des capacités. Nous avons essayé de trouver un équilibre pour ne pas nuire au 
développement des aéroports régionaux tout en veillant à maximiser et à optimiser nos infrastructures. 
/Ŝƭŀ ŀ ŘƻƴƴŞ ƭƛŜǳΣ ƭΩŞǘŞ ŘŜǊƴƛŜǊΣ Ł ŘŜǎ ŘŞōŀǘǎ ŀǎǎŜȊ ŎƻƴǎŞǉǳŜƴǘǎ ŀǾŜŎ ƭΩ!ǳǘƻǊƛǘŞ ŘŜ ǎǳǇŜǊǾƛǎƛƻƴ 
indépendante, qui nous a demandé, à juste titre, de rééquilibrer notre proposition initiale pour ne pas 
nuire au développement des régions.  

Kevin GUITTET  

Merci beaucoup. Votre intervention permet de bien comprendre le contexte parisien et comment il 
ǊŀȅƻƴƴŜ ǎǳǊ ƭŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘŜ ǇǊƻǾƛƴŎŜΦ WΩŀǾŀƛǎ ǳƴŜ ŀǳǘǊŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴΣ Ƴŀƛǎ ƭŜ ǘŜƳǇǎ ƴƻǳǎ ƳŀƴǉǳŜ ǇƻǳǊ Ŝƴ 
ŘŞōŀǘǘǊŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ aƛŎƘŜƭ wƛǾƻƛǊŜΣ ƧŜ ƴŜ Ǿŀƛǎ Ǉŀǎ ǊŀǇǇŜƭŜǊ ǾƻǘǊŜ ŎŀǊǊƛŝǊŜΣ Ƴŀƛǎ Ǿƻǳǎ ŀǾŜȊ ǎǳivi de près, 
ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜ Ǿƻǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ǇƻǎǘŜǎΣ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ [ȅƻƴ-Satolas devenu Lyon-Saint-
Exupéry. En tant que vice-président du Club des entrepreneurs pour les aéroports de Lyon, pouvez-vous 
nous en dire plus sur les motivations qui ont conduit à la création de ce Club ?  

Michel RIVOIRE, vice-président du Club des entrepreneurs pour les aéroports de Lyon 
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Bonjour à toutes et tous. À Lyon et en région Auvergne-Rhône-Alpes, nous avons la manie de faire les 
choses tous ensemble. Quand nƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŜƴǘŜƴŘǳ ǇŀǊƭŜǊ ŘΩǳƴ ǘǊƻƛǎƛŝƳŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘ éventuel sur la région 
parisienne, lΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ƛƴǎǘƛǘǳǘƛƻƴǎ économiques et des organismes politiques se sont 
immédiatement mobilisés, notamment  les grands groupes installés en région, à ƭΩŞǇƻǉǳŜ «  Rhône-
Alpes »,  (BioMérieux, Siemens, Renault Trucks, Sanofi, ...), donc de très grandes entreprises, mais de 
plus petites. Nƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǇŜƴǎŞ ǉǳΩƛƭ Şǘŀƛǘ ŜŦŦŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŘŜ ǎŜ ƳƻōƛƭƛǎŜǊ et avons recueilli 
rapidement plus de 1 000 soutiens. Mon voisin vient de nous demander de les aider à garder des parts 
de marché sur le hub mondial de Roissy/Orly. Nous disons la même chose à nos aéroports régionaux : 
aidez-nous à garder une position assez forte pour les aéroports de Lyon, notamment Saint-Exupéry, que 
ŎŜ ǎƻƛǘ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ ƻǳ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀƭŜΣ Ŝǘ ƎŀǊŘƻƴǎ ǳƴŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜ ǘaille de manière à pouvoir 
développer ǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ǾƻƭǎΣ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƛŜƴǘ ƛƴǘŜǊŎƻƴǘƛƴŜƴǘŀǳȄ ƻǳ ŜǳǊƻpéens. Nous, entreprises, 
nous sommes donc constitués en club de manière à apporter à la CƘŀƳōǊŜ ŘŜ ŎƻƳƳŜǊŎŜΣ Ł ƭΩŞǇƻǉǳŜ 
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gestionnaire de ƭΩaéroport, et Ł ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ institutionnels, le poids du monde économique. 
Même si nƻǳǎ ƴŜ ǎƻƳƳŜǎ ǉǳΩǳƴŜ ǘƻǳǘŜ ǇŜǘƛǘŜ ǇŀǊǘ ŘŜ ǾŀƭŜǳǊ ŀƧƻǳǘŞŜΣ nous apportons la vision des 
beǎƻƛƴǎ ŘŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΣ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎƻƛŜƴǘ ƎǊƻǎǎŜǎ ƻǳ ǇŜǘƛǘŜǎ. bƻǳǎ Ŝǎǎŀȅƻƴǎ ŀǳǎǎƛ ŘΩŜȄǇƭƛǉǳŜǊ ŎƻƳƳŜƴǘ 
ces dernières vivent le transport aérien.  

Par exemple, on pense ǎƻǳǾŜƴǘ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ƳƻōƛƭƛǎŜǊ ƭŜ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ-directeur génŞǊŀƭ ŘŜ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ǇƻǳǊ 
inciter les cadres de son entreprise à utiliser les ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘŜ [ȅƻƴΣ Ƴŀƛǎ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ŘŜǎ ŀŎƘŀǘǎ ou 
celui des moyens généraux ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ŎƻƴǘŀŎǘŜǊ ŎŀǊ ŎŜ ǎƻƴǘ ŜǳȄ qui se battent tous les jours vis-à-vis des 
cadres pour éviter ǉǳΩƛƭǎ ǘǊŀƴǎƛǘŜƴǘ toujours par Paris simplement pour  la carte de fidélité ŘΩAir France. Il 
Ŝǎǘ ŎƭŀƛǊ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀ ŘŜǎ ŎƘƻǎŜǎ ǘǊŝǎ ŎƻƴŎǊŝǘŜǎ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǉǳƛ  ǇŜǊƳŜǘǘŜƴǘ ŘΩƻǊƛŜƴǘŜǊ ƭŜǎ ŎƘƻƛȄ Ŝǘ ŘŜ 
ƳƻƴǘǊŜǊ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜ ǇƻǎǎŞŘŜǊ ǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘ ǇǳƛǎǎŀƴǘΦ LΩǳƴ ŘŜǎ ƛƴǘŞǊşǘǎ ŘŜ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ est aussi de 
bénéficier de la concurrence des hubs européens. À une certaine époque, British Airways faisait sur 
ƭΩ!ǘƭŀƴǘƛǉǳŜ ŘŜǎ Ǿƻƭǎ ŜȄŎŜǎǎƛǾŜƳŜƴǘ ƛƴǘŞǊŜǎǎŀƴǘǎ ŦƛƴŀƴŎƛŝǊŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ;ǘŀǘǎ-Unis. vǳŀƴŘ ƧΩŞǘŀƛǎ Řŀƴǎ 
un grand groupe dans lequel nous avions cinq cents voyages par mois pour les États-Unis, nous 
bénéficiions de cet avantage concurrentiel. Le Club sert de lien entre les intérêts des entreprises et ceux 
ŘŜǎ ƎŜǎǘƛƻƴƴŀƛǊŜǎ ŘŜ ƭΩaéroport ; nous nous sommes mobilisés avec eux pour ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ ŘΩ9ŀǎȅWŜt, en 
montrant notre apport en vols affaires, et ƳƻōƛƭƛǎŞǎ ŀǳǎǎƛ ǎǳǊ ƭΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ Řǳ Ǿƻƭ 9ƳƛǊŀǘŜǎ ou sur 
ƭΩƛƴǎǘƛǘǳǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ŎŀǊǘŜ tǊƛǾƛƭȅǎ offrant de nombreux services. Avec  lΩŀŞǊƻǇƻǊǘΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ 
aidé à améliorer les services aux passagers, travaillé sur les aspects environnementaux... Voilà ce que 
nous faisons avec, toujours au fond de nous, Lyonnais, Auvergnats et Rhônalpins, qui sommes très 
terriens, la question de savoir pourquoi notre aéroport de Saint-Exupéry reste au-delà du quarantième 
aéroport européen alors que nous figurons toujours parmi les dix premières régions européennes sur le 
plan économique et que Lyon fait partie des vingt premières villes européennes. CŜǘǘŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ƴΩest 
pas encore réglée, mais nous savons un peu pourquoi, dŀƴǎ ƴƻǘǊŜ Ǉŀȅǎ ŜƴŎƻǊŜ ǘǊƻǇ ŎŜƴǘǊŀƭƛǎŞΧ  

Kevin GUITTET  

Il y a des éléments de contexte. Vous êtes effectivement à deux heures de TGV de Paris et, ƳΩŀǾŜȊ-vous 
dit, à ǳƴ ǇŜǳ Ǉƭǳǎ ŘΩune heure en voiture de Genève. À côté de deux aéroports de cette envergure, à 
quel défi le vôtre est-il confronté dans son développement ? 

Michel RIVOIRE 

5ŜǇǳƛǎ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ŀƴƴŞŜǎΣ ƭΩ;ǘŀǘ, la Région et beaucoup de monde ont investi lourdement dans le 
ƳŀƛƭƭŀƎŜ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ [ȅƻƴ-Saint-Exupéry, tant au niveau autoroutier que ferroviaire. Quand la SNCF 
a décidé de faire la ligne TGV Paris-Méditerranée, il y a vingt ans, ligne qui devait passer à six kilomètres 
de notre aéroport, nous nous sommes battus tous ensŜƳōƭŜ ǇƻǳǊ ǉǳΩŜƭƭŜ ǇŀǎǎŜ ǇŀǊ notre aéroport de 
manière à ce que nous ayons un hub intermodalΦ !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǳƴ ǘǊŝǎ ōƻƴ ǊŞǎŜŀǳ ǊƻǳǘƛŜǊ Ŝǘ 
de très bonnes lignes TGVΣ ƳşƳŜ ǎΩƛƭ ȅ ŀ un problème de concurrence avec la SNCF, et nous avons un 
aéropƻǊǘ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŀǳ ŎŜƴǘǊŜ ŘΩǳƴŜ ǊŞƎƛƻƴ ŦƻǊǘŜƳŜƴǘ ǳǊōŀƴƛǎŞŜ Ŝǘ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜƳŜƴǘ Ǉuissante, à la 
différence de certaines métropoles Řƻƴǘ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ Ŝǎǘ ŜȄŎŜƴǘǊŞΦ [ΩŀŞǊƻǇƻǊǘ [ȅƻƴ-Saint-Exupéry est au 
ŎŜƴǘǊŜ ŘΩǳƴŜ ǾŀǎǘŜ ǊŞƎƛƻƴ ǳǊōŀƛƴŜΣ ǇǳƛǎǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŘΩǳƴ ŎƾǘŞ /ƘŀƳōŞǊȅΣ DǊŜƴƻōƭŜΣ DŜƴŝǾŜΣ Ŝǘ ŘŜ 
ƭΩŀǳǘǊŜ côté Lyon et Saint-Étienne. Nous sommes donc très bien maillés par rapport au territoire. 
aƻƴǎƛŜǳǊ /ŀǊŀŘŜŎ ŀ ƳƻƴǘǊŞ ǘƻǳǘ Ł ƭΩƘŜǳǊŜ ƭŀ ŎŀǊǘŜ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǎƛǘǳŞǎ Ł ǎƻƛȄŀƴǘŜ ƳƛƴǳǘŜǎ ŘŜǎ 
communes. [Ŝ ¢D± ǇŜǊƳŜǘ Ł ƭΩŀƛǊŜ ŘΩ!ǾƛƎƴƻƴ ŘŜ ǊŜƧƻƛƴŘǊŜ {ŀƛƴǘ-9ȄǳǇŞǊȅ Řŀƴǎ ƭΩƘŜǳǊŜΦ La notion de 
connectiǾƛǘŞ Ŝǎǘ ǳƴ ŀǳǘǊŜ ǇǊƻōƭŝƳŜΦ Lƭ ƴŜ ǎǳŦŦƛǘ Ǉŀǎ ŘΩŀǾƻƛǊ ǊŞŀƭƛǎŞ ŞƴƻǊƳŞƳŜƴǘ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘǎ 
publics, il faut aussi ǉǳΩƛƭǎ ŀǊǊƛǾŜƴǘ Ł ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜǊ ŜƴǎŜƳōƭŜΦ Voilà pourquoi ƧŜ Řƛǎ ǉǳΩǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ ƴƻƳōǊŜ 
ŘΩƻǇŞǊŀǘŜǳǊǎ ŘŜ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘ ŘŜǾǊŀƛent utiliser notre méthode lyonnaise, qui consiste à travailler ensemble 
et en complémentaritéΦ !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƴƻǳǎ  ǊŞŎƭŀƳƻƴǎ Ǉƭǳǎ ŘΩŞǉǳƛƭƛōǊŜ Ŝǘ ŘΩŞǉǳƛǘŞ ŜƴǘǊŜ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ 
parisienne et les territoires. Par exemple, entre Lyon et Paris, la SNCF propose des billets combinés 
Lyon/Part-Dieu/Roissy-Charles de Gaulle Τ Ł ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ de billets combinés Paris/gare de 
Lyon/Saint-Exupéry qui pourraient fonctionner pour alimenter un certain nombre de lignes aériennes 
intercontinentales. Notre maillage est bon, mais nous devons combattre la théorie des aimants : nous 
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devons être capables de rassembler de petits aimants suffisamment costauds pour résister à un plus 
gros. 

WΩŀƛ ǇǊƻōŀōƭŜƳŜƴǘ ǳƴ ǇŜǳ Ǉƭǳǎ ŘŜ ƭƛōŜǊǘŞ ǉǳŜ ƭŜ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘŜ ƭŀ wŞƎƛƻƴ !ǳǾŜǊƎƴŜ-Rhône-Alpes, qui 
interviendra cet après-midi, mais il y a un problème de complémentarité et de concurrence entre tous 
nos aéroports dits « régionaux », de Clermont-CŜǊǊŀƴŘ Σ ŘŜ DǊŜƴƻōƭŜ Ŝǘ ŘŜ /ƘŀƳōŞǊȅ Σ ŀǾŜŎ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ 
générale, le trafic affaires et les charters tourisme hivernal. Chambéry  reçoit notamment les plus beaux 
jets privés venant des États-Unis pour rejoindre ensuite Courchevel et les stations alpines. Il nous faut 
démontrer que nous constituons un territoire homogène et économiquement plus fort si nous savons 
coopérer et être complémentaires entre tous les acteurs. Reste la question, toujours posée et jamais 
franchement abordée, de la proximité de Genève qui dessert une partie du même territoire. Au Club des 
entrepreneurs, nous pensons clairement que se regarder en chiens de faïŜƴŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǳƴŜ ǎƻƭǳǘƛƻƴ Ł 
ǘŜǊƳŜ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ ŦŀǳŘǊŀ ōƛŜƴΣ ǳƴ ƧƻǳǊΣ ŘƛŀƭƻƎǳŜǊΦ 

Kevin GUITTET  

Merci de ŎŜǘǘŜ ƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ŎƭŀƛǊŜΦ WŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳŜ ƭΩŀǇǇŜƭ Ł ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ ŀura été entendu. Raoul Laurent, 
vous êtes directeur des équipements à la CCI métropolitaine dŜ .ǊŜǎǘ ǉǳΩŜȄǇƭƻƛǘŜƴǘΣ ŘŜǇǳƛǎ ǇŜǳΣ ƭŜǎ 
aéroports de Brest et de Quimper. La CCI est en effet mandataire du consortium Reiñ Lusk, qui a gagné 
en 2016 ƭΩŀǇǇŜƭ ŘΩƻŦŦǊŜǎ ŎƻƳƳǳƴ ƭŀƴŎŞ ǇŀǊ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴΦ tƻǳǾŜȊ-vous nous décrire brièvement le rôle des 
aéroports de Brest et de Quimper et nous expliquer les raisons pour lesquelles la région a lancé un appel 
ŘΩƻŦŦǊŜǎ ŎƻƳƳǳƴ ? 

Raoul LAURENT, directeur des équipements à la CCI métropolitaine Bretagne ouest 
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Bonjour à toutes et tous. Avant de vƻǳǎ ǊŞǇƻƴŘǊŜΣ ƧΩŀƛƳŜǊŀƛǎ ǊŜǾŜƴƛǊ ǎǳǊ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ŞƭŞƳŜƴǘǎ Řǳ ǊŀǇǇƻǊǘ 
ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘŜ .ǊŜǎǘ Ŝǘ ŘŜ vǳƛƳǇŜǊΦ [ΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ .ǊŜǎǘ Ŝǎǘ ŘΩŀōƻǊŘ ǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘ à la fois 
métropolitain, adossé à une métropole, et régional. Comme cela a été indiqué, nous sommes dans la 
moyenne : notre trafic a doublé en vingt ans ; notre zone de chalandise est à peu près de 1,5 million 
ŘΩƘŀōƛǘŀƴǘǎ Ŝǘ ƴƻǘǊŜ ǘǊŀŦƛŎ ŀŎǘǳŜƭ ŘΩun peu plus de 1 million de passagers. La Bretagne a une activité 
économique et touristique très forte, ce qui constitue pour les aéroports un potentiel très intéressant. 
Quimper est un aéroport de « désenclavement », pour reprendre le terme du ǊŀǇǇƻǊǘΣ ǇƻǳǊ ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ 
de son territoire qui en a vraiment besoin ; on a parlé de la ligne sur Paris. Quimper est aussi un 
ŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘΩƛƳǇƻǊǘ Ŝƴ ǾƻȅŀƎŜǳǊǎΣ ŀǾŜŎ ǳƴ ǇŜǳ Ƴƻƛƴǎ ŘŜ млл 000 passagers par an, pour des raisons 
touristiques.  

vǳŀƴǘ Ł ƭΩŀǇǇŜƭ ŘΩƻŦŦǊŜǎ, la région Bretagne est propriétaire ŘΩŀǳǘǊŜǎ aéroports en plus des deux cités. 
Pour permettre une continuité des opérations à Quimper, et un peu de vigilance, la région a décidé de 
ƭŀƴŎŜǊ ǳƴ ŀǇǇŜƭ ŘΩƻŦŦǊŜǎ ŎƻƳƳǳƴ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŘŜǳȄ ǇƭŀǘŜǎ-ŦƻǊƳŜǎΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǊŞǇƻƴŘǳ Ł ŎŜǘ ŀǇǇŜƭ ŘΩƻŦŦǊŜǎ 
et nous sommes donc titulaires des ŘŜǳȄ ŎƻƴǘǊŀǘǎ ŘŜǇǳƛǎ ƭŜ ŘŞōǳǘ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜΦ [ΩǳƴŜ ŘŜs priorités du 
cahier des charges de la région Bretagne était le maintien pour Quimper de la ligne sur Paris afin de 
ŎƻƴǘƛƴǳŜǊ Ł ŀǾƻƛǊ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ƭƛŀƛǎƻƴǎ ǉǳƻǘƛŘƛŜƴƴŜǎ ǇƻǳǊ ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ŘŜ ŎŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ tŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ 
Bretagne a souhaité une solidarité entre les deux plates-formes, raison pour laquelle elle a lancé une 
Ƴǳǘǳŀƭƛǎŀǘƛƻƴ Řŀƴǎ ǎƻƴ ŀǇǇŜƭ ŘΩƻŦŦǊŜǎΦ /Ŝƭŀ ǎǳǇǇƻǎŜ ǳƴŜ Ƴǳǘǳŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ƳƻȅŜƴǎΣ ŘŜǎ ŦƻƴŎǘƛƻƴǎ 
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support et des fonctions opérationnelles. Pour simplifier la vision des choses, disons que nous avons un 
aéroport et deux terminaux.  

Kevin GUITTET  

Pourriez-vous nous en dire un peu plus sur la composition du consortium qui a remporté cet appel 
ŘΩƻŦŦǊŜǎ Ŝǘ ǎǳǊ ƭŀ ǇƘƛƭƻǎƻǇƘƛŜ ŘŜ ƭŀ ǇǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴ ? 

Raoul LAURENT  

Je souscris au propos de mon collègue de Lyon : nous avons une habitude historique, en particulier dans 
le Finistère, de travail en commun des entreprises et des collectivités, que ce soit le conseil 
départemental, le conseil régional ou les villes. Dans ce cadre et ǇƻǳǊ ǊŞǇƻƴŘǊŜ Ł ƭΩŀǇǇŜƭ ŘΩƻŦŦǊŜǎ, nous 
ŀǾƻƴǎ Ƴƛǎ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ǳƴ ŎƻƴǎƻǊǘƛǳƳ ŀǳǘƻǳǊ ŘΩŀŎǘŜǳǊǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜǎ ƳŀƧŜǳǊǎ ǉǳƛ ŦƻǊƳŜƴǘ ǳƴ ǊŞǎŜŀǳ 
ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎΣ ǇǳƛǎǉǳŜ ƴƻǳǎ ƴŜ ƎŞǊƛƻƴǎ ŀǳ ŘŞǇŀǊǘ ǉǳŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ .ǊŜǎǘΣ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎ ōŀƴŎŀƛǊŜǎ 
qui assurent dans le consortium la solidité financière, même si la CCI de Brest est en volume la troisième 
//L Ŝƴ CǊŀƴŎŜ ŀǾŜŎ ǳƴ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ ŘΩŜƴǾƛǊƻƴ мнл Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎ. Nous avons aussi comme 
partenaires des collectivités qui sont gestionnaires de grands équipements métropolitains dédiés et qui 
ont des vocations touristiques, culturelles, de loisirs ou de congrès. On voit bien là la synergie avec les 
aéroports.  

/Ŝ ŎƻƴǎƻǊǘƛǳƳ ŀ ǊŞǇƻƴŘǳ Ł ƭΩŀǇǇŜƭ ŘΩƻŦŦǊŜǎ ŘŜ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ Ŝƴ ǇǊƛǾƛƭŞƎƛŀƴǘ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ Ŝǘ ƭŜ ƳŀƛƴǘƛŜƴ 
des deux plates-formes, ce qui était le contenu de notre réponse, et en particulier le maintien pour 
Quimper de la ligne sur Paris. Cela ne pouvait pas se réaliser sans un effort de la part des actionnaires du 
consortium sur leur niveau de rémunération et qui soit compatible avec cet enjeu. Un acteur privé 
ƴΩŀǳǊŀƛǘ ǇǊƻōŀōƭŜƳŜƴǘ pas Ǉǳ ŦŀƛǊŜ ǳƴŜ ǇǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴ ƛŘŜƴǘƛǉǳŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƳşƳŜǎ ǊŀƛǎƻƴǎΦ [ΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜ ƴƻǘǊŜ 
ƎǊƻǳǇŜƳŜƴǘ Ŝǎǘ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ƳŀƧƻǊƛǘŞ ŘΩŀŎǘŜǳǊǎ ǇǳōƭƛŎǎ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘΩǳƴŜ ǎƻŎƛŞǘŞ ǇǊƛǾŞŜΦ /Ŝƭŀ ǎƛƎƴƛŦƛŜ 
que nos ratios économiques doivent aussi être ŎŜǳȄ ŘŜ ƭΩŀŞǊƛŜƴΦ  

Ce qui nous rapproche peut-être le plus des grands gǊƻǳǇŜǎ ƎŜǎǘƛƻƴƴŀƛǊŜǎ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘΣ ŎΩŜǎǘ Ł ƭŀ Ŧƻƛǎ ƭŜ 
ǊŞǎŜŀǳ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘƻƴǎΣ ƴƻǘǊŜ ŜȄǇŜǊǘƛǎŜ Řŀƴǎ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ƳŞǘƛŜǊǎ 
aéroportuaires actuels et notre assise financière ainsi que ce qui fait notre spécificité : notre proximité 
ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜǎ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ /ΩŜǎǘ ƴƻǘǊŜ !5bΦ bƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ Ŝƴ ŎƻƴǘŀŎǘ ǉǳƻǘƛŘƛŜƴ ŀǾŜŎ 
ƭŜǎ ŎƘŜŦǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜΦ Ils nous contactent pour nous expliquer leurs besoins, leurs attentes et leurs 
Ǌŀƛǎƻƴǎ ŘΩǳǘƛƭƛǎŜǊ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ .ǊŜǎǘ ƻǳ ŘŜ vǳƛƳǇŜǊΦ bƻǘǊŜ !5b Ŝǎǘ ŀǳǎǎƛ ŘŜ ŦŀǾƻǊƛǎŜǊ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ 
des territoires et de répondre aux besoins de mobilité de la population. 

Kevin GUITTET  

Voir des acteurs avec ǳƴ ƛƴǘŞǊşǘ ŘƛǊŜŎǘ ǎǳǊ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ǇƻǳǊ ƭΩŞǾŞƴŜƳŜƴǘƛŜƭΣ ƭŜ ǘƻǳǊƛǎƳŜ Ŝǘ ƭŜ ǘƛǎǎǳ 
économique ǎΩŀƭƭƛŜǊ ǇƻǳǊ ǇǊŜƴŘǊŜ ƭΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘΣ ƻǳ Ǉƭǳǘƾǘ de deux ici, est 
particulièrement intéressant. Comment envisagez-vous les grands enjeux pour le développement de ces 
deux aéroports ? 

Raoul LAURENT  

Notre objectif pour Brest, qui est quand même la « locomotive » de ces deux aéroports, est de continuer 
à développer les transversales en France et les liaisons avec les hubs européens ainsi que les vols 
« vacances » en export, dont le potentiel important continue de croître. Tout cela sera associé à un plan 
ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ de développement des infrastructures. Comme il a été dit fort justement, ƭΩun de nos 
métiers est le développement de nos infrastructures au service à la fois de nos compagnies aériennes et 
de nos passagers.  

Les enjeux pour Quimper sont peut-şǘǊŜ Ǉƭǳǎ ƭƛƳƛǘŞǎΦ Lƭ ȅ ŀ ƭŜ ƳŀƛƴǘƛŜƴ ŘŜ ƭŀ ƭƛƎƴŜ ǎǳǊ tŀǊƛǎ Ŝǘ ƭΩŀǇǇƻǊǘ ŘŜ 
ǉǳŜƭǉǳŜǎ ƭƛƎƴŜǎ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ Ŝƴ ƳŀǘƛŝǊŜ ŘΩƛƳǇƻǊǘ ǘƻǳǊƛǎǘƛǉǳŜΣ ŎŀǊ ƭŜ ǎǳŘ ŘŜ ƭŀ .ǊŜtagne connaît une 
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attractivité touristique très forte. Le contexte est particulier avec ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ ŘŜ ƭŀ ƭƛƎƴŜ à grande vitesse 
(LGV) Ŝƴ .ǊŜǘŀƎƴŜ Ł ŎƻƳǇǘŜǊ ŘŜ ƭΩŀǳǘƻƳƴŜ 2017. Cette arrivée aura davantage de conséquences 
ǇƻǎƛǘƛǾŜǎ ǇƻǳǊ ƭŀ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜǎǘ de la Bretagne que ǇƻǳǊ ƴƻǳǎΣ ǉǳƛ ǎƻƳƳŜǎ Ł ƭΩƻǳŜǎǘ, car nous 
resterons encore à plus de trois heures et demie de la capitale par le train. Nous avons à travailler le 
sujet des liaisons vers Paris et avec les hubs européens et celui de la concurrence qui vŀ ǎΩŀŎŎǊƻƞǘǊŜ avec 
le TGV. /ΩŜǎǘ ǳƴŜ ōƻƴƴŜ ŞƳǳƭŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ǘƻǳǘ ƭŜ ƳƻƴŘŜΣ ŎŀǊ ŎŜƭŀ ŀǇǇƻǊǘŜ ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ ŘŜ ƳƻōƛƭƛǘŞ ǇƻǳǊ 
ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ƭŀ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴΦ 

Par ailleurs, nous sommes, comme tous les aéroports, une société de services au-ŘŜƭŁ ŘΩşǘǊŜ ŘŜǎ 
investisseurs et des gestionnaires de grandes infrastructures. Notre ambition est de continuer à 
développer et améliorer le parcours des passagers Řŀƴǎ ƭΩŀŞǊƻƎŀǊŜΣ Ŝƴ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŜǊ ǇƻǳǊ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ 
Brest où le volume de passagers est relativement conséquent. La qualité de services aux compagnies et 
aux passagers est aussi un point important, ce qui revient ŘΩǳƴŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜ Ŧŀœƻƴ à améliorer nos revenus 
extra-aéronautiques.  

Nous souhaitons également continuer à mutualiser le travail en équipe, car la proximité des deux plates-
ŦƻǊƳŜǎ ƴƻǳǎ ŘƻƴƴŜ ƭŀ ŎŀǇŀŎƛǘŞ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭŀ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛǾƛǘŞ ŘŜ ƴƻǎ ŞǉǳƛǇŜǎΦ /Ŝƭŀ ǊŞǇƻƴŘ également aux 
besoins de meilleurs standards en matière de ratios économiques. Voilà brièvement nos objectifs pour 
les années à venir. 

Kevin GUITTET  

Merci. Mutualisation et utilisation des revenus extra-aéronautiques..Φ ±ƻǳǎ ƴΩŀǾŜȊ ŘƻƴŎ Ǉŀǎ ŞǘŞ ŎƘƻǉǳŞ 
ǇŀǊ ŎŜǊǘŀƛƴŜǎ ŎƻƴŎƭǳǎƛƻƴǎ ŘŜ ŎŜ ǊŀǇǇƻǊǘΦ WǳǎǘƛƴŜ vǳŜǘƛŜǊΣ Ǿƻǳǎ şǘŜǎ ŎƘŀǊƎŞŜ ŘŜ Ƴƛǎǎƛƻƴ Ł ƭΩ;ǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘ 
public territorial du bassin de la Dordogne (EPIDOR). Vous vous occupez du contrat de destination 
« Bassin de la Dordogne » et vous avez la chance, comme Raoul Laurent, de travailler avec deux 
ŀŞǊƻǇƻǊǘǎΦ /ƻƳƳŜ ǘƻǳǘ ƭŜ ƳƻƴŘŜ Řŀƴǎ ƭŀ ǎŀƭƭŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŦŀƳƛƭƛŜǊ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŎƻƴǘǊŀǘǎ ŘŜ ŘŜǎǘƛƴŀǘƛƻƴΣ et a 
fortiori celui qui nous ƛƴǘŞǊŜǎǎŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ǇƻǳǊǊƛŜȊ-vous nous en dire deux mots ? 

Justine QUETIERΣ ŎƘŀǊƎŞŜ ŘŜ Ƴƛǎǎƛƻƴ Ł ƭΩÉtablissement public territorial du bassin de la Dordogne 
(EPIDOR)  

 
©Damien VALENTE /MEEM-MLHD 

 

Bonjour. Le contrat de destination est une initiative du ministère des Affaires étrangères en lien avec 
!ǘƻǳǘ CǊŀƴŎŜΦ [ΩƛŘŞŜ Ŝǎǘ ŘΩŀǇǇǳȅŜǊ ƭŀ stratégie marketing internationale de la France sur des 
ŘŜǎǘƛƴŀǘƛƻƴǎ Ł ŦƻǊǘ ǇƻǳǾƻƛǊ ŘΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ ƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭŜΦ ±ƛƴƎǘ-deux contrats ont déjà été signés, dont 
celui de la vallée de la Dordogne en juin 2015. Ce contrat a été signé pour trois ans et nous sommes 
actuellement dans sa deuxième année effective. Le périmètre de la vallée est très vaste, car la rivière 
Dordogne prend sa source dans le Puy-de-Dôme et se jette daƴǎ ƭΩŜǎǘǳŀƛǊŜ ŘŜ ƭŀ DƛǊƻƴŘŜΦ Le contrat 
compte vingt-ǎŜǇǘ ǎƛƎƴŀǘŀƛǊŜǎΣ Řƻƴǘ ƭΩ;ǘŀǘ représenté par le ministère des Affaires étrangères, Atout 
France, EPIDOR (chef de file), trois nouvelles régions que sont la Nouvelle-Aquitaine, ƭΩhccitanie et 
Auvergne-Rhône-Alpes. Nos interlocuteurs sont surtout les comités régionaux du tourisme. Il y a les six 
départements traversés par la Dordogne : le Puy-de-Dôme, le Cantal, le Lot, la Corrèze, la Gironde et la 
Dordogne, représentés notamment par les CDT. Quatre offices de tourisme majeurs (Sarlat, Brive, Vallée 
de la Dordogne et Lascaux-Dordogne), deux aéroports que vous avez évoqués (Brive-Vallée de la 
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Dordogne et Bergerac) et EDF sont également signataires Řǳ ŎƻƴǘǊŀǘ ŘŜ ŘŜǎǘƛƴŀǘƛƻƴΦ [ΩƛŘŞŜ Ře ce contrat 
Ŝǎǘ ŘΩŀƛŘŜǊ ƭŜs acteurs locaux publics et privés à mieux se structurer, à mutualiser les moyens et à mieux 
ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ ŜƴǎŜƳōƭŜ ǇƻǳǊ şǘǊŜ ŎƻƘŞǊŜƴǘǎ ǇŀǊ ǊŀǇǇƻǊǘ Ł ƭŀ Ǿƛǎƛƻƴ Řǳ ǘƻǳǊƛǎǘŜ ŘŜ ƴƛǾŜŀǳ ƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭΣ ŎΩŜǎǘ-
à-dire de dépasser vraiment les échelles territoriales en termes dΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ tourisme. Nous 
voulions nous appuyer sur des dynamiques locales qui étaient déjà porteuses, mais aussi les renforcer et 
les étendre. Pour cela, la stratégie commune du contrat se déploie sur les différents aspects 
traditionnels du tourisme Υ ǇǊƻƳƻǘƛƻƴΣ ǎǘǊǳŎǘǳǊŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘƛǾŜǊǎƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƻŦŦǊŜΣ ŀŎŎǳŜƛƭΣ ƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴ Ŝǘ 
évaluation. 

Nous devons faire face à plusieurs enjeux au niveau du tourisme. En termes de destination, nous devons 
évidemment diversifier nos profils de clientèle, car elle est assez vieillissante, et nous voulons aussi 
casser la forte saisonnalité que ƭΩƻƴ connaît, Ł ƭΩƛƴǎǘŀǊ ŘŜ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŘŜǎǘƛƴŀǘƛƻƴǎ ǘƻǳǊƛǎǘƛǉǳŜǎΦ 
Un des enjeux est aussi de fidéliser la clientèle étrangère, en capitalisant sur deux atouts que sont la 
ŘƛǾŜǊǎƛǘŞ ŘŜ ƭΩƻŦŦǊŜ ǎǳǊ ǳƴŜ ŘŜǎǘƛƴŀǘƛƻƴ ŀǳǎǎƛ ǾŀǎǘŜ Ŝǘ ǳƴ ŦƻǊǘ taux de résidents étrangers. Pour être 
mieux connus de la clientèle plus jeune, nous travaillons avec des influenceurs dans le but de les rendre 
prescripteurs de la vallée. /ΩŜǎǘ Ǉourquoi nous ŀǾƻƴǎ ŎƘƻƛǎƛ ŘΩŀƎƛǊ en priorité sur la promotion et la 
communication via ƭŜ ƴǳƳŞǊƛǉǳŜ Ŝǘ ƭŜǎ ǊŞǎŜŀǳȄ ǎƻŎƛŀǳȄΦ [Ωŀǘƻǳǘ Řǳ ŎƻƴǘǊŀǘ Ŝǎǘ ƭŀ ƳǳǘǳŀƭƛǎŀǘƛƻƴΦ Aussi, 
nous nous appuyons sur des outils communs qui incarnent le discours de la destination, telle que notre 
page Facebook en anglais « Welcome to Dordogne Valley ». Cet outil, qui est pour le moment le plus 
performant, est commun à tous les territoires ǎƛƎƴŀǘŀƛǊŜǎΦ /ΩŜǎǘ Ł ƭŀ Ŧƻƛǎ ǳƴ Ǝŀƛƴ ŘŜ ǘŜƳǇǎ Ŝǘ ŘŜ ƳƻȅŜƴǎ 
ǇƻǳǊ ŎŜǎ ŘŜǊƴƛŜǊǎ ǉǳƛ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ Ł ƛƴǾŜǎǘƛǊ Řŀƴǎ ƭΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ page Facebook en anglais. De plus, elle 
permet de parler de la destination à une échelle plus pertinente pour la clientèle anglophone. Nous 
travaillons aussi avec des blogueurs étrangersΣ Ƴŀƛǎ ƧΩŀƴǘƛŎƛǇŜ ǇŜǳǘ-être trop. 

Kevin GUITTET  

Pourquoi avoir associé les aéroports à votre contrat particulier de destination ? Nous avons vu que ce 
ƴΩétait pas toujours le cas. Et quel a été leur apport dans ce regroupement ? 

Justine QUETIER  

Nous avons associé les deux aéroports, parce quΩŀǾƻƛǊ ŘŜǳȄ ǇƻǊǘŜǎ ŘΩŜƴǘǊŞŜ Ŝǎǘ ǳƴ ŀǾŀƴǘŀƎŜ pour une 
destination rurale et parce que nous voulons cibler les clientèles étrangères. VŜƴƛǊ ŎƘŜȊ ƴƻǳǎ ƴΩŜǎǘ pas 
ŦƻǊŎŞƳŜƴǘ ŦŀŎƛƭŜΦ [ΩŀŎŎŜǎǎƛōƛƭƛǘŞ Ŝǎǘ ǳƴ ŀǘƻǳǘ Ŝƴ ǘŜǊƳŜǎ ŘΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞΦ Avoir des aéroports qui donnent 
ǳƴ ŀŎŎŝǎ ŘƛǊŜŎǘ ŀǳ ŎǆǳǊ ŘŜ ƭŀ ŘŜǎǘƛƴŀǘƛƻƴ, ǉǳƛ ǎƻƴǘ ǎƛǘǳŞǎ Ł Ƴƻƛƴǎ ŘΩǳƴŜ ƘŜǳǊŜ, voire deux, de grandes 
capitales européennes, est un avantage certain pour attirer la clientèle étrangère. En outre, ces 
aéroports étaient déjà très intégrés dans la démarche de conquête de ce type de clientèle. Autour de 
ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ .ǊƛǾŜΣ ǇŀǊ ŜȄŜƳǇƭŜΣ ǳƴ ƎǊƻǳǇŜ ŘŜ travail ǘƻǳǊƛǎƳŜ ǎΩŞǘŀƛǘ ŎƻƴǎǘƛǘǳŞ Ŝƴ ŀƳƻƴǘ Řǳ ŎƻƴǘǊŀǘ ŘŜ 
destination et a mis en place des actions de conquête de notoriété et de séduction auprès des clientèles 
étrangèresΦ /ΩŜǎǘ Řŀƴǎ ŎŜ ŎŀŘǊŜ ǉǳΩétait née la page Facebook, que nous avons récupérée et élargie au 
niveau du contrat. bƻǳǎ ƳŜƴƻƴǎ ŘŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ŘŜ ǾŀƭƻǊƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜǎ ŘŜǳȄ ǇƻǊǘŜǎ ŘΩŜƴǘǊŞŜΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ Ł 
travers nos accueils blogueurs. Nous proposons des formats « petit week-end » pour correspondre à 
une offre adaptée pour une clientèle étrangère. On est sur des week-ends de trois ou quatre jours avec 
ǳƴ ǇǊƛƴŎƛǇŜ ŘΩƛǘƛƴŞǊŀƴŎŜ Υ ƭŜǎ ōƭƻƎǳŜǳǊǎ ŀǊǊƛǾŜƴǘ ǇŀǊ ƭΩǳƴ ŘŜǎ deux aéroports et repartent par ƭΩautre. 
Nous avons ainsi fait venir des blogueurs britanniques, car nos deux aéroports ont une liaison directe 
ŀǾŜŎ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ [ƻƴŘǊŜǎ {ǘŀƴŘǎǘŜŘΦ /Ŝƭŀ ƴƻǳǎ ǇŜǊƳŜǘ ŘŜ ƳƻƴǘǊŜǊ ƭΩŀŎŎŜǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ 

Kevin GUITTET  

Vous avez finalement dans ce groupement deux aéroports qui vendent le même produit touristique. 
Comment se passe la coopération de ces deux aéroports, qui sont à la fois complémentaires et 
concurrents ? 
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Justine QUETIER  

Ils sont en effet concurrents de par leur proximité, mais ils ne nous ǇŜǊƳŜǘǘŜƴǘ Ǉŀǎ ŘΩƛǊǊƛƎǳŜǊ ƭŜ ƳşƳŜ 
bassin au niveau de la destination. Cette dernière est très étendue, je le répète. Les gens arrivant par 
.ǊƛǾŜ ƴŜ Ǿƻƴǘ Ǉŀǎ ŦƻǊŎŞƳŜƴǘ ŀƭƭŜǊ ƧǳǎǉǳΩŁ .ƻǊŘŜŀǳȄ, mais vont plutôt rayonner sur un périmètre proche 
de Brive. Ceux qui vont du côté de Bergerac iront peut-être plus du côté de Bordeaux et moins vers 
ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ Ŝǘ ƭΩŀƳƻƴǘ ŘŜ ƭŀ ŘŜǎǘƛƴŀǘƛƻƴΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŘƻƴŎ ǳƴŜ ŎƻƳǇƭŞƳŜƴǘŀǊƛǘŞ Ŝƴ ǘŜǊƳŜǎ ŘŜ desserte 
des territoires de la vallée de la Dordogne. En tant que destination touristique, en faisant la promotion 
ŘŜ ƭΩƻŦŦǊŜΣ ŘŜ ƭŀ ŘƛǾŜǊǎƛǘŞ, de la qualité et ŘŜ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ǘƻǳǊƛǎǘƛǉǳŜ ŘŜ la vallée, nous restons sur la partie 
ǇǊƻƳƻǘƛƻƴƴŜƭƭŜΦ bƻǳǎ ǾŜƴƻƴǎ Ŝƴ ǎƻǳǘƛŜƴ ŀǳȄ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ Ŝƴ ǘŜǊƳŜǎ ŘΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ Řu territoire. CΩŜǎǘ ŀǳȄ 
aéropoǊǘǎ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ƭŜǳǊ ŀǊƎǳƳŜƴǘŀƛǊŜ Ŝǘ ŘΩŀƭƭŜǊ ǎŞŘǳƛǊŜ ƭŜǎ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜǎΦ Lƭǎ ǎƻƴǘ ŎƻƴŎǳǊǊŜƴǘǎ ǇƻǳǊ 
démarcher des lignes et ƴƻǳǎ ƴΩƛƴǘŜǊǾŜƴƻƴǎ Ǉŀǎ Ł ŎŜ ƴƛǾŜŀǳΦ Nous sommes attentifs à ne pas favoriser 
un aéroport par rapport à ƭΩautre, nous faisons la promotion des deux aéroports en tant que deux portes 
ŘΩŜƴǘǊŞŜΦ   

Kevin GUITTET  

[Ŝ ǊŀǇǇƻǊǘ ƳŜƴǘƛƻƴƴŜ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŘŜǎ ŎƻǶǘǎ ŘŜ ǘƻǳŎƘŞŜΦ WŜ ŎǊƻƛǎ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ essentiel ǇƻǳǊ ƭΩƻŦŦǊŜ 
ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ ŘΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ ƭŜ ǇǊƻŘǳƛǘ ǘƻǳǊƛǎǘƛǉǳŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǾŜƴŘΦ CΩŜǎǘ ŎŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾons entendu de la 
ǇŀǊǘ ŘŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀǳȄΦ aŜǊŎƛ ŘΩşǘǊŜ ǾŜƴǳŜ ǘŞƳƻƛƎƴŜǊ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ƛƴƛǘƛŀǘƛǾŜΦ  

YŀǊƛƴŜ [ŀǳǊŜƴǎΣ Ǿƻǳǎ şǘŜǎ ŎƘŀǊƎŞŜ ŘŜ Ƴƛǎǎƛƻƴ ŀǳǇǊŝǎ Řǳ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ Řǳ {ȅƴŘƛŎŀǘ ƳƛȄǘŜ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ 
Rodez-Aveyron, qui a déjà été évoqué ce matin. Pouvez-vous nƻǳǎ ŘƻƴƴŜǊ ǾƻǘǊŜ Ǿƛǎƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ? 

Karine LAURENS, ŎƘŀǊƎŞŜ ŘŜ Ƴƛǎǎƛƻƴ ŀǳǇǊŝǎ Řǳ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ Řǳ {ȅƴŘƛŎŀǘ ƳƛȄǘŜ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ wƻŘŜȊ-
Aveyron 
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LΩŀŞǊƻǇƻǊǘ Rodez-Aveyron est le pur aéroport de désenclavement. Rodez est situé au centre de la 
CǊŀƴŎŜΣ Ł ǳƴŜ ƘŜǳǊŜ Ŝǘ ŘŜƳƛŜ ŘΩ!ǳǊƛƭƭŀŎΦ 5Ŝ ǇŀǊ ƴƻǘǊŜ ǇƻǎƛǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ ŀǳ ǎǳŘ Řǳ 
Massif central et au nord-est de la région Occitanie, notre département est totalement enclavé. Rodez, 
ǇǊŞŦŜŎǘǳǊŜ Řǳ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘΣ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Ł Ƴƻƛƴǎ ŘŜ ŘŜǳȄ ƘŜǳǊŜǎ ŘΩǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘΩŜƴǾŜǊƎǳǊŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜ ƻǳ 
internationale, ǉǳŜ ǎƻƴǘ ¢ƻǳƭƻǳǎŜ Ŝǘ aƻƴǘǇŜƭƭƛŜǊΦ /ΩŜǎǘ ŘŞƧŁ ǳƴ ǇǊƻōƭŝƳŜΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǳƴŜ 
absence de liaisons ferroviaires de bon niveau, car nous sommes à deux heures et demie de la LGV de 
Montpellier qui ƴΩŀǊǊƛǾŜ Ǉŀǎ ŜƴŎƻǊŜ Ł ¢ƻǳƭƻǳǎŜΦ [Ŝ ǘǊƻƛǎƛŝƳŜ Ǉƻƛƴǘ ƴƻƛǊ ǊŞǎƛŘŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ƭƛŀƛǎƻƴǎ 
autoroutières. Nous ne sommes pas totalement reliés à Toulouse en deux fois deux voies, cela devrait se 
faire dans les deux ŀƴƴŞŜǎ Ł ǾŜƴƛǊΦ bƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉŀǎ ƴƻƴ plus de liaisons entre Rodez et le sud du 
ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘΣ ƭΩ!тр Ŝǘ ƭŜ ǾƛŀŘǳŎ ŘŜ aƛƭƭŀǳ qui remonte vers Lyon et Clermont-Ferrand. Même en termes 
de liaisons routières et autoroutières, notre département est totalement enclavé Ŝǘ ƴΩŀΣ ōƛŜƴ ŜƴǘŜƴŘǳΣ 
pas de liaison avec Paris. Pour nousΣ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ est un outil de désenclavement.  

Dès 1970, quand les collectivités ont décidé ŘŜ ŎǊŞŜǊ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ, elles ont choisi de créer une liaison avec 
Paris portée par une compagnie très locale. CΩŞǘŀƛǘ ŘŞƧŁ ǳƴ ǎƻǳƘŀƛǘ ŘŜ ŘŞǎŜnclavement de notre 
ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ /Ŝǘ ŀŞǊƻǇƻǊǘ ƧƻǳŜ ŎŜ ǊƾƭŜ ŘΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǎǳǊ ƭΩŜȄǘŞǊƛŜǳǊΦ {ƛ ƴƻǳǎ Ŧŀƛǎƻƴǎ ǳƴŜ 
projection à cinq ou dix ans, on sait très bien que la LGV sera toujours aussi loin de nous, peut-être à une 
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demi-heure près, et que les routes seront à peu près au même niveau. Sur une projection à moyen 
terme, voire à long terme, notre position est totalement identique. Nos élus sur le territoire de manière 
très unanime ont fait le choix de porter cet aéroport et de le soutenir, de continuer à investir sur cet 
ŀŞǊƻǇƻǊǘ ŀǳ ǊŜƎŀǊŘ ŘΩǳƴ ōŜǎƻƛƴ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǉǳŀƴŘ ƳşƳŜ ǳƴ ǘƛǎǎǳ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭ ŀǾŜŎ ŘŜ 
grosses entreprises dont le siège social est sur Rodez. Elles ƴŜ ƭΩŀǳǊŀƛŜƴǘ Ǉƭǳǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ƻǳ 
ƴΩƛƴǾŜǎǘƛǊŀƛŜƴǘ Ǉƭǳǎ ǎǳǊ ƭŜǳǊ ǎƛŝƎŜ ou sur leurs grosses unités de production sans cet aéroport. RAGT 
(semencier international) et .ƻǎŎƘ όƳŞŎŀƴƛǉǳŜ ŘŜ ǇǊŞŎƛǎƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭΩŀǳǘƻƳƻōƛƭŜ Ŝǘ ƭΩŀŞǊƻƴŀǳǘƛǉǳŜύ, qui 
sont deux très gros employeurs du département, ne seraient pas restés sur le département et sur Rodez 
ǎΩƛƭ ƴΩȅ ŀǾŀƛǘ Ǉŀǎ Ŝǳ ŎŜǘ ŀŞǊƻǇƻǊǘΦ 

Kevin GUITTET  

Pour nos débats, nous voulions un aéroport de désenclavement ; ƻƴ Ǿƻƛǘ ōƛŜƴ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ƭŜ Ŏŀǎ ŘŜ wƻŘŜȊ. 
/Ŝ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǘǊŝǎ ƛƴǘŞǊŜǎǎŀƴǘ Řŀƴǎ ƭŜ Ŏŀǎ ŘŜ wƻŘŜȊΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ǳƴ contexte de 
réduction des financements publics. La DSP vers Paris est toute récente. Pourriez-vous nous expliquer la 
dynamique qui a conduit à la création de cette DSP ? 

Karine LAURENS 

9ƭƭŜ Ŝǎǘ ŜŦŦŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘ ǘƻǳǘŜ ǊŞŎŜƴǘŜΣ ǇǳƛǎǉǳΩŜƭƭŜ ŘŀǘŜ Řǳ нл janvier 20мсΦ WǳǎǉǳΩŁ Ŧƛƴ 2015, la liaison avec 
Paris était opérée sous obligation de service public (OSP), mais sans compensation financière de la part 
des collectivités. Il devait y avoir un certain équilibre économique qui nous permettait justement de ne 
pas avoir de compensation financière. La compagnie qui opérait cette liaison nous a fait savoir, 
courant 2015, que le schéma en vigueur ne pouvait plus être poursuivi. Le Syndicat mixte, qui est 
ǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜ ŘŜ ƭΩƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ Ŝǘ ŎƻƳǇŞǘŜƴǘ Ŝƴ ƭŀ ƳŀǘƛŝǊŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ h{tΣ Ŝǘ ƴƻǎ Şƭǳǎ ƴΩƻƴǘ 
Ǉŀǎ ǊŞŦƭŞŎƘƛ ǘǊŝǎ ƭƻƴƎǘŜƳǇǎ ǇƻǳǊ ŘŞŎƛŘŜǊ ŘŜ ǎΩƻŎŎǳǇŜǊ ŘŜ ƭŀ ƭƛŀƛǎƻƴ ŀǾŜŎ tŀǊƛǎΦ /ŜǘǘŜ ƭƛŀƛǎƻƴ Ŝǎǘ ƭŜ ǎƻŎƭŜ 
ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘΦ /ΩŜǎǘ ƴƻǘǊŜ ƻǳǾŜǊǘǳǊŜ sur ƭΩŜȄǘŞǊƛŜǳǊΣ Ŝǘ ǉǳƛ Ǿŀ ōƛŜƴ ŀǳ-delà de Paris mais plus loin 
avec le ƴŀǘƛƻƴŀƭ Ŝǘ ƭΩƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭ ŜǳǊƻǇŞŜƴΦ Le Syndicat mixte est composé du département, de la 
ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞ ŘΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ Řǳ DǊŀƴŘ wƻŘŜȊ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ //LΦ [Ŝ ŎƘƻƛȄ ŀ ŞǘŞ Ŧŀƛǘ ŘŜ ƭŀƴŎŜǊ ǊŀǇƛŘŜƳŜƴǘ 
cette délégation de service public et de mettre du financement sur cette ligne, tout en sachant que cela 
ƛƴŘǳƛǊŀƛǘ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘǎΦ 9ƴ ǘŜǊƳŜǎ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘΣ ƴƻǳǎ ǾŜƴƻƴǎ ŘΩƻōǘŜƴƛǊ ƭŀ ŎŜǊǘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ 
ŜǳǊƻǇŞŜƴƴŜ Ŝƴ Ŧƛƴ ŘΩŀƴƴŞŜΦ En termes de projection, nous savions que la liaison avec Paris impacterait 
financièrement lŜ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘΣ Ƴŀƛǎ ŎƻƴǘƛƴǳŜǊ Ł ǎƻǳǘŜƴƛǊ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ Ŝǘ Ǉƭǳǎ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ ŎŜǘǘŜ ƭƛƎƴŜ 
est un choix politique unanime au niveau de nos élus. 

Kevin GUITTET  

/ΩŜǎǘ ǘǊŝǎ ŎƭŀƛǊΦ tƻǳǊǊƛŜȊ-Ǿƻǳǎ ƴƻǳǎ ŦŀƛǊŜ ǇŀǊǘŀƎŜǊ Ǿƻǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ǇƻǳǊ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ? 

Karine LAURENS 

SǳǊ ŎŜǘ ŀŞǊƻǇƻǊǘΣ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ Ŝƴ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴ ŎƻƴǎǘŀƴǘŜΦ WΩŜƴǘŜƴŘŀƛǎ ƳŜǎ ŎƻƭƭŝƎǳŜǎ ǇŀǊƭŜǊ Řǳ ƭƛŜƴ ŀǾŜŎ ƭŜǎ 
entreprises. Ce lien très fort existe aussi chez nous. Nos entreprises sont en demande, mais la liaison 
avec Paris est insuffisante ǇƻǳǊ ŎŜǊǘŀƛƴŜǎ ŘΩŜƴǘǊŜ ŜƭƭŜǎ ǉǳƛ ƻƴǘ ŀǳǎǎƛ ōŜǎƻƛƴΣ ǇŀǊ ŜȄŜƳǇƭŜΣ ŘΩǳƴŜ ƭƛŀƛǎƻƴ 
avec Lyon. La stratégie de nos élus et les prospections menées par notre exploitant sont tournées vers 
ces ŘŜǎǘƛƴŀǘƛƻƴǎΦ tƻǳǊ ƭΩŀƴƴŞŜ 2017, nous lançons une expérimentation en créant plusieurs lignes pour 
ouvrir notre département sur ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŘŜǎǘƛƴŀǘƛƻƴǎ Ŝǘ ƴƻǳǎ ŀŘŀǇǘŜǊ ŀǳȄ ōŜǎƻƛƴǎ Ŝƴ ǘŜǊƳŜǎ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜǎ 
et touristiques. CΩŜǎǘ un souhait très ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŘŜ ƴƻǎ ŞƭǳǎΦ tƻǳǊ ƴƻǳǎΣ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘΣ ŀǳ-ŘŜƭŁ ŘŜ ƭΩƻǳǘƛƭ ŘŜ 
ŘŞǎŜƴŎƭŀǾŜƳŜƴǘΣ Ŝǎǘ ŀǳǎǎƛ ǳƴ ƻǳǘƛƭ ŘΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞΦ [Ŝ ǘŜǊƳŜ ŀ ŞǘŞ ŘƻƴƴŞ ǘƻǳǘ Ł ƭΩƘŜǳǊŜΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ǊŞŀƭƛǘŞΦ  

[Ŝ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩ!ǾŜȅǊƻƴ ŎƻƳǇǘŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǳƴ ǇŜǳ Ƴƻƛƴǎ ŘŜ нул 000 habitants. Nos élus visent 
les 300 000 à terme, ce qui est un niveau correct pour le bon fonctionnement ŘΩǳƴ département. 
[ΩŀŞǊƻǇƻǊǘ Ŝǎǘ ŦƻƴŘŀƳŜƴǘŀƭ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳΩƻǳǘƛƭ ŘΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞΦ aƻƴǎƛŜǳǊ /ƻƳōŜ ŀ ŞǾƻǉǳŞ ƭŜ ƳǳǎŞŜ 
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Soulages. Est-ce que ce musée, qui accueille énormément de visiteurs, aurait un tel succès ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ si 
ƴƻǳǎ ƴΩŀǾƛƻƴǎ Ǉŀǎ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ Κ 5Ŝǎ ƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜǳǊǎ ǎΩƛƴǘéressent actuellement à Rodez. Un ǇǊƻƧŜǘ ŘΩƘƾǘŜƭ ŘŜ 
luxe en plein centre de Rodez est en cours sur du patrimoine ; il a été négocié en 2016. Je pense 
ǾǊŀƛƳŜƴǘ ǉǳŜ ƴƻǘǊŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘ ŀ ǳƴŜ ǾǊŀƛŜ ǇƭŀŎŜ Ŝƴ ǘŜǊƳŜǎ ŘΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ ǇƻǳǊ ƴƻǘǊŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ [ΩhŎŎƛǘŀƴƛŜ 
a gagné un peu moins de 1 ҈ ŘŜ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ ŜƴǘǊŜ нллф Ŝǘ нлмпΦ [Ω!ǾŜȅǊƻƴΣ ŎΩŜǎǘ ŘŜ ƭΩƻǊŘǊŜ ŘŜ 0,1 %. 
bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ōŜǎƻƛƴ ŘΩşǘǊŜ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛŦǎ Ŝǘ ŘŜ ŘƻƴƴŜǊ ǳƴŜ ƛƳŀƎŜ ŘȅƴŀƳƛǉǳŜ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘΦ bƻǳǎ 
investissons sur le très haut débit et le réseau routier, mŀƛǎ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ Ŧŀƛǘ ŀǳǎǎƛ ǇŀǊǘƛŜ ŘŜ Ŏes outils 
ŘΩattractivité pour attirer de nouvelles populations. En Aveyron, nous gagnons de la population en 
faisant venir des actifs. Notre solde naturel est ƴŞƎŀǘƛŦΣ ŎŀǊ ƴƻǘǊŜ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ Ŝǎǘ ǾƛŜƛƭƭƛǎǎŀƴǘŜΦ [ΩŀŞǊƻǇƻǊǘ 
Ŝǎǘ ŘƻƴŎ ǳƴ ǾǊŀƛ ŀǘƻǳǘ ŘΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ ǇƻǳǊ ǉǳŜ ƴƻǘǊŜ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘ ǊŜǎǘŜ ŘȅƴŀƳƛǉǳŜ Ŝǘ occupe sa vraie 
place au sein de la région Occitanie. 

Kevin GUITTET  

Merci beaucoup de ǾƻǘǊŜ ǘŞƳƻƛƎƴŀƎŜΦ .ŞƴŞŘƛŎǘ tŜǘƛǘΣ Ǿƻǳǎ şǘŜǎ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘΩ!ǾƛƎƴƻƴ-
ProvencŜ Ŝǘ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ƎŞƴŞǊŀƭŜ Ŝǘ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ Ł ƭΩ¦!CΦ 
[ΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘΩ!ǾƛƎƴƻƴΣ Řƻƴǘ ƭŜ trafic passagers était assez important dans les années quatre-vingt-dix 
avec un peu plus de 150 000 passagers, a été durement touché par la mise en service de la LGV dans le 
Sud-9ǎǘΦ vǳŀƴŘ ƻƴ ǊŜƎŀǊŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘΣ ƻƴ ŀ ǇƻǳǊǘŀƴǘ ƭΩƛƳǇǊŜǎǎƛƻƴ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ŀǾŜȊ ǊŞǳǎǎƛ Ł ǘǊƻǳǾŜǊ ǾƻǘǊŜ 
place dans le système aéroportuaire régional. Comment avez-Ǿƻǳǎ ǊŞǳǎǎƛ Ł ǊŜŘŞǇƭƻȅŜǊ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ŘŜ 
ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ Ŝǘ ŎƻƳƳŜnt ses nouvelles fonctions répondent-elles aux enjeux du territoire ? 

Benedict PETIT, ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘΩ!ǾƛƎƴƻƴ-Provence 
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.ƻƴƧƻǳǊ Ł ǘƻǳǘŜǎ Ŝǘ ǘƻǳǎΦ WΩŀƛƳŜǊŀƛǎ ŘΩŀōƻǊŘ ǊŜǾŜƴƛǊ ǎǳǊ ƭŜ ƳŀƛƭƭŀƎŜ du réseau national et notamment la 
perte des lignes sur Paris sur un certain nombre de petits et moyens aéroports, arrêts qui peuvent 
remettre en cause leur fonctionnement. Avignon, bien desservi par le réseau autoroutier, a toujours été 
une importante étoile de transport et un Ǉƻƛƴǘ ŘΩéclatement important de marchandises. Après sept ans 
de coexistence ŀǾŜŎ ƭŜ ¢D±Σ ƴƻǳǎ ƴΩŀǾƛons finalement perdu que 40 % du trafic, ce qui est assez 
étonnant. Cette perte de 40 % du marché restait résorbable. Les causes de ces fermetures ne sont pas 
dues au TGV, elles sont internes à notre secteur. Le TGV a rendu la possibilité de choix à des passagers 
qui étaient trop souvent otages ŘΩǳƴ ƳƻƴƻǇƻƭŜ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘŜǳǊ. Je peƴǎŜ ǉǳŜ ƭŜ ǎŜŎǘŜǳǊ ŀŞǊƛŜƴ ǎΩŜǎt mal 
préparé puis a fourni les mauvaises réponses sur nos petites plates-formes : un choix de fréquences au 
lieu de la capacité, de tarifs élevés au lieu ŘŜ ǘŀǊƛŦǎ ŀǘǘǊŀŎǘƛŦǎ Ŝǘ ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘΩǳƴŜ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ŘŜ ǊŞŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜ 
coûts, et cela face à un challenger agressif, massifié et subventionné. Les low-cost auront une réponse 
plus adaptée. 

9ƴ CǊŀƴŎŜΣ ƭŜ ǎŜŎǘŜǳǊ ǎΩŞǘŀƛǘ ŎƻƴǎƻƭƛŘŞ ŀǾŜŎ ƭΩƛƴǘŞƎǊŀǘƛƻƴ Řes dernières compagnies encore 
indépendantes. hƴ ŀ ǇŜǊŘǳ ǘƻǳǘŜ ŎŀǇŀŎƛǘŞ ŘΩƛƴƴƻǾŀǘƛƻƴ face au challenge du TGV. A Avignon, le TGV a 
montré quΩƛƭ ȅ ŀǾŀƛǘ ǳƴ Ƴarché de 3 millions de passagers lorsque nous en faisions à peine 150 000 par 
ƭΩŀǾƛƻƴ. Pour moi, il y avait, il y a et il y aura toujours de la place pour ces deux modes de transport. Faut-
il rappeler que le TGV nΩŜǎǘ que le centre de Paris. Orly a suscité ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩun nombre important de 
sièges sociaux, plus de 650 je crois. En Vaucluse, nous avons une importante activité agronomique, 
située autour de Rungis. Pour ce secteur, les clients descendent sur Marseille, à une heure de voiture, 



 

 

 

Page 27 sur 74 

paie un parking très cher, et cela pour cinquante-cinq ƳƛƴǳǘŜǎ ŘŜ ǾƻƭΦ [ΩŀƛǊŜ ǳǊōŀƛƴŜ ŘΩ!ǾƛƎƴƻƴ Ŧŀƛǘ ǇŀǊǘƛŜ 
des vingt premières aires urbaines de France Ƴŀƛǎ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ƴŜ Ŧŀƛǘ Ǉƭǳǎ ǉǳŜ 15 000 passagers. Notre 
problème ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ le marché, mais lΩƛƴŎŀǇŀŎƛǘŞ ŘΩƻōǘŜƴƛǊ ŘŜǎ ŎǊŞƴŜŀǳȄ Ł hǊƭȅΦ 

La non-ŎƻƴƴŜŎǘƛǾƛǘŞ ŘΩhǊƭȅ au centre de Paris Ŝǎǘ ƭΩŀǘƻǳǘ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭ Řǳ ¢D± Ŝǘ ƴƻǳǎ Ŝƴ ǎƻƳƳŜǎ 
responsables. Aller Řŀƴǎ tŀǊƛǎ Ł ǇŀǊǘƛǊ ŘΩhǊƭȅ ǇŀǊ ǳƴ ƳƻŘŜ ŘŜ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦ Ǌeste toujours un 
étonnement et souvent un agacement. Une autre difficulté provient des collectivités localisées autour 
ŘΩhrly, dans leur souhait ǉǳΩhǊƭȅ ƴŜ ǎƻƛǘ Ǉƭǳǎ la plate-forme au service des régions mais plutôt au service 
de ƭŜǳǊ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ ! ŎŜƭŀ ǎΩŀƧƻǳǘŜƴǘ ƭŜǎ récentes ƻǊƛŜƴǘŀǘƛƻƴǎ ǘŀǊƛŦŀƛǊŜǎ ŘΩ!5P, qui surtaxent les appareils 
de moins de 100 places et surenchérissent de fait les liaisons province. 

Comment Avignon a-t-il géré tout cela ? Nous étions mono client avec la compagnie nationale. Nous 
avons ŘƻƴŎ ŘŞŎƛŘŞ ŘΩƻǳǾǊƛǊ Ł ƭΩƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭ, et sur lΩ!ƴƎƭŜǘŜǊǊŜ, un marché proche et libéralisé où nous 
avons pu trouver des opérateurs avec une flotte adaptée à notre piste très contrainte avec une LDA de 
1 570 mètres. Avec ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜǎ Ŝǘ ǘƻǳǊƛǎǘƛǉǳŜǎ locaux, nous avons choisi 
ƭΩimport, ŀƛŘŞǎ Ŝƴ ŎŜƭŀ ǇŀǊ ƭŀ ƴƻǘƻǊƛŞǘŞ ŘΩAvignon et de la Provence. Le Vaucluse est un département 
situé au nord de la région PACA, avec deux puissantes métropoles (Nice et Marseille), et au carrefour de 
deux autres régions : Auvergne-Rhône-Alpes et Occitanie. Si Avignon accueille des millions de touristes 
par an, nous avons près de 15 % de chômage. Notre réflexion était de savoir comment cet aéroport 
pouvait être un outil favorable ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ Ŝǘ ǎƻŎƛŀƭΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ŧŀƛǘ ƭŜ Ŏƻƴǎǘŀǘ ǉǳΩŁ 
contrario des autres plates-formes régionales, nous disposions de disponibilités foncières et que la 
filière aéronautique ǊŞƎƛƻƴŀƭŜ ƴΩŞǘŀƛǘ Ǉŀǎ ǇǊŞǎŜƴǘŜ Ŝƴ ±ŀǳŎƭǳǎŜΣ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘ essentiellement tourné 
ǾŜǊǎ ƭΩŀƎǊƻƴƻƳƛŜ et le tourisme. Notre stratégie a donc porté sur une ambition : attirer la filière 
industrielle aéronautique dans notre département. 

Kevin GUITTET  

Quels grands enjeux avez-vous identifié ǇƻǳǊ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘΩ!ǾƛƎƴƻƴ ? 

Bénédict PETIT 

[Ŝ ǇǊŜƳƛŜǊ ŜƴƧŜǳ Ŝǎǘ ƭΩéquilibre économique. Nous étions Ł ƭΩŞǉǳƛƭƛōǊŜ du temps de la ligne sur Paris, son 
arrêt, avec une perte brutale ŘŜ ŎƘƛŦŦǊŜǎ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ ŘŜ улл 000 euros, nous a passé en déficit. Nous avons 
licencié et mis en place un plan de redressement assez massif. Néanmoins, la perte annuelle était 
ŜƴŎƻǊŜ ŘŜ ƭΩƻǊŘǊŜ ŘŜ рлл 000 euros. Par le passé, cette plate-ŦƻǊƳŜ ƴΩŀvait pas bénéficié 
ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘǎ structurants. Un second enjeu était de rattraper ce retard.  Une remarque constante a 
été notée par la Commission lors de ses auditions ς la dominance de lΩƛƴŘƛŎŀǘŜǳǊ passagers, pour 
ƭΩAdministration, les collectivités locales et la population. Cet indicateur, aveŎ ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘΩLCwΣ Ŝǎǘ ƭŜ 
critère de classement et de décisions parfois douloureuses de certains services de la DGAC. Notre 
stratégƛŜ Ł !ǾƛƎƴƻƴ Ŝǎǘ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ donc garder une activité commerciale car les équipements et les 
services déployés pour le trafic commercial servent ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ Ł ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎΣ Ł ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ 
ƎŞƴŞǊŀƭŜ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ Ł ƭΩƛƴŘǳǎǘǊƛŜΦ Cŀǳǘ-ƛƭ ǊŀǇǇŜƭŜǊ ƛŎƛ ǉǳΩƛƭ ƴΩy a pas de passagers ǎƛ Ǿƻǳǎ ƴΩŀǾŜȊ Ǉŀǎ de 
constructeurs aéronautiques, de formations de pilotes, de stations de maintenance... Notre secteur est 
une chaîne globale de valeurs. 

[Ŝ ǘǊƻƛǎƛŝƳŜ ŜƴƧŜǳ Ŝǎǘ ŘƻƴŎ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ ǇŜǘƛǘŜ ŀŎǘƛǾƛǘŞ ǊŞƎǳƭƛŝǊŜΦ À Avignon, nous avons 
privilégié le trafic import pour les retombées économiques ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǉǳΩƛƭ ǇǊƻŎǳǊŜ, mais nous ne 
souhaitons pas oublier nos entreprises. Nous souhaiterions pouvoir nous raccorder à un ou deux hubs et 
puisque nous ne pouvons pas aller sur Orly ou sur Roissy, nous en cherchons Ł ƭΩŞǘǊŀƴƎŜǊΦ  Le maintien 
ŘΩǳƴŜ ŀŎǘƛǾƛǘŞ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀƭŜ ǇǊŞǎŜǊǾŜ également le lien social avec le territoire. Faire une plate-forme 
exclusivement industrielle ou ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎΣ ŎŜƭŀ ǊŜǾƛŜƴǘ Ł ǎΩŞŎŀǊǘŜǊ de sa population et de ses 
riverains. Vous ne proposez alors plus que des nuisances. Tout le monde ici connaît le débat qui peut 
ǎǳƛǾǊŜΦ [ΩŜƴƧŜǳ ƳŀƧŜǳǊ ŀ ŘƻƴŎ ŞǘŞ ŘŜ ǇƻǊǘŜǊ ǳƴŜ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴ ǎǘǊŀǘŞƎƛǉǳŜ Ŝƴ ǇǊƻŦƻƴŘŜǳǊΦ 
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Concernant la loi de décentralisation du 13 août 2004, nous avons été très favorables au transfert des 
aéroports vers les collectivités. Pour Avignon, nous avons pu, avec la Région, mettre en place 
rapidement une politique de développement diversifié : obtenir des droits à construire, attirer et 
développer ǳƴŜ ŦƛƭƛŝǊŜ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭƭŜ Ŝǘ ǇǊŜƴŘǊŜ Ǉƻǎƛǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ŘŜ formation qui se développe 
rapidement, ǇǳƛǎǉǳŜ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩL[{ ƻƴǘ ŞǘŞ ŀǊǊşǘŞǎ Řŀƴǎ ƭŜ ǎǳŘ. Nous ŀƭƭƻƴǎ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ 
un contrat de partenariat avec les grandes écoles. Rappelons ici que nos grandes écoles de pilotage sont 
de beaux ƻǳǘƛƭǎ ŘΩŜȄǇƻǊǘŀǘƛƻƴΣ ǇǳƛǎǉǳΩŜƭƭŜǎ Ŧƻƴǘ ǊŜƴǘǊŜǊ ŘŜǎ ŘŜǾƛǎŜǎ et valorisent le savoir-faire français. 
La Région PACA, propriétaire également de quatre petites plates-formes, a choisi de ne pas développer 
la petite aviation privée sur Avignon. Celle-ci pourra se déployer sur ses quatre aérodromes, sur lesquels 
ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ ŘΩǳƴŜ ŘƛȊŀƛƴŜ ŘΩŀǾƛƻƴǎ Ŝǘ ƭŀ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘΩƘŀƴƎŀǊǎ ŘΩŀōǊƛ ǎƻƴǘ tout à fait intéressants pour 
ƭΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ƭƻŎŀƭŜΦ 

Pour développer rapidement notre plan stratégique sur Avignon, nous avons fait appel à de 
ƭΩƛƴvestissement privé, car nous souhaitions aller vite et que les montants étaient significatifs. Ce sont 
des investissements conséquents, les opérations pouvant dépassŜǊ ƭŀ ŘƛȊŀƛƴŜ ŘŜ Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎ.  Le 
ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ƴƻǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ Ŝǘ ƭŜ ǊŜŎƻǳǊǎ Ł ƭΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ǇǊƛǾŞ ŜȄƛƎŜ ǘƻǳǘŜŦƻƛǎ un 
environnement de travail stable, je pense au maintien du contrôle aérien, des ƳƻȅŜƴǎ ŘΩŀǇǇǊƻŎƘŜ ƻǳ 
ŘΩŀǘǘŜǊǊƛǎǎŀƎŜΣ du point de passage aux frontières... {ƛ Ł !ǾƛƎƴƻƴ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŜƴŎƻǊŜ ǘƻǳǘ ŎŜƭŀΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ 
pas malheureusement le cas des 105 membres de la commission ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ƎŞƴŞǊŀƭŜ Ŝǘ 
ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ ŦǊŀƴœŀƛǎ ǉǳŜ ƧΩŀƴƛƳŜΦ 

hƴ ǇŀǊƭŜ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ, je souhaiterai évoquer ici la question des PPF - les points de 
ǇŀǎǎŀƎŜ ŦǊƻƴǘŀƭƛŜǊǎΦ [ŀ ǊŞƎƭŜƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Řǳ ǘƻǳǘ ŀŘŀǇǘŞŜΦ [Ŝ ǇǊŞŀǾƛǎ ƛƳǇƻǎŞΣ Ŝƴ ƎŞƴŞǊŀƭ de 
24 heures, ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Řǳ ǘƻǳǘ Ŝƴ ǇƘŀǎŜ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŜȄƛƎŜƴŎŜǎ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴƴŜƭƭŜǎ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ŀǾƛŀǘƛƻƴ Ŝǘ Ǉŀǎ ƴƻn 
Ǉƭǳǎ Ł ƭŀ ƘŀǳǘŜǳǊ ŘŜǎ ŜƴƧŜǳȄ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜǎ ǉǳΩŜƭƭŜ ǎŜǊǘΦ  Lƭ est très surprenant quŜ ƭΩƻƴ ƛƳǇƻǎŜ ǳƴ ǘŜƭ 
préavis, pour des vols sous GenDec (General Declaration). Soit cette déclaration convient, soit elle doit 
şǘǊŜ ŀŘŀǇǘŞŜΦ !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƻƴ ǇŜǳǘ ǇǊŜƴŘǊŜ ǳƴŜ place sur un avion de ligne juste avant le décollage, 
alors que pƻǳǊ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎΣ on exigera un préavis de 24 heures, quand bien même les exploitants 
ont fourni la liste et la date de naissance ŘŜǎ ǇŀǎǎŀƎŜǊǎ Ŝǘ ŘŜǎ ŞǉǳƛǇŀƎŜǎΦ /ΩŜǎǘ ǎŀƴǎ ŘƻǳǘŜ ǳƴ des freins 
ƭŜ Ǉƭǳǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎ ǇƻǳǊ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ Ŝƴ CǊŀƴŎŜ Ŝǘ ƴƻǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘŜ 
proximité. 

Kevin GUITTET  

Merci. bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǇŀǊƭŞ ŘΩ!ǾƛƎƴƻƴ Ŝǘ ŘŜ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ǎǳƧŜǘǎ ǉǳƛ ƛƴǘŞǊŜǎǎŜƴǘ ƭŀ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞ 
aéroportuaire en France. La reconǾŜǊǎƛƻƴ ŘΩǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘ ǾŜǊǎ ǳƴŜ ŀŎǘƛǾƛǘŞ ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ Ŝǘ 
ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ƎŞƴŞǊŀƭŜ Ŝǎǘ ǳƴŜ ǇƛǎǘŜ ŞǾƻǉǳŞŜ Řŀƴǎ ƭŜ ǊŀǇǇƻǊǘ ǇƻǳǊ certains aéroports ne réunissant pas les 
conditions pour maintenir des liaisons commerciales régulières. Avec votre double casquette et surtout 
ŎŜƭƭŜ ŘŜ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ƎŞƴŞǊŀƭŜ Ŝǘ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ ŘŜ ƭΩ¦!CΣ ǉǳŜƭ Ŝǎǘ 
votre regard sur cette recommandation ? 

Benedict PETIT 

Mon regard est naturellement prudent. Chaque territoire est spécifique en matière ŘΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ Ŝǘ ŘŜ 
ǘƛǎǎǳ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜΦ /ƘŀǉǳŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘ Ŝǎǘ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘ Ŝƴ ǘŜǊƳŜǎ ŘΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜǎΣ ŘΩŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎ Ŝǘ ŘŜ 
moyensΦ Lƭ ƴΩŜȄƛǎǘŜ Ǉŀǎ ŘŜ ǎƻƭǳǘƛƻƴ toute faiteΦ hƴ ƴŜ ǇŜǳǘ Ǉŀǎ ŦŀƛǊŜ ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ŘΩǳƴ ŘƛŀƎƴƻǎǘƛŎ 
stratégique spécifique.  Pour cela, Ł ƭΩ¦ƴƛon des Aéroports Français, nous avons organisé depuis quatre 
ans un cycle de perfectionnement à destination des directeurs et des collectivités propriétaires qui a 
porté notamment sur les analyses stratégiques et les business plans.  Oui, lΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŘΩŀŦŦŀƛǊes est une 
bonne réponse au manque de réseau aérien. Pour Avignon, par exemple, nous avons connecté, en 2016, 
450 aéroports étrangers en vol IFR sur plus de 50 pays. Notre objectif, comme tous, est ŘΩŀŎŎǊƻƞǘǊŜ 
ƭΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Ł ƭΩƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻnal.  [ΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ Ŝǎǘ ǳƴŜ ŦƻǊƳŜ ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ Ǉŀǎ ŀǎǎŜȊ 
valorisée et dont les exigences ne sont pas assez comprises et acceptées. 
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WŜ ŎƻƴŎƭǳǊŀƛǎ ǎǳǊ ƴƻǘǊŜ ŘŜƳŀƴŘŜ ŦƻǊǘŜ ŘŜ ǎǘŀōƛƭƛǘŞ Ŝǘ ŘΩƛƴǘŜƭƭƛƎŜƴŎŜ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜΦ [Ŝ développement de 
ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŘΩŀŦŦŀƛres doit être partagé. Il est difficile aux aéroports que je représente ici de leur demander 
ŘŜ ǎŜ ǊŜǇƻǎƛǘƛƻƴƴŜǊ ǎƛ ƭΩƻƴ ƴΩŀŘŀǇǘŜ Ǉŀǎ ƭŜǎ ǊŝƎƭŜǎΣ ǎƛ ƭΩƻƴ ƴŜ ƳŀƛƴǘƛŜƴǘ Ǉŀǎ ǳƴ environnement technique 
ŀŘŞǉǳŀǘ Ŝǘ ǎƛ ƭΩƻƴ ŘŞƎǊŀŘŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ des services rendus. 

Kevin GUITTET  

Merci à tous de vos interventions. Nous passons maintenant aux échanges avec la salle.  

 

D®bats avec lõauditoire 

Fabrice MICHAUD, secrétaire général de la Fédération des transports (FNST-CGT) 

Dans ce débat sur le maillage du territoire, on voit une question de fond sur lΩabsence de stratégie 
nationale au niveau du transport aérien. Ce point a ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ été souligné dans le dernier rapport de la 
Cour des comptes sur la compétitivité du transport aérien, qui est aussi ƭΩǳƴ ŘŜǎ ǎǳƧŜǘǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ allons 
aborder cet après-ƳƛŘƛΦ [ŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ƳŀƧŜǳǊŜ Řŀƴǎ ŎŜ ŘŞōŀǘ ƎŞƴŞǊŀƭ Ŝǎǘ ƭŜ ǊƾƭŜ ǉǳŜ ƭΩ;ǘŀǘ ǇŜǳǘ ƧƻǳŜǊΣ ŎŀǊ ƛƭ 
ȅ ŀ ǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ƭŜǾƛŜǊǎ Ŝǘ ŘΩŀŎǘŜǳǊǎ du transport aérien, notamment les compagnies aériennes 
comme Air France ou Aéroports de Paris, et un grand nombre ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ régionaux. Cette logique du 
maillage du territoire renvoie à la réforme de la territorialité. Dans les stratégies qui vont être opérées, 
ƴƻǳǎ Ǌƛǎǉǳƻƴǎ ŘΩşǘǊŜ ŎƻƴŦǊƻƴǘŞǎ Ł ǳƴŜ ŎƻƴŎǳǊǊŜƴŎŜ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ ǊŞƎƛƻƴǎ. Cela nous renvoie à la stratégie 
nationale.  

Tous les intervenants ont insisté sur la complémentarité des modes de transport. On ne peut pas 
ŘƛǎǎƻŎƛŜǊ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǳƴ ƳƻŘŜ ŘŜ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘ ŘΩǳƴ ŀǳǘǊŜΣ ǇǳƛǎǉǳŜ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ Ŝǎǘ ŘŜ ǊŜƴŦƻǊŎŜǊ ƭΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ du 
territoire national et de désenclaver les territoires. WŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ǊŜǾŜƴƛǊ ǎǳǊ ces questions de fond.  

Sur la position dominante dΩ!ŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘŜ tŀǊƛǎ, dont je suis salarié, monsieur Pascal a fait état de la 
dimension « monde ηΦ hƴ ǇŜǳǘ ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƎŜǊ ǎǳǊ ƭŀ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ ŘŜ ƭΩ;tat, qui est majoritaire au niveau 
dΩ!ŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘŜ tŀǊƛǎ, dans la stratégie internationale qui crée des hubs ŎƻƴŎǳǊǊŜƴǘǎ Ł ƭΩŞǘǊŀƴƎŜǊ puisque 
Aéroports de Paris a pris des participations dans TAV Airports Ŝǘ Řŀƴǎ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ {ŎƘƛǇƘƻƭ. Cette 
dynamique interpelle.  

Une chose importante a été soulignée en introduction : en plus des aspects économiques, il y a le 
problème de la dimension sociale Ŝǘ ŘŜ ƭΩƛƳǇŀŎǘ ŘŜ ƭΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ que génèrent les aéroports 
dans les territoires. Le rapport Le Roux a rappelé une règle pour tout passager supplémentaire et tous 
les emplois directs et indirects qui sont induits. [ΩŞǘǳŘŜ ŘŜ ƭΩ¦!C όнллн), qui faisait un état des lieux des 
aéroports régionaux, faisait aussi le ƭƛŜƴ ŜƴǘǊŜ ǳƴ ǎŀƭŀǊƛŞ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ Ŝǘ quatorze emplois indirects sur 
les territoires. La problématique sociale Ŝǎǘ Ł ǇǊŜƴŘǊŜ Ŝƴ ŎƻƳǇǘŜ ǇƻǳǊ ƭΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ, pour la dimension 
économique et pour les répercussions sur les territoires. 

Kevin GUITTET  

Je vous remercie. Dans votre proposΣ ƧΩŀƛ ƛŘŜƴǘƛŦƛŞ ǘǊƻƛǎ points. Le premier porte sur ƭŀ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ ŘŜ ƭΩ;ǘŀǘΦ 
Le rapport de la Cour des comptes prenait effectivement position sur cette stratégie ou cette non-
stratégie. Le deuxième point concerne plutôt Aéroports de Paris Ŝǘ ǎŀ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ Ł 
ƭΩŞǘǊŀnger. Le troisième point porte sur la prise en compte de la perspective sociale. Je ne vais pas 
défendre ici la poƭƛǘƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩ;ǘŀǘ Ŝƴ ƳŀǘƛŝǊŜ ŘŜ compétitivité et en matière ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎΦ tƘƛƭƛǇǇŜ 
/ŀǊŀŘŜŎ ŀ ǇǊŞŎƛǎŞ ǘƻǳǘ Ł ƭΩƘŜǳǊŜ ǉǳŜ ƭŜ ǾƻƭŜǘ ǎƻŎƛŀƭ ƴΩŞǘŀƛǘ pas la perspective la plus développée dans le 
rapport. Je serais mal placé pour y répondre et il me semble plus intéressant de profiter de la présence 
de nos intervenants. Lƭ ǊŜǎǘŜ ŀƭƻǊǎ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ !ŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘŜ tŀǊƛǎΧ 
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Philippe PASCAL 

Sur la question du développement Ł ƭΩinternational ŘΩ!ŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘŜ tŀǊƛǎΣ ƧΩŀƛƳŜǊŀƛǎ ǊŀǇǇŜƭŜǊ ǳƴ ǇǊƛƴŎƛǇŜ 
ƛƳǇƻǊǘŀƴǘΦ /Ŝ ǉǳŜ ƳƻƴǘǊŜ ƭŜ ǊŀǇǇƻǊǘΣ Ŝǘ Řƻƴǘ ƴƻǳǎ ŘŜǾƻƴǎ ƴƻǳǎ ŦŞƭƛŎƛǘŜǊ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘΣ ŎΩŜǎǘ ǉǳŜ ƭŜ 
maillage aéroportuaire est important et que la compétence aéroportuaire française est avérée. La 
qualité de gestionnaire ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜΣ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǎǎŜ ŘΩ!ŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘŜ tŀǊƛǎ ƻǳ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎΣ Ŝǎǘ ŀǾŞǊŞŜΦ 
/ΩŜǎǘ ǳƴŜ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜ ŦǊŀƴœŀƛǎŜ ǉǳƛ ǇŜǳǘ ǊŀȅƻƴƴŜǊ Ł ƭΩŞǘǊŀƴƎŜǊΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ Ǉƻƛƴǘ ƳŀƧŜǳǊ ŀǳ-delà même de la 
question franco-française du maillage aéroportuaire. Sƻƴ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ Ł ƭΩƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭ ƴǳƛǘ-il en quoi 
que ce soit à la position France et au positionnement des aéroports français en règle générale ? La 
réponse ŘΩ!ŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘŜ tŀǊƛǎ est très claire : cela ne nuit pas. Istanbul est-il un concurrent des aéroports 
français ? Non, Istanbul est un concurrent direct des hubs du Golfe et un concurrent réel du hub de 
CǊŀƴŎŦƻǊǘΦ bƻǳǎ Řƛǎƻƴǎ ǎƻǳǾŜƴǘΣ Ŝǘ ƧŜ ƭŜ ǊŞǇŝǘŜΣ ǉǳŜ ŘŜǇǳƛǎ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘΩLǎǘŀƴōǳƭ-Atatürk, grâce à un 
avion monocouloir type A 320, vous pouvez desservir 40 % de la population mondiale ; ŎΩest énorme, 
mais ce ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŜ Ŏŀǎ, malheureusement, des aéroports français. Nous sommes un peu plus près de la 
ƳŜǊ ǉǳŜ Řǳ ŎŜƴǘǊŜ ŘŜ ƭΩ9ǳǊƻǇŜ Ŝǘ Řǳ aƻȅŜƴ-Orient. En revanche, Istanbul prend encore des parts de 
marché aux hubs du Golfe et à celui de Francfort dès lors qǳΩLǎǘŀƴōǳƭ feed les passagers de cette région. 
Nous avons conduit des études et nous les conduisons encore pour savoir si le hub ŘΩLǎǘŀƴōǳƭ ƴǳƛǘ ŀǳ 
hub parisƛŜƴΦ /Ŝ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŜ ŎŀǎΦ Lƭ ȅ ŀ ǳƴe très faible proportion de passagers qui arbitrent, mais le 
maillage tel que le conçoit et le porte Aéroports de Paris ƴΩŀ Ǉŀǎ ǾƻŎŀǘƛƻƴ Ł ƴǳƛǊŜ Ł tŀǊƛǎΦ tŀǊƛǎ ǊŜǎǘŜ Ŝǘ 
ǊŜǎǘŜǊŀ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ƭŀ ǇǊƛƻǊƛǘŞ Řǳ ƎǊƻǳǇŜ !5tΦ WΩŜƴ ǾŜǳȄ ǇƻǳǊ ǇǊŜǳǾŜ ƭŜ Ǉƭŀƴ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ de 
4,6 milliards sur nos plates-formes pour la période 2016-нлнлΦ /ΩŜǎǘ ƭŜ ŘƻǳōƭŜ Řǳ DǊŀƴŘ tŀǊƛǎΦ vǳŀƴŘ ƻƴ 
parle de porter les populations, de porter les territƻƛǊŜǎ Ŝǘ ƭΩŜƳǇƭƻƛΣ ƧŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳΩADP, dans sa région Île-
de-France, ƴΩŀ Ǉŀǎ Ł ǊƻǳƎƛǊΦ  

Michel RIVOIRE 

WΩŀƛƳŜǊŀƛǎ moi aussi répondreΦ {ǳǊ ƭŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎΣ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŀǾŜŎ ŘŜǎ ƻǇŞǊŀǘŜǳǊǎ ǉǳƛ Ǿƻƴǘ 
être multi-sites. Parmi les critères de choix ,ς Vincent Le Parc nous le dira peut-şǘǊŜ ǘƻǳǘ Ł ƭΩƘŜǳǊŜ ς, 
Vinci a sans doute été retenu ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ƻǇŞǊŀǘŜǳǊ ǎǳǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǎƛǘŜǎ, notamment dans la même 
région. Nous allons avoir cette obligation de travailler en complémentarité/concurrence. Cette évolution 
me semble évidente. 

Kevin GUITTET  

Merci pour ces éclairages. Y-a-t-ƛƭ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ Řŀƴǎ ƭŀ ǎŀƭƭŜ ?  

Jean-Pierre BLAZY, député du Val-ŘΩhƛǎŜ Ŝǘ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ Ville et Aéroport 

Notre ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘΩŞƭǳǎ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜǎ ŀΣ ǇŀǊ ŘŞŦƛƴƛǘƛƻƴΣ ǳƴŜ ŀǇǇǊƻŎƘŜ ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭŜΦ WΩŀƛ 
bien comprƛǎ ǉǳŜ ŎΩest aussi cette approche que ce colloque avait privilégiée. Monsieur Caradec a 
précisé que les dimensions environnementales et sociales ƴΩŀǾŀƛŜƴǘ Ǉŀǎ ŞǘŞ ǇǊƛǾƛƭŞƎƛŞŜǎΦ Dans ces 
nouvelles dynamiques à développer, il me semble nécessaire de ǎΩƛƴǘŜǊǊoger, dans une démarche 
prospective, sur les perspectives à ƭΩƘƻǊƛȊƻƴ 2030 si nous voulons un État stratège ou des collectivités 
stratèges sur le transport aérien. Sur Paris, la question de saturation des capacités pourra se poser. On 
peut ŘΩƻǊŜǎ Ŝǘ ŘŞƧŁ ǊŞŦƭŞŎƘƛǊΣ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘΩǳƴ ƳŀƛƭƭŀƎŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ Ł ƭΩƘƻǊƛȊƻƴ 2030, à un 
rééquilibrage encoǊŜ Ǉƭǳǎ ǊŜƴŦƻǊŎŞ ǉǳΩŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ƳşƳŜ ǎƛΣ ǇŀǊ ǊŀǇǇƻǊǘ Ł ƭΩƘȅǇŜǊǘǊƻǇƘƛŜ ǇŀǊƛǎƛŜƴƴŜ Řǳ 
transport aérien, il y a eu des correctifs et des évolutions. Ma dernière questƛƻƴ ǎΩŀŘǊŜǎǎŜ ŀǳ [ȅƻƴƴŀƛǎ 
de cette table ronde et au représentant du groupe ADP : comment travailler à cette prospective qui 
pourrait renforcer le rééquilibrage ? À défaut, il faudra alors rebondir. La question du troisième 
aéroport, qui a disparu des écrans, a été un sujet de débats très importants il y a dix et quinze ans. 
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Philippe PASCAL  

Il y a plusieurs éléments de réponse à cette question très riche. Le premier concerne la capacité de 
développement, notamment des aéroports franciliens, pour absorber une croissance de trafic. Mon 
ŎƻƭƭŝƎǳŜ ŘΩ!ǾƛƎƴƻƴ a parlé des créneaux à Orly. Que les choses soient claires : le volume de notre trafic 
aérien va doubler en quinze ans. Soit cela se fait avec nous, soit sans nous. En tout cas, cela aura bien 
lieu. À la quesǘƛƻƴ ŘŜ ǎŀǾƻƛǊ ǎƛ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ƭŀ ŎŀǇŀŎƛǘŞ Ł tŀǊƛǎ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊ ŎŜǘǘŜ ŎǊƻƛǎǎŀƴŎŜΣ ƭŀ ǊŞǇƻƴǎŜ 
ŘΩ!5t Ŝǎǘ ƻǳƛΣ Ŝǘ ŎŜƭŀ ǎŀƴǎ ƳƻŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜs réglementations sur les créneaux, notamment à Orly, ni 
modification du couvre-feu à Orly. Pourquoi Κ /ƻƳƳŜ ƧŜ ƭΩŀƛ déjà indiqué, nous avons un système 
aéroportuaire francilien. Les capacités sont, de fait, ŎƻƴǘŜƴǳŜǎ Ł hǊƭȅ Ŝǘ ŎΩŜǎǘ ƘŜǳǊŜǳȄ ǇƻǳǊ ƭe voisinage. 
[Ŝǎ ǊƛǾŜǊŀƛƴǎ ŘΩ!ǾƛƎƴƻƴ ǾŀƭŜƴǘ ŎŜǳȄ ŘΩ!5tΦ 5Ŝǎ ŎƘƻƛȄ ǎƻƴǘ Ŧŀƛǘǎ ǎǳǊ ƭŜ ǎǳƧŜǘΦ Nous avons la possibilité 
ŘΩƻǇǘƛƳƛǎŜǊ avec des avions qui sont de moins de moins bruyants et nous disposons aussi ŘΩune réserve 
de croissance importante à Paris-Charles de Gaulle, avec des éléments de régulation assez forts sur son 
trafic au niveau sonore. Sans ajout de pistes, nous pouvons doubler le nombre de passagers accueillis à 
Charles de Gaulle qui est de 66 millions. Je vous laisse imaginer la capacité additionnelle sans piste 
ǎǳǇǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜΦ bƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉŀǎ ōŜǎƻƛƴ ŘŜ ǇƛǎǘŜ ŀŘŘƛǘƛƻƴƴŜƭƭŜ Ł /ƘŀǊƭŜǎ ŘŜ DŀǳƭƭŜ Ŝǘ ƴƻǳǎ ƴΩŜƴ 
demandons pas. Il y a deux pistes à Heathrow pour 70 millions de passagers et nous avons quatre pistes 
à Charles de Gaulle pour 66 Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘŜ ǇŀǎǎŀƎŜǊǎΦ /ΩŜǎǘ ƳŞŎŀƴƛǉǳŜΦ  

Est-ce que tout cela doit se faire avec les territoires Κ .ƛŜƴ ŜƴǘŜƴŘǳΦ /ΩŜǎǘ ǘƻǳǘŜ ƭŀ ǇƻǎǘǳǊŜ ŘΩ!5P, même 
si cela pose problème Ŝǘ ǉǳΩƛƭ ǎŜǊŀƛǘ ŦŀŎƛƭŜ ǇƻǳǊ ƴƻǳǎ ŘŜ ŘƛǊŜ ǉǳŜ ǘƻǳǘŜ ŎŜǘǘŜ ǊŞƎƭŜƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ƴƻǳǎ 
ŜƴŎŀŘǊŜ ŜȄŎŜǎǎƛǾŜƳŜƴǘΦ bƻǳǎ ŎƻƴǎƛŘŞǊƻƴǎ ǉǳŜ ŎŜǘǘŜ ǊŞƎƭŜƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ǎΩƛƳǇƻǎŜ et fait partie de notre 
capacité à nous insérer dans les territoires. Ce cadre ƴƻǳǎ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ Řǳ 
trafic passagers et celui ŘŜ ƴƻǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ƎǊŃŎŜ Ł ƭΩƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜ ǉǳƛ ƴƻǳǎ ŀ ŞǘŞ ƭŞƎǳŞŜ Ŝǘ ǉǳƛ ŀ ŞǘŞ 
ǇŜƴǎŞŜ ŘŜǇǳƛǎ ǉǳŀǊŀƴǘŜ ŀƴǎΦ [ŀ Ǉƻǎƛǘƛƻƴ ŘΩ!5t ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƳŀƭǘƘǳǎƛŜƴƴŜΦ /Ŝ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǘƻǳǘ ǇƻǳǊ Aéroports 
de Paris, mais ŎŜ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ŘΩOƭŜ-de-France et pour sauvegarder le hub non pas le hub 
pour ADP mais ǇƻǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ Řǳ ƳŀƛƭƭŀƎŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ ŦǊŀƴœŀƛǎΦ {Ωƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ hub en France, il y 
en aura de bien plus importants en Europe. Notre rôle est de capter la richesse qui se trouve ailleurs et 
ŘŜ ƭŀ ǊŜƭƻŎŀƭƛǎŜǊ Ŝƴ CǊŀƴŎŜΦ /ΩŜǎǘ œŀΣ ǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘ ; ŎΩŜǎǘ ŎŜ ǉǳƛ ƴƻǳǎ ǇƻǊǘŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ Lƭ ȅ Ŝƴ ŀ ǇƻǳǊ ǘƻǳǘ 
le monde, y compris pour Lyon.  

Michel RIVOIRE 

Le Club des entrepreneurs est un tout petit partenaire et acteur, mais disponible pour discuter. Les parts 
ŘŜ ƭΩ;ǘŀǘ ǾƛŜƴƴŜƴǘ ŘΩşǘǊŜ ƻǳǾŜǊǘŜǎ Ŝǘ ƭŜ ŎƘƻƛȄ ŘŜ ƭΩƻǇŞǊŀǘŜǳǊ ŀ ŞǘŞ arrêté Υ ŎΩŜǎǘ ±ƛƴŎƛ ǉǳƛ ǇǊŜƴŘ ƭŜǎ ǊşƴŜǎ 
ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ ADP vient de rappeler ses capacités de développement potentiel ; nous, à Saint-Exupéry, 
nous avons des capacités excédentaires dès à présent et nous pouvons accueillir, dès à présent, sans 
investissement supplémentaire, ōŜŀǳŎƻǳǇ Ǉƭǳǎ ŘŜ ǇŀǎǎŀƎŜǊǎΦ Lƭ ƴΩȅ ŀ ŀǳŎǳƴ ǇǊƻōƭŝƳŜ ǎǳǊ ƭŜ ǎǳƧŜt, bien 
moins que pour Paris. Le cadre est clair. Une convention a été signée entre les actionnaires minoritaires 
et Vinci. La feuille de route est fixée pour ǳƴ ǊŞŞǉǳƛƭƛōǊŀƎŜ ŀǾŜŎΣ ŎƻƳƳŜ ƧŜ ƭΩŀƛ dit, des difficultés sur la 
Ŧŀœƻƴ ŘŜ ǇƻǎƛǘƛƻƴƴŜǊ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ Ł ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ ŘŜ ƭŀ Ǌégion Auvergne-Rhône-Alpes. Vinci est 
ŀǳǎǎƛ ƻǇŞǊŀǘŜǳǊ ǎǳǊ ŘΩŀutres sites. Nous allons voir comment cela avancera. Toutes les conditions nous 
semblent réunies pour un rééquilibrage. Nous sommes très cannibalisés par les aéroports de Paris et 
Genève. Il y a là un vrai travail à faire avec Vinci. Comme on dit à Lyon, on y fait et après on y dit. 
/ƻƳƳŜ ƛƭǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŎƻƳƳŜƴŎŞ Ł ŦŀƛǊŜΣ ƧŜ ƴŜ Ǿŀƛǎ Ǉŀǎ ǘǊƻǇ ȅ ŘƛǊŜ ! 

Kevin GUITTET  

Merci beaucoup. Je crois que, collectivement, vous en avez déjà beaucoup dit. Je remercie monsieur 
Blazy pour sa question ainsi que tous les participants de cette table ronde pour leur disponibilité et pour 
ŀǾƻƛǊ ǇƻǊǘŞ ƭŀ ǇŀǊƻƭŜ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ǉǳΩƛƭǎ ŘŞŦŜƴŘŀƛŜƴǘ ǎƻǳǎ ŘŜǎ ŎŀǎǉǳŜǘǘŜǎ ŘƛǾŜǊǎŜǎΦ 
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Table ronde - La compétitivité des aéroports 

 
©Damien VALENTE /MEEM-MLHD 

Jean-Paul OURLIAC, président honoraire de la section « transport-économie-réseaux » au Conseil 
ƎŞƴŞǊŀƭ ŘŜ ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ Ŝǘ Řǳ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘǳǊŀōƭŜ ό/D955ύΦ 
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Cette nouvelle table ronde est consacrée aux conditions de compétitivité des aéroports. Je remercie les 
cinq intervenants qui ont accepté de venir témoigner. Le rapport du groupe de travail consacre à 
ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǎŀ ŘŜǳȄƛŝƳŜ ǇŀǊǘƛŜ ƛƴǘƛǘǳƭŞŜ ζ SΩŀŘŀǇǘŜǊ Řŀƴǎ ǳƴ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ ŦƻǊǘŜƳŜƴt 
concurrentiel ηΦ ¢Ǌƻƛǎ ǘƘŞƳŀǘƛǉǳŜǎΣ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ǊŜǘǊƻǳǾŜǊŜȊ Řŀƴǎ ƭŜ ǊŀǇǇƻǊǘΣ ǇŜǳǾŜƴǘ ǎΩŜƴ ŘŞƎŀƎŜǊ : les 
ƭƛƎƴŜǎ ŘƛǊŜŎǘǊƛŎŜǎ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛƻƴ ŜǳǊƻǇŞŜƴƴŜ Ŝǘ ƭŀ ǊŞƎƭŜƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŦǊŀƴœŀƛǎŜΣ ƭŜǎ ǊŜƭŀǘƛƻƴǎ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ 
compagnies et les aéroports et les efforts de rationalisation de coûts, notamment les coûts de touchée 
dont nous avons déjà parlé, et la régulation ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜΦ /ΩŜǎǘ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ ŎŜǎ ǘǊƻƛǎ ǘƘŝƳŜǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ 
allons dérouler cette table ronde.  

Notre premier intervenant est Michel Bernard, que tout le monde ici connaît. Vous avez été directeur à 
!ƛǊ CǊŀƴŎŜΣ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘΩ!ƛǊ LƴǘŜǊΣ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ƎŞƴŞǊŀƭ ŘŜ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŎƛǾƛƭŜ Ŝǘ Ǿƻǳǎ ŀǾŜȊ également travaillé à 
!5tΦ ±ƻǳǎ ƴΩŀǾŜȊ Ǉŀǎ Ŧŀƛǘ ǘƻǳǘŜ ǾƻǘǊŜ ŎŀǊǊƛŝǊŜ Řŀƴǎ ƭΩŀŞǊƻƴŀǳǘƛǉǳŜΣ ǇǳƛǎǉǳŜ Ǿƻǳǎ ŀǾŜȊ ŀǳǎǎƛ ŞǘŞ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ 
général dŜ ƭΩ!bt9Φ ±ƻǳǎ şǘŜǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ŎƻƴǎǳƭǘŀǘƛǾŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ ǉǳƛ 
peut émettre, à la demande du ministre en charge des Transports, des avis sur toute question relative à 
ƭΩŞŎƻƴƻƳƛŜ Řǳ ǎŜŎǘŜǳǊ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜΦ vǳŜ ǊŜǘƛǊŜȊ-vous du rapport du groupe de travail ? Au regard de 
votre expérience, jugez-Ǿƻǳǎ ǉǳŜ ƭŀ Ǿƛǎƛƻƴ ǉǳΩƛƭ ŘƻƴƴŜ Ŝǎǘ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛǾŜ Řǳ ƳŀƛƭƭŀƎŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ 
français ou pensez-Ǿƻǳǎ ǉǳŜ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŞƭŞƳŜƴǘǎ ŀǳǊŀƛŜƴǘ Ǉǳ şǘǊŜ ǎƻǳƭƛƎƴŞǎ ? 
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Les conditions de compétitivité des aéroports 

Michel BERNARD, président de la Commission consultative aéroportuaire 
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aŜǊŎƛΦ WΩŀƛ ƭǳ ƭŜ ǊŀǇǇƻǊǘ ŀǾŜŎ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩƛƴǘŞǊşǘ ŀǾŜŎ Ƴƻƴ ǊŜƎŀǊŘ ŘŜ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ 
ŎƻƴǎǳƭǘŀǘƛǾŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜΣ ǉǳƛ ǎΩƻŎŎǳǇŜ ŜǎǎŜƴǘƛŜƭƭŜƳŜƴǘ des contrats de régulation économique pour 
les aéroports de plus de 5 millions de passagers, même si on peut se saisir de toute question, comme 
Ǿƻǳǎ ƭΩŀǾŜȊ ǊŀǇǇŜƭŞΦ WΩai essayé ŘŜ ƳΩŜƴ ŀōǎǘǊŀƛǊŜ ŎƻƳǇǘŜ ǘŜƴǳ ŘŜ mon expérience. Ce rapport très 
fourni est un outil de référenceΦ WΩȅ ai appris beaucoup de choses. Il comporte un certain nombre de 
propositions, qui couvrent assez largement les voies vers lesquelleǎ ǎΩƻǊƛŜƴǘŜǊΦ aŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ǊŞŀŎǘƛƻƴ Ŝǎǘ 
ŘŜ ŘƛǊŜ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀ ŜŦŦŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎΦ ¸ Ŝƴ a-t-il trop ? Je ne sais pas. Il y a certainement 
un effort de rationalisation à apporter entre des aéroports qui couvrent des régions à peu près 
identiques et entre les autres moyens de desserte de ces régions, quΩƛƭǎ soient ferroviaires ou 
autoroutiers. Qui peut apporter cette rationalisation ? Je répondrai : les régions. Les aéroports, avec 
tous ces moyens de développement, participent au développement économique, et les compétences de 
la région en la matière sont très claireǎΦ [Ŝ ǎŜǳƭ ŘƻǳǘŜ ǉǳŜ ƧΩŞƳŜǘǎΣ ŎΩest que les aéroports sont souvent 
portés par les collectivités locales. Étant élu moi-ƳşƳŜΣ ƧΩŀƛ Ǉǳ ŎƻƴǎǘŀǘŜǊ ǉǳŜ ƭŜǎ ǊŀǇǇƻǊǘǎ ŜƴǘǊŜ 
ŎƻƭƭŜŎǘƛǾƛǘŞǎ ƭƻŎŀƭŜǎ ǎƻƴǘ ǊŀǊŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǊŀǇǇƻǊǘǎ ŘΩŀǳǘƻǊƛǘŞ ƳşƳŜ ǎƛ ƭŜǎ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜǎ ƭŜ ǇŜǊƳŜǘǘŜƴǘΦ hƴ 
va souvent vers des consensus un peu mous. Dans ce domaine, je pense que ce sont les réalités 
économiques qui ǇŜǊƳŜǘǘǊƻƴǘ ŘΩŀǇǇƻǊǘŜǊ ŎŜǘǘŜ ǊŀǘƛƻƴŀƭƛǘŞ Ŝǘ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ŘƛǎŎǳǎǎƛƻƴǎ ǉǳƛ ǇŜǳǾŜƴǘ 
intervenir. 

Eƴ ŎŜ ǉǳƛ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ ŎƻƴŎǳǊǊŜƴǘƛŜƭ, ƭŜ ǊŀǇǇƻǊǘ Řƛǘ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ européen et international. Je 
pense que cet environnement est souvent concurrentiel avec les autres moyens de transport et 
éventuellement avec les aéroports proches. 9ƴ ǊŜǾŀƴŎƘŜΣ ƛƭ ƴΩȅ ŀ pas de concurrence entre la compagnie 
aérienne et les utilisateurs quand ilǎ ǎΩŀŘǊŜǎǎŜƴǘ à un prestataire unique. Dans ce cas-là, il est nécessaire 
de régler les relations entre ce prestataire et ses clients. 5ΩƻǴ ƭŀ ƴŞŎŜǎǎƛǘŞ ŘΩŀǾƻƛǊ ŘŜǎ ŎƻƴǘǊŀǘǎ ŘŜ 
régulation à quelque niveau que ce soit, et par qui ils sont faits, pour faire en sorte que cette situation 
ŘŜ ƳƻƴƻǇƻƭŜ ŘŜ ǇǊŜǎǘŀǘƛƻƴǎ ǎƻƛǘ ŎƻƴŘǳƛǘŜ ŀǾŜŎ ŘŜǎ ǊŝƎƭŜǎ ŘΩŞƎŀƭƛǘŞ ƴƻǊƳŀƭŜǎ ǇƻǳǊ ƴŜ Ǉŀǎ ŘƛǊŜ ǇƭǳǎΦ 

/ƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭŜǎ ŀƛŘŜǎ ǇǳōƭƛǉǳŜǎΣ ƧΩŜǎǘƛƳŜ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ōƻƴƴŜ ŎƘƻǎŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ aient été encadrées. Les 
aéroports sont une réalité économique qui doit répondre aux règles devant présider à toutes les 
ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜǎΦ Lƭ Ŝǎǘ ƴƻǊƳŀƭ ǉǳΩŁ ŎŜǊǘŀƛƴǎ ŜƴŘǊƻƛǘǎΣ ǇƻǳǊ ǊŜǇǊŜƴŘǊŜ ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ ŘŜ wƻŘŜȊΣ ƭŀ 
puissance publique intervienne pour des questions de désenclavement. 

Sur les coûts de touchée, il y a une élasticité claire entre le coût de la touchée et le nombre de passagers 
ŘΩǳƴŜ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜ ŀŞǊƛŜƴƴŜ ǉǳƛ ǇŜǳǾŜƴǘ ŦǊŞǉǳŜƴǘŜǊ ǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ŘƻƴŎ ǘƻǳǘ ŦŀƛǊŜ ǇƻǳǊ ōŀƛǎǎŜǊ ƴƻǎ 
coûts de touchée. Comment y parvenir ? Par des efforts de productivité du prestataire, par 
ƭΩŀōƻƴŘŜƳŜƴǘ Řǳ ŎƻƳǇǘŜ ŘŜ ǊŜŎŜǘǘŜǎ ŜȄǘŞǊƛŜǳǊŜǎ ,- ƻƴ ǊŜǾƛŜƴŘǊŀ ǘƻǳǘ Ł ƭΩƘŜǳǊŜ ǎǳǊ ƭŀ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜ ŘŜ 
caisse unique ou de caisse aménagée -, ou par des subventions spécifiques. Cette dernière solution, qui 
nous ramène aux réalités économiques, ne me semble pas la meilleure chose à faire. Il faut baisser les 
coûts de touchée ǇŀǊ ƭŀ ǇǊƻŘǳŎǘƛǾƛǘŞ Ŝǘ ǇŀǊ ƭΩŀōƻƴŘŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǊŜŎŜǘǘŜǎ ǇŀǊ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ǾƻƛŜǎ ǇƻǎǎƛōƭŜǎΦ 
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Jean-Paul OURLIAC 

Au niveau de la Commission consultative aéroportuaire, comment avez-Ǿƻǳǎ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘΩŀōƻǊŘŜǊ ƭŀ 
question de compétitivité des aéroports ? Vous avez dit que vous étiez consultés sur les aéroports de 
plus de 5 Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘŜ ǇŀǎǎŀƎŜǊǎΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire les plus gros aéroports. Avez-Ǿƻǳǎ ŀǳǎǎƛ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ 
ŘΩŜȄŀƳƛƴŜǊ ƭŀ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ Ǉƭǳǎ ǇŜǘƛǘǎ ? 

Michel BERNARD 

bƻƴΣ ƴƻǳǎ ǘǊŀǾŀƛƭƭƻƴǎ ŜǎǎŜƴǘƛŜƭƭŜƳŜƴǘ ǎǳǊ ƭŜǎ ƎǊƻǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎΦ [ŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ŎƻƴǎǳƭǘŀǘƛǾŜ ǎΩŜǎǘ ǇŜƴŎƘŞŜ 
à ce jour sur les aéroports parisiens et ceux de Lyon, de Toulouse et de Nice. Ce qui est vrai pour les 
grands aéroports doit, à mon avisΣ ƭΩşǘǊŜ ŀǳǎǎƛ ǇƻǳǊ ƭŜǎ moyens. Il y a un certain nombre de règles 
ƴŀǘǳǊŜƭƭŜǎ ǇƻǳǊ ǉǳΩǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘ ǎƻƛǘ ŀǘǘǊŀŎǘƛŦ Ŝǘ ǉǳŜ ƭŜǎ ŎƻƴŘƛǘƛƻƴǎ ŘŜ ǎƻƴ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ǎƻƛŜƴǘ ŎǊŞŞŜǎΦ 
[ŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ŎƘƻǎŜ Ł ŦŀƛǊŜ Ŝǎǘ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴŜ ƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜ ŀŘŀǇǘŞŜ όǇƛǎǘŜǎΣ ƳƻȅŜƴǎ ŘΩŀǘǘŜǊǊƛǎǎŀƎŜ) en qui 
concerne les aérogares, mais pas non plus démesurée. Un certain nombre de « cathédrales » ont été 
ŎƻƴǎǘǊǳƛǘŜǎ ŀǾŜŎ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩŀƴǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴΦ /Ŝƭŀ ƴŜ ƳŜ ǇŀǊŀƞǘ Ǉŀǎ ƭŀ ƳŜƛƭƭŜǳǊŜ ƳŀƴƛŝǊŜ ŘŜ ǊŞǇƻƴŘǊŜ ŀǳ 
besoin de ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘΣ Ƴŀƛǎ cela Řƻƛǘ ŎŜǊǘŀƛƴŜƳŜƴǘ ǊŞǇƻƴŘǊŜ Ł ŘΩŀǳǘǊŜǎ 
préoccupations. La qualité de service aux compagnies aériennes et aux passagers est également 
essentielle. La troisième chose importante est de faire en sorte que les coûts soient le plus bas possible, 
ŎŜ ǉǳŜ ƧΩŀƛ ŜȄǇƭƛǉǳŞ ƛƭ ȅ ŀ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ƛƴǎǘŀƴǘǎΦ 

Jean-Paul OURLIAC 

Vous avez évoqué la baisse des coûts de touchée et les revenus extra-aéronautiques. Une des 
recommandations du rapport est de favoriser la simple caisse. Que pouvez-vous nous dire sur cette 
dialectique permanente entre « simple caisse » et « double caisse » ou « caisse aménagée » ? 

Michel BERNARD 

[Ω;ǘŀǘ ŀ ŘŞŦƛƴƛ un principe de base : celui de la caisse unique. Les textes permettent effectivement dans 
un certain nombre de cas, qui sont forcément des exceptions, de mettre en place une caisse aménagée. 
/Ŝƭŀ ǾŜǳǘ ŘƛǊŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǎƻǊǘ ŘŜ ƭŀ ŎŀƛǎǎŜ ǳƴƛǉǳŜ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ŞƭŞƳŜƴǘǎΣ ŜǎǎŜƴǘƛŜƭƭŜƳŜƴǘ ƭŜǎ ǊŜŎŜǘǘŜǎ ŘŜ 
commerces. Il y a une exception Υ ŎΩŜǎǘ Aéroports de Paris. La CƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ŎƻƴǎǳƭǘŀǘƛǾŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ ƴΩŀ 
Ǉŀǎ ǇŀǊǘƛŎƛǇŞ Ł ŎŜǘǘŜ ŜȄŎŜǇǘƛƻƴΣ ǉǳƛ ǊŞǎǳƭǘŜ ǎŀƴǎ ŘƻǳǘŜ ŘŜ ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜΣ Ƴŀƛǎ ŜƭƭŜ ǎΩȅ Ŝǎǘ ǎƻǳƳƛǎŜΦ 9ƴ ŎŜ ǉǳƛ 
concerne les aéroports de Toulouse et de Lyon, nous avons maintenu le principe de la caisse unique. 
Nous avons pourtant été conduits à y réfléchir. Les résultats des commerces permettent de baisser les 
tarifs, ce qui permet ŘΩŀǳƎƳŜƴǘŜǊ ƭŜ ǘǊŀŦƛŎ et cette augmentation ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŀǳƎƳŜƴǘŜǊ ƭŜǎ ǊŜŎŜǘǘŜǎ ŘŜǎ 
commerces... On voit comment fonctionne le cercle vertueux. aŀƛǎ ǇƻǳǊ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀƛǘ ŎŜǊŎƭŜ ǾŜǊǘǳŜǳȄΣ ƛƭ 
Ŧŀǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ şǘǊŜ ǾŜǊǘǳŜǳȄΦ [ŀ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞΣ ŎΩŜǎǘ que nous ne le sommes pas naturellement. Il faut donc 
encourager la vertu. La Commission consultative aéroportuaire a donc un peu modifié son approche, 
notamment en ŎŜ ǉǳƛ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ bƛŎŜ ǇƻǳǊ ƭŜǉǳŜƭ ŜƭƭŜ ŀ ŀŎŎŜǇǘŞ ƭŜ ǇǊƛƴŎƛǇŜ ŘΩǳƴŜ caisse 
aménagée à condition que celle-ci participe aux équilibres de la caisse aéronautique. Nous avons 
proposé une participation à hauteur de 50 %. De notre côté, nous avions évoqué un ordre de grandeur 
entre 50 % et 100 %. La raison est que, dans un certain nombre de cas, il est normal que la caisse 
aménagée participe plus, carΣ ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘΣ ƭŜǎ ǘŀǊƛŦǎ ǎƻƴǘ ǘǊŝǎ ŞƭŜǾŞǎ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ǘƻǳǘ ŦŀƛǊŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ 
ōŀƛǎǎŜǊΣ ŜǘΣ ŘΩŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘΣ ǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ ƴƻƳōǊŜ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘǎ ǉǳƛ ƻƴǘ Ǉǳ şǘǊŜ Ŧŀƛǘǎ ƴΩŀǾŀƛŜƴǘ ŀǳŎǳƴŜ 
Ǌŀƛǎƻƴ ŘΩşǘǊŜ ŦƛƴŀƴŎŞǎ ǇŀǊ ƭŀ ŎŀƛǎǎŜ ǇǳǊŜƳŜƴǘ ŀŞǊƻƴŀǳǘƛǉǳŜΦ [Ŝǎ ŎƻƳƳŜǊŎŜǎ ŘƻƛǾŜƴǘ ŎƻƴǘǊƛōǳŜǊ 
ōŜŀǳŎƻǳǇ ǇƭǳǎΣ Ƴŀƛǎ ƛƭ Ŧŀǳǘ ǉǳŀƴŘ ƳşƳŜ ƭŀƛǎǎŜǊ Ł ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ǳƴŜ ǇŜǘƛǘŜ ǇŀǊǘƛŜΦ /ΩŜǎǘ une façon de 
ƭΩŜƴŎƻǳǊŀƎŜǊ à la vertu dans ce cercle vertueux. 
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Jean-Paul OURLIAC 

Nous y reviendrons certainement dans les questions qui suivront.  

Tânia Frazão Nunes, vous ǘǊŀǾŀƛƭƭŜȊ Ł ƭΩunité de ƭŀ 5D /hat ǉǳƛ ǘǊŀƛǘŜ ŘŜǎ ŀƛŘŜǎ ŘΩ;ǘŀǘ Řŀƴǎ ƭŜ ŘƻƳŀƛƴŜ 
des transports. Vous avez accepté de venir nous présenter les grandes lignes de la réglementation et de 
la politique européenne qui, ŘΩǳƴŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜ ŦŀœƻƴΣ nous permettent de rester dans le cercle vertueux. 
Pouvez-vous nous rappeler ce que sont les lignes directrƛŎŜǎ Ŝǘ ƭŀ ƳŀƴƛŝǊŜ Řƻƴǘ ŜƭƭŜǎ ǎΩƛƴǎŎǊƛǾŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜ 
programme général de la Commission ? 

Tânia Frazão NUNES, unité « State aid Transport » de la DG COMP 
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Bonjour à tous. Concernant les lignes directrices de 2014 qui sont applicaōƭŜǎ ŀǳȄ ŀƛŘŜǎ ŘΩ;ǘŀǘΣ ŀǳȄ 
aéroports ou aux compagnies aériennes, il faut voir le contexte général de la politique de la Commission 
européenne. Le premier point est que la politique générale de la Commission européenne tient compte 
de ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ Řǳ ǎŜŎǘŜur pour la mobilité des citoyens. Personnellement, je voyage beaucoup et 
ƧΩǳǘƛƭƛǎŜ Ǉƭǳǎ ƭŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǉǳŜ ƭŜ ǘǊŀƛƴΦ WŜ Řƛǎ ǎƻǳǾŜƴǘ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƴǘ Ƴŀ ŘŜǳȄƛŝƳŜ ƳŀƛǎƻƴΦ Il est important 
que la mobilité soit reconnue et que ce secteur le sƻƛǘ ŀǳǎǎƛ ǇƻǳǊ ƭΩŞŎƻƴƻƳƛe européenne. Les chiffres au 
ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ƭΩŜƳǇƭƻƛ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ŎƻƴǘǊƛōǳǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭŜ tL. ǎƻƴǘ ǘǊŝǎ ǎƛƎƴƛŦƛŎŀǘƛŦǎΦ /ŜǘǘŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ Ŝǎǘ ǊŜŎƻƴƴǳŜ 
paǊ ƭŀ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ ŘŜ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭΩ9ǳǊƻǇŜΣ ŀŘƻǇǘŞŜ Ŧƛƴ 2015, qui regarde ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴΣ ŀǳ-delà du 
transport, comme le moteur de la croissance et de la compétitivité au niveau global. Cette importance 
ǇƻǳǊ ƭŀ ŎǊƻƛǎǎŀƴŎŜ Ŝǘ ƭŀ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛǾƛǘŞ Ŝǎǘ ŀǳǎǎƛ ǊŜŎƻƴƴǳŜ ǇŀǊ ƭŜǎ ǊŝƎƭŜǎ ŘŜǎ ŀƛŘŜǎ ŘΩ;ǘŀǘ Ŝǘ ŘƻƴŎ ǇŀǊ ƭŜǎ 
lignes directrices de 2014.  

Pour parler du but de ces lignes directrices qui ont remplacé celles de 2005, je me permets de citer 
ƭΩŀƴŎƛŜƴ ŎƻƳƳƛǎǎŀƛǊŜ de la concurrence, Joaquín Almunia : « Les nouvelles lignes directrices [relatives 
ŀǳȄ ŀƛŘŜǎ ŘΩ;ǘŀǘϐ sont un ingrédient essentiel de la réussite et de la compétitivité du secteur aérien 
européen. Elles garantiront une concurrence équitable, quels que soient les business models des 
différents acteurs [...] bƻǘǊŜ ōǳǘ Ŝǎǘ ŘΩŀǎǎǳǊŜǊ ƭŀ ƳƻōƛƭƛǘŞ ŘŜǎ ŎƛǘƻȅŜƴǎ ŜǳǊƻǇŞŜƴǎ ǘƻǳǘ Ŝƴ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ƭŜǎ 
aéroports et les compagnies aériennes sǳǊ ǳƴ ǇƛŜŘ ŘΩŞƎŀƭƛǘŞ ». Je note ici trois idées clés : la mobilité, la 
compétitivité et la concurrence équitable.  

/ƻƳƳŜ ƭΩŀ ƳŜƴǘƛƻƴƴŞ ƳƻƴǎƛŜǳǊ /ŀǊŀŘŜŎΣ ƭŜǎ ƭƛƎƴŜǎ ŘƛǊŜŎǘǊƛŎŜǎ ƻƴǘ ǳƴ ŘƻǳōƭŜ ƻōƧŜŎǘƛŦ : limiter les 
distorsions concurrentielles et clarifier les conditions de financement public. Pour limiter les distorsions 
ŎƻƴŎǳǊǊŜƴǘƛŜƭƭŜǎΣ ƻƴ Ǿŀ ǎΩŀǎǎǳǊŜǊ ǉǳŜ ƭŜǎ ŎƻƴŎǳǊǊŜƴǘǎ ŀƎƛǎǎŜƴǘ ǎǳǊ ǳƴ ǇƛŜŘ ŘΩŞƎŀƭƛǘŞ Řŀƴǎ ƭŜ ōǳǘ ŘŜ 
renforcer la compétitivité du secteur. Nous voulons par exemple éviter de créer des capacités pas 
ǳǘƛƭƛǎŞŜǎΣ ŎƻƳƳŜ ƭŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŦŀƴǘƾƳŜǎΣ Ŝǘ ŘŜ ŘǳǇƭƛǉǳŜǊ ŘŜǎ ƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜǎ ŎƻƳƳŜ ǇƻǳǊ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ 
Zweibrücken situé à 40 km de celui de Saarbrücken. Un deuxième objectif de ces lignes directrices est de 
permettre des financements dans certaines conditions, notamment s'ils permettent de faciliter la 
ƳƻōƛƭƛǘŞΣ ƭΩŀŎŎŜǎǎƛōƛƭƛǘŞ Ŝǘ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ǊŞƎƛƻƴŀƭ. /ΩŜǎǘ Řŀƴǎ cette logique que nous avons approuvé 
ǊŞŎŜƳƳŜƴǘ ǳƴŜ ŀƛŘŜ Ł ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘΩIŜǊƛƴƎǎŘƻǊŦΣ ǎƛǘǳŞ ǎǳǊ ǳƴŜ ǇŜǘƛǘŜ ƞƭŜ (au ƴƻǊŘ ŘŜ ƭΩ!ƭƭŜƳŀƎƴŜ) qui 
dépend du tourisme. Nous avons considéré que le trafic aérien était très important pour les activités 
ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜǎ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ǊŞƎƛƻƴΦ /ΩŞǘŀƛǘ ƭŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ Ŧƻƛǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ŝǳ ǳƴŜ ŘŞŎƛǎƛƻƴ ŘΩŀǇǇǊƻōŀǘƛƻƴ 
pour les aides au fonctionnement avec les lignes directrices de 2014. Heringsdorf était un petit aéroport, 
avec 40 000 passagers par an. Notre approche reflète les changements apportés par ces nouvelles lignes 
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directrices. Nous voulions créer des règles spéciales pour des aéroports plus petits ou situés dans des 
ǊŞƎƛƻƴǎ Ǉƭǳǎ ŞƭƻƛƎƴŞŜǎΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŀǳƎƳŜƴǘŞ ŀǳ ƳŀȄƛƳǳƳ ƭΩŀƛŘŜ Ł ƭΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ 
situés dans des régions isolées. Également, les aéroports de moins de 3 millions de passagers par an 
vont avoir ƭŀ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘΩŀvoir des aides au fonctionnement, mais seulement sous certaines conditions. 
/ΩŜǎǘ désormais Ŝƴ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǘŀƛƭƭŜ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎΦ Lƭ ȅ ŀ Ǉƭǳǎ ŘŜ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞǎ ŘΩƻŎǘǊƻƛ Ře lΩŀƛŘŜ ŀǳȄ 
ǇŜǘƛǘǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǉǳΩŀǳȄ ƎǊŀƴŘǎΣ ŎŀǊ ƭŜǎ ǇŜǘƛǘǎ ƻƴǘ Ǉƭǳǎ ŘŜ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞǎ ǇƻǳǊ ŎƻǳǾǊƛǊ ƭŜǎ Ŏƻûts fixes. Ces 
ŎƘŀƴƎŜƳŜƴǘǎ ǎƻƴǘ Ǉƭǳǘƾǘ ƭƛŞǎ Ł ƭŀ ŎƻƳǇŀǘƛōƛƭƛǘŞ ŘŜǎ ŀƛŘŜǎΦ WΩŜǎǇŝǊŜ ŀǾƻƛǊ éclairci le contexte européen. 

Jean-Paul OURLIAC 

Merci. Vous avez déjà largement abordé le régime des aides aux aéroports ; pourriez-vous revenir sur le 
ǇǊƛƴŎƛǇŜ ŘŜ ƭΩopérateur en économie de marché et sur ce que cela sous-tend en termes de 
compétitivité ? 

Tânia Frazão NUNES 

¢ƻǳǘ Ł ŦŀƛǘΦ [ΩŞǘŀǇŜ ǇǊŞŎŞŘŜƴǘŜ à l'analyse de compatibilité c'est de vérifier s'il y a une aide ou pas. C'est 
dans cette analyse  de l'existence de l'aide qu'on applique ƭŜ ǇǊƛƴŎƛǇŜ ŘŜ ƭΩéconomie avec un opérateur 
ŘŜ ƳŀǊŎƘŞΦ /ΩŜǎǘ dans ƭŀ ƴƻǘƛƻƴ ŘΩŀƛŘŜ ŘΩ;ǘŀǘΦ /ŜǘǘŜ ƴƻǘƛƻƴ Ŝǎǘ ǘǊŝǎ ŎƻƳǇƭŜȄŜ Ŝǘ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ 
ƧǳǊƛǎǇǊǳŘŜƴŎŜ ǎǳǊ ƭŜ ǎǳƧŜǘΦ tƻǳǊ ǊŀǇǇŜƭΣ ƭΩŀƛŘŜ ŘΩ;ǘŀǘ ǎǳǇǇƻǎŜ de remplir plusieurs critères : être au-
dessus du seuil de minimis de 100 000 passagers sur 3 ans Τ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ Řƻƛǘ şǘǊŜ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ όil est clair 
que ƭΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ aéroport est une activité économique) Τ ƭŀ ƳŜǎǳǊŜ Řƻƛǘ şǘǊŜ ƛƳǇǳǘŀōƭŜ Ł ƭΩ;ǘŀǘ et 
être financée au moyen de ressources d'État  ; la mesure ne doit pas être générale, mais sélective ; la 
mesure doit apporter une distorsion de la concurrence avec les échanges entre les États membres 
(critère très large) ; la mesure doit procurer un avantage. /ΩŜǎǘ ŎŜ ŘŜǊƴƛŜǊ ŎǊƛǘère (avantage) qui est le 
plus intéressant pour répondre à votre question. hƴ Řƻƛǘ ŘƻƴƴŜǊ Ł ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ǉǳŜƭǉǳŜ ŎƘƻǎŜ ǉǳΩŜƭƭŜ 
ƴΩŀǳǊŀƛǘ Ǉŀǎ ǊŜœǳ Řŀƴǎ des conditions normales de marché. En résumé, on ƴΩa Ǉŀǎ ŘΩŀƛŘŜ ŘΩ;ǘŀǘ Řŀƴǎ 
deux situations : quand on est ŘŜǾŀƴǘ ǳƴ ǎŜǊǾƛŎŜ ŘΩƛƴǘŞǊşǘ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ ƎŞƴŞǊŀƭ (à conditions que les 
conditions de l'arrêt Altmark soient remplies) et quand la mesure remplit les critères du principe 
ŘΩopérateur en économie de marché. 

Plutôt que de Ǿƻǳǎ ǇŀǊƭŜǊ Řǳ ǎŜǊǾƛŎŜ ŘΩƛƴǘŞǊşǘ ŞŎƻƴƻmique général et dŜǎ ǉǳŀǘǊŜ ŎƻƴŘƛǘƛƻƴǎ ŘŜ ƭΩŀǊǊşǘ 
Altmark qui sont, entre autres, les obligations de service public clairement définies, la compensation 
préalablement calculée de façon objective et transparente..., je vais vous parler de la deuxième situation 
et des critères du principe ŘΩǳƴ opérateur en économie de marché. La Commission va analyser si, dans 
des circonstances similaires, un opérateur privé aurait procédé de la même façon. À Klagenfurt 
(Autriche), ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŎƻƴǎƛŘŞǊŞ ǉǳŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŀǾŀƛǘ ŘƻƴƴŞ ŘŜ ƭΩŀƛŘŜ Ł ǘǊƻƛǎ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜǎ ŀŞǊƛŜƴƴŜǎ 
incluant Ryanair et TUIfly. Mais nous avons aussi décidé que le financement octroyé par le même 
aéroport à deux autres compagnies aériennes (Austrian Air Lines et Air Berlinύ ƴΩŞǘŀƛǘ Ǉŀǎ ǳƴŜ ŀƛŘŜΣ 
parcŜ ǉǳΩƛƭ Şǘŀƛǘ ŎƻƴŦƻǊƳŜ ŀǳȄ ǇǊƛƴŎƛǇŜǎ ŘŜ ƭΩƻǇŞǊŀǘŜǳǊ Ŝƴ économie de marché.  

[ŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ Ŧŀƛǘ ŀǳǎǎƛ ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ ex ante Υ ŎΩŜǎǘ ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ ŘŜǎ ŎƻǶǘǎ ƛƴŎǊŞƳŜƴǘŀǳȄΦ /ΩŜǎǘ ǉǳŜƭǉǳŜ ŎƘƻǎŜ 
ŘŜ ǘǊŝǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘΦ tƻǳǊ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ YƭŀƎŜƴŦǳǊǘΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ regardé ǎΩƛƭ ȅ ŀǾŀƛǘ ŘŜǎ ŘƻŎǳments internes et 
ǎΩƛƭ ŀǾŀƛǘ Ŝǳ ǳƴŜ ŀƴŀƭȅǎŜ ex ante déƳƻƴǘǊŀƴǘ ǉǳŜ ƭΩŀŎŎƻǊŘ ŜƴǘǊŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ Ŝǘ ƭŀ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜ ŀŞǊƛŜƴƴŜ 
entraînerait ǇƻǳǊ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ǳƴ ŀǇǇƻǊǘ ƳŀǊƎƛƴŀƭ ǇƻǎƛǘƛŦ aux recettes ; nous avons considéré que ŎΩŞǘŀƛǘ ƭŜ 
cas pour certaines mesures. Dans les lignes directrices, une autre approche est possible : le 
benchmarkingΣ ǉǳƛ ŎƻƴǎƛǎǘŜ Ł ŦŀƛǊŜ ǳƴŜ ŎƻƳǇŀǊŀƛǎƻƴ ŀǾŜŎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎΣ ŎΩŜǎǘ-à-ŘƛǊŜ ǎƻǳǎ ƭΩŀƴƎƭŜ Řǳ 
ǇǊƛȄ Řǳ ƳŀǊŎƘŞΦ [ŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ƴΩŀ ƧŀƳŀƛǎ ǳǘƛƭƛǎŞ ŎŜǘǘŜ ŀǇǇǊƻŎƘŜΣ car ƭΩƻƴ ƴŜ ŎƻƴǎƛŘŝǊŜ Ǉas, à ce 
moment-là, ǉǳŜ ƭΩon est en condition de procéder à cette analyse. /ΩŜǎǘ Řŀƴǎ ƭŜǎ ƭƛƎƴŜǎ ŘƛǊŜŎǘǊƛŎŜǎΣ Ƴŀƛǎ 
cela changera peut-être dans le futur.  

Nous considérons que les aéroports sont tous différents ς ǉǳŜƭǉǳΩǳƴ ŀ Řƛǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŜȄŀŎǘŜƳŜƴǘ ƭŀ 
même chose ς à commencer par la localisation géographique. Par exemple, certains aéroports ont un 
focus sur le low-cost et les cargos. Ça rend le benchmarking  très difficile.  
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Aussi, les aéroports publics sont souvent considérés par les autorités publiques comme des 
infrastructures pour faciliter le développement régional et non comme des entreprises, ce qui veut dire 
ǉǳŜ ƭŜǎ ǘŀǊƛŦǎ ǇǊŀǘƛǉǳŞǎ ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ ŎŜǳȄ Řǳ ƳŀǊŎƘŞΦ Lƭ Ŝǎǘ ŘƻƴŎ ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ ŘΩŞǘŀōƭƛǊ ŘŜǎ ŎƻƳǇŀǊŀƛǎƻƴǎΦ Et 
alors c'est difficile d'appliquer l'analyse benchmarking. 

L'approche de ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ ex ante des coûts incrémentaux est, à mon avis, le plus favorable pour les 
aéroports : on demande les coûts incrémentaux plus ǳƴŜ ǇŜǘƛǘŜ ƳŀǊƎŜ ŘŜǎ ōŞƴŞŦƛŎŜǎΦ /ΩŜǎǘ ƭŜ ƳƛƴƛƳǳƳ 
ŀōǎƻƭǳΦ /ΩŜǎǘ ǾǊŀƛƳŜƴǘ ƭŀ ŘŞŦƛƴƛǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀƛŘŜΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ǾƻƛǊ ǎƛ ƻƴ ŀ ǳƴŜ ŀƛŘŜΣ ǎƛ ƻƴ a un avantage, si le 
ǇǊƛƴŎƛǇŜ ŘΩǳƴ ƻǇŞǊŀǘŜǳǊ Ŝƴ ŞŎƻƴƻƳƛŜ ŘŜ ƳŀǊŎƘŞ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǊŜƳǇƭƛΣ et voir après ǎƛ ƭΩŀƛŘŜ Ŝǎǘ ŎƻƳǇŀǘƛōƭŜΦ  

Jean-Paul OURLIAC 

WΩŀƛƳŜǊŀƛǎ ǊŜǾŜƴƛǊ ǎǳǊ ƭΩƛŘŞŜ ŘŜ ŎƻƳǇŀǊŀƛǎƻƴΦ Dans le rapport du groupe de travail, on explique la grande 
difficulté pour faire des comparaisons en matière de coûts et de recettes, et donc de compétitivité des 
aéroports, et pour avoir une grille de lecture commune. Est-ce que vous conduisez des études au niveau 
de la Commission et de la DG COMP ? Avez-vous des propositions à faire sur une grille de lecture 
comparée ? 

Tânia Frazão NUNES  

Comme je viens de le dire, nous ne considérons pas la comparaison comme une bonne approche. Nous 
préférons donc ƴƻǳǎ ōŀǎŜǊ ǎǳǊ ƭΩŀƴŀlyse de rentabilité ex ante. 

Jean-Paul OURLIAC 

aŜǊŎƛΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ōƻƴƴŜ ǊŞǇƻƴǎŜΦ  

Edo Friart, vous êtes responsable du développement France de Volotea. Cette compagnie low-cost 
espagnole, qui opère des bases en Espagne, en Italie et en France, a connu en 2015 la plus forte 
croissance du low-cost avec 37 ҈ ŘΩŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǎƛŝƎŜǎ-kilomètre offerts. Il a beaucoup été 
question du coût des aéroports français. Il est intéressant de voir une compagnie étrangère comme 
Volotea décider de se développer en France. Pourriez-vous nous expliquer ce qui vous a conduit à 
choisir la France et ce marché ? 

Edo FRIART, directeur du développement France de Volotea 
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WŜ Ǿŀƛǎ ǘƻǳǘ ŘŜ ǎǳƛǘŜ ǊŜōƻƴŘƛǊ ǎǳǊ ƭΩƻǊŘǊŜ ŘŜǎ ƳŀǊŎƘŞǎ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ŀǾŜȊ ŞǾƻǉǳŞΦ Nous sommes en effet une 
ŎƻƳǇŀƎƴƛŜ ŜǎǇŀƎƴƻƭŜΣ ƳŀƛǎΣ ŘŜǇǳƛǎ ƭΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜ en 2012, notre modèle est de 
développer deux ƳŀǊŎƘŞǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ǉǳŜ ǎƻƴǘ ƭŀ CǊŀƴŎŜ Ŝǘ ƭΩLǘŀƭƛŜ et qui représentent 85 % de notre 
activité. Les 15 % restants sont des marchés aveŎ ƭΩ9ǎǇŀƎƴŜΣ ƭŀ DǊŝŎŜ Ŝǘ ƭŀ wŞǇǳōƭƛǉǳŜ tchèque. Nous 
ǎƻƳƳŜǎ ŜǎǇŀƎƴƻƭǎΣ Ƴŀƛǎ ƴƻǳǎ ƴƻǳǎ ǇǊƻƧŜǘƻƴǎ Ǉƭǳǘƾǘ ŎƻƳƳŜ ǳƴŜ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜ ŘŞǎƛǊŜǳǎŜ ŘΩŀǇǇŀǊǘŜƴƛǊ Ł 
chacun des marchés sur lequel nous opérons, essentiellement les marchés régionaux. Les aéroports sont 
aussi ma première maison.  

Volotea a détenu en 2016 le plus fort taux de croissance des compagnies aériennes en Europe, 
essentiellement sur la France (45 à 46 ҈ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŀŎǘƛǾƛǘŞύ Ŝǘ ƭΩLǘŀƭƛŜΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǉǳŀǘǊŜ ōŀǎŜǎ Ŝƴ CǊŀƴŎŜ 
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et nous approcherons en 2017 les douze avions basés et environ 250 personnes. Je suis en charge du 
ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŜǳǊƻǇŞŜƴ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜΣ Ƴŀƛǎ ƧΩŀƛ ŎƻƳƳŜƴŎŞ ǇŀǊ ǎƻƴ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ Ŝƴ CǊŀƴŎŜ ǇƻǳǊ 
répondre à notre souhait initial de faire de la France notre marché principal. Nous avons donc essayé de 
ƴƻǳǎ ŞǘŀōƭƛǊ ŎƻƳƳŜ ǳƴŜ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜ ŦǊŀƴœŀƛǎŜΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire établie en France. Nous avons fait tout ce 
ǘǊŀǾŀƛƭ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ŀǾŜŎ ƭΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ŎƛǾƛƭŜ ŦǊŀƴœŀƛǎŜΣ Ŝǘ ƴƻǳǎ ŜƳǇƭƻȅƻƴǎ ƴƻǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜƭǎ Ŝƴ CǊŀƴŎŜ Ŝǘ ǎƻǳǎ 
la législation française. Nous avons mis tous nos atouts pour nous développer de manière solide et 
pérenne sur le marché français et en respectant toutes les lois. 

Jean-Paul OURLIAC 

Nous avons beaucoup parlé des coûts de touchée et des coûts ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘs. Au regard de votre 
expérience de différents marchés européens, pouvez-vous nous faire part de vos réflexions et nous 
ŘƻƴƴŜǊΣ ŞǾŜƴǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘΣ ŘŜǎ ǇƛǎǘŜǎ ŘΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ƻǳ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ? 

Edo FRIART 

Le rapport a bien souligné les nombreuses questions que soulève la compétitivité. En tant que 
compagnie européenne, nous avons un regard européen sur la compétitivité du marché français. En 
ǇǊŞǇŀǊŀƴǘ ŎŜ ŎƻƭƭƻǉǳŜΣ ƧΩŀƛ ǊŜƎŀǊŘŞ ƭŜǎ ŎƘƛŦŦǊŜǎ ŘŜǎ ŀǳǘǊŜǎ Ǉŀȅǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŘŜǎǎŜǊǾƻƴǎ όƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭΩLǘŀƭƛŜΣ 
ƭΩ9ǎǇŀƎƴŜ Ŝǘ ƭŀ DǊŝŎŜύΦ [Ŝ ŎƻǶǘ ŘŜ ǘƻǳŎƘŞŜ ǇŀǊ ǇŀǎǎŀƎŜǊ ŘŞǇŀǊǘ en France est de 5 euros supérieur à celui 
de ƭΩLǘŀƭƛŜ, qui a elle-même un coût de touchée de 5 euros de plus quΩŜƴ Espagne, où le coût de touchée 
est supérieur de 2 ou 3 euros à celui de la Grèce. Vous pouvez imaginer la compétitivité du marché 
français sur ƭŜǉǳŜƭ ƛƭ ǊŜǎǘŜ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩŜŦŦƻǊǘǎ Ł ŦŀƛǊŜΦ ±ƻƭƻǘŜŀ ǎΩŀŘǊŜǎǎŜ ŀǳȄ Ŏƛƴǉ ŎŜƴǘǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ 
européens. Aéroports et compagnies aériennes vont se retrouver à Ajaccio (22-24 février) pour le 
congrès Connect нлмтΣ ŀŦƛƴ ŘΩȅ ǇŀǊƭŜǊ ŘŜ nos développements futurs. Volotea a déjà une centaine de 
rendez-vous avec dŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘŜ ǘƻǳǘŜ ƭΩ9ǳǊƻǇŜΦ vǳŀƴŘ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǾƛŜƴƴŜƴǘ ƴƻǳǎ ŘŜƳŀƴŘŜǊ ŘŜǎ 
développements, nous allons, à marché équivalent, ǇǊƛǾƛƭŞƎƛŜǊ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ǎǳǊ ƭŜǉǳŜƭ ƭŜ ŎƻǶǘ ŘŜ ǘƻǳŎƘŞŜ 
est inférieur. Il y a vraiment un déficit de compétitivité des aéroports français concernant le coût de 
touchée, mais cela ne nous a pas empêchés de nous développer sur la France qui, pour nous, est un 
marché très stable. Il y a des développements très forts du low-cost sur des marchéǎ ŎƻƳƳŜ ƭΩ9ǎǇŀƎƴŜ 
ƻǳ ƭΩLǘŀƭƛŜΣ et qui sont supérieurs à ceux de la France mais, en plus ŘΩǳƴŜ ǎǘŀōƛƭƛǘŞΣ la France offre pas mal 
ŘΩŀǾŀƴǘŀƎŜǎ Ŝƴ ǘŜǊƳŜǎ ŘŜ ǊŜǾŜƴǳǎ Ŝǘ ŘŜ ƳŀǊŎƘŞǎ pour le développŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜ ŀŞǊƛŜƴƴŜΦ 
Mais le coût de touchée est très clairement un déficit de compétitivité par rapport aux autres pays. 

Jean-Paul OURLIAC 

Au niveau de la desserte en France, nous voyons que Volotea ƴΩest plus seulement présente sur le 
marché des loisirs, mais également sur des relations transversales de région à région. Pourriez-vous 
nous en dire un peu plus sur votre modèle et vos objectifs de développement, et si cela peut avoir des 
conséquences sur le choix des aéroports avec lesquels vous travaillerez ? 

Edo FRIART 

Nous avons évidemment des plans stratégiques pour les cinq prochaines années, mais le transport 
ŀŞǊƛŜƴ ŞǾƻƭǳŜ ǎƛ ǊŀǇƛŘŜƳŜƴǘ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ ŘŜ ǎŜ ǇǊƻƧŜǘŜǊ, ne serait-ŎŜ ǉǳŜ ƧǳǎǉǳΩŁ ƭΩŀƴƴŞŜ ǇǊƻŎƘŀƛƴŜΦ 
Volotea est une compagnie très saisonnière, les aéroports le savent bien. Nous avons beaucoup plus 
ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ƭΩŞǘŞ ǉǳΩŜƴ ƘƛǾŜǊΦ /ΩŜǎǘ ǉǳŜƭǉǳŜ ŎƘƻǎŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŎƘŜǊŎƘƻƴǎ ŀōǎƻƭǳƳŜƴǘ Ł ǊŞŘǳƛǊŜΣ ŎŀǊ ŎŜƭŀ 
entraîne des difficultés organisationnelles notamment pour le travail de nos équipes. Avoir quatre ou 
Ŏƛƴǉ Ŧƻƛǎ Ǉƭǳǎ ŘŜ Ǿƻƭǎ ƭΩŞǘŞ ǉǳŜ ƭΩƘƛǾŜǊ Ŝǎǘ Ŏompliqué à gérer. Nous essayons de réduire cette 
problématique. Volotea est une compagnie ambitieuse, mais elle avance ŞǘŀǇŜ ǇŀǊ ŞǘŀǇŜΦ Lƭ ŀ ŘΩŀōƻǊŘ 
fallu se développer sur des lignes « loisirs ». Maintenant que nous avons réussi ce segment loisirs et 
affinitaires, nous voulons éventuellement nous développer sur des lignes « affaires ». Même si tout le 
travail que nous avons mené en cinq ans peut paraître simple, je rappelle que les deux tiers de nos 
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ƭƛƎƴŜǎ ƴΩƻƴǘ ƧŀƳŀƛǎ ŞǘŞ ƻǇŞǊŞǎ ǇŀǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ƻǇŞǊŀǘŜǳǊǎ Ŝǘ que nous avons pris un énorme risque de ce 
côté là. Notre liaison Bordeaux-Venise, par exemple, incarne parfaitement le modèle de Volotea. Cette 
ƭƛŀƛǎƻƴ ƴΩŜȄƛǎǘŀƛǘ Ǉŀǎ ŀǳǇŀǊŀǾŀƴǘ Ŝǘ ƭŜǎ ƎŜƴǎ ŞǘŀƛŜƴǘ ƻōƭƛƎŞǎ ŘŜ ǇŀǎǎŜǊ ǇŀǊ ŘŜǎ ǇƭŀǘŜǎ-formes de 
correspondance. Cela ne se fait pas en un jour. Arriver à une maturité de marché sur des lignes 
équivalentes demande quelques années. Pour pouvoir proposer une alternative affaires, il faut passer 
par deux voire trois ŦǊŞǉǳŜƴŎŜǎ ǇŀǊ ǎŜƳŀƛƴŜ ŀǾŀƴǘ ŘΩŀǊǊƛǾŜǊ Ł ǳƴ ǉǳƻǘƛŘƛen, ce qui est quasiment le cas 
ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǎǳǊ ƭŀ ƭƛŀƛǎƻƴ .ƻǊŘŜŀǳȄ-Venise. Les aéroports français nous demandent souvent pourquoi 
ƴƻǳǎ ƴŜ Ǿƻƭƻƴǎ Ǉŀǎ Ǉƭǳǎ ƭΩƘƛǾŜǊΦ /ΩŜǎǘ ǘƻǳǘ ǎƛƳǇƭŜƳŜƴǘ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭ nous Ŧŀǳǘ ǊŜƴǘŀōƛƭƛǎŜǊ ƭŀ ƭƛƎƴŜΦ /Ŝ ƴΩŜǎǘ 
ǉǳΩǳƴŜ Ŧƻƛǎ ƭŀ Ǌentabilité atteinte que nous pourrons essayer de ǇŀǎǎŜǊ Ł ƭΩŞǘŀǇŜ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊŜ : à savoir 
ǊŀƧƻǳǘŜǊ ŘŜǎ Ǿƻƭǎ ƭΩƘƛǾŜǊ Ŝǘ augmenter suffisamment la fréquence pour attirer la clientèle ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ.  

Jean-Paul OURLIAC 

Merci. Vincent Le Parc, vous êtes directeur FrŀƴŎŜ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘŜ ±ƛƴŎƛΦ /ƻƴǘǊŀƛǊŜƳŜƴǘ Ł ŘΩŀǳǘǊŜǎΣ 
ƭΩŀŞǊƛŜƴ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǾƻǘǊŜ ǇǊŜƳƛŜǊ ƳŞǘƛŜǊΦ ±ƻǳǎ ŀǾŜȊ Ŧŀƛǘ ƛǊǊǳǇǘƛƻƴ ǎǳǊ ce marché il y a quelques années. 
Quels objectifs de développement portez-vous dans cette démarche ? 

Vincent LE PARC, directeur France de Vinci Airports  
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/Ŝ ƴΩŜǎǘ effectivement pas le premier métier de VinciΣ Ƴŀƛǎ ƭŜ ƳŞǘƛŜǊ ŘŜ ƎŜǎǘƛƻƴƴŀƛǊŜ ŘΩƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜǎ 
de transport est sous-jacent à celui dΩƛƴƎŞƴƛŜǊƛŜ ŦƛƴŀƴŎƛŝǊŜ ƭƛŞŜ Ł ƭŀ ŎƻƴŎŜǎǎƛƻƴΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ ƳŞǘƛŜǊ très 
ancien chez Vinci, raison pour laquelle le métier aéroportuaire est devenu un des axes de 
développement de notre ƎǊƻǳǇŜΦ bƻǘǊŜ ŜƴǘǊŞŜ ǎǳǊ ƭŜ ƳŀǊŎƘŞ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǘƻǳǘ Ł Ŧŀƛǘ ǊŞŎŜƴǘŜ 
et a été progressive. En France, le groupe Vinci a commencé à gérer des aéroports dès 2004 avec 
Grenoble et Chambéry. Nous avons grossi progressivement. Edo Friart parlait de démarche pas à pas, 
Vinci a fait la même chose dans le domaine de ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜΦ aşƳŜ ǎƛ ƴƻǘǊŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ Ŝǎǘ 
ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ƳƻƴŘƛŀƭΣ ƴƻǳǎ continuons à nous intéresser à la France, comme récemment, et nous 
continuerons à le faire. Nous sommes dans une démarche assez simple de partenariats avec les 
ǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘΣ ǉǳŜƭǎ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƛŜƴǘ όŎƻƭƭŜŎǘƛǾƛǘŞǎ ƻǳ ;ǘŀǘύΦ bƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ƭŁ ǇƻǳǊ ŘǳǊŜr. Nous 
ŀǾƻƴǎ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ǊŜƴƻǳǾŜƭŞ ƴƻǎ 5{t ǎǳǊ DǊŜƴƻōƭŜΣ /ƘŀƳōŞǊȅ Ŝǘ /ƭŜǊƳƻƴǘΦ bƻǳǎ ǎƻǳƘŀƛǘƻƴǎ ǾǊŀƛƳŜƴǘ şǘǊŜ 
dans une démarche de partenariats publics privés. 

Jean-Paul OURLIAC 

La présence de Vinci a été évoquée ce matin sur plusieurs aéroports proches, que ce soit en Bretagne ou 
en Auvergne-Rhône-Alpes. Cela dénote ǳƴ ƛƴǘŞǊşǘ ǇƻǳǊ ŘŜǎ ƎǊŀǇǇŜǎ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎΣ ŘΩǳƴŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜ 
manière. SΩŀƎƛǘ-il ŘΩǳne stratégie délibérée dans une recherche de mutualisation ou un effort de 
rééquilibrage ? Que pouvez-vous y gagner en termes de gestion et de compétitivité ? 

Vincent LE PARC 

bƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉŀǎ ŘŜ ǾƻƭƻƴǘŞ ŘŜ ŎǊŞŜǊ ŘŜǎ ǊŞǎŜŀǳȄΣ ŘŜǎ ȊƻƴŜǎ ǇǊŞŎƛǎŜǎ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ Ŝƴ CǊŀƴŎŜΦ bƻǳǎ 
ǎƻƳƳŜǎ ŎƭŀƛǊŜƳŜƴǘ ǎǳǊ ǳƴŜ ƭƻƎƛǉǳŜ ŘΩƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŞΦ tƻǳǊ être gestionnaire ŘΩun aéroport, il faut que son 
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propriétaire souhaite déléguer sa gestion ; ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŜ Ŏŀǎ ǇŀǊǘƻǳǘΦ /ΩŜǎǘ ŘƻƴŎ ŘΩŀōƻǊŘ ǳƴŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴ 
ŘΩƻǇǇƻǊǘǳƴƛǘŞΦ WΩŀƧƻǳǘŜ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ ōƻƴs ou de mauvais aéroports. Beaucoup de critères rentrent 
en compte Υ ƭΩŀǘǘǊŀŎǘƛǾƛǘŞ du territoire, le mode de dévolution... Certains aéroports sont en DSP et 
ŘΩŀǳǘǊŜǎ Ŝƴ ŎƻƴŎŜǎǎƛƻƴ ; ils ne font donc pas appel aux mêmes modèles ni aux mêmes modalités 
financières. Nous avons des aéroports de petite et très petite taille, mais aussi de plus grands. Cela 
prouǾŜ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ ōƻƴǎ ƻǳ ŘŜ ƳŀǳǾŀƛǎ ƳƻŘŝƭŜǎΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ǉǳŜ ƭŜ ŘŞƭŞƎŀǘŀƛǊŜ ǎŀŎƘŜ ŎŜ ǉǳΩƛƭ ǾŜǳǘΣ ŎΩŜǎǘ 
fondamental pour nous. Nous nous nourrissons ensuite de la diversité de nos aéroports. Nos discussions 
avec les compagnies sont alors différentes de celƭŜǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǳǊƛƻƴǎ ǎƛ ƴƻǳǎ ƴΩŀǾƛƻƴǎ ǉǳΩǳƴ ǎŜǳƭ 
ŀŞǊƻǇƻǊǘΦ bƻǘǊŜ ŘƛǾŜǊǎƛǘŞ ƴƻǳǎ ǇŜǊƳŜǘ ƭŜ ǇŀǊǘŀƎŜ ŘŜǎ ōƻƴƴŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎΦ " ǘƛǘǊŜ ŘΩŜȄŜƳǇƭŜΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ 
sur les aéroports alpins une vraie expertise concernant ƭΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ǘǊŀŦƛŎǎ ǘǊŝǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎ ǎǳǊ 
17 week-ŜƴŘǎ ǇŀǊ ŀƴ Ŝǘ ǘǊŝǎ ǇŜǳ ƭŜ ǊŜǎǘŜ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜΦ /ΩŜǎǘ ǉǳŜƭǉǳŜ ŎƘƻǎŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ǳǘƛƭƛǎƻƴǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ 
sur nos autres aéroports. Il y a aussi un certain nombre de mutualisations des moyens. Dans la région 
Bretagne, par exemple, la DSP ŀ ƛƳǇƻǎŞ ŘŜ ŎƻǳǇƭŜǊ ƭΩŜȄploitation et la gestion des aéroports de Rennes 
Ŝǘ ŘŜ 5ƛƴŀǊŘΣ ŎŜ ǉǳƛ ƛƳǇƭƛǉǳŜ ŘŜǎ ƳǳǘǳŀƭƛǎŀǘƛƻƴǎΦ aŀƛǎ ƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ ƭƻƎƛǉǳŜ ŘŜ ƳŀƛƭƭŀƎŜ ŀǳ-delà de cela. 

Jean-Paul OURLIAC 

Au regard de votre expérience, est-ŎŜ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀ ǳƴŜ ǘŀƛƭƭŜ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ǊŜƴǘŀōƭŜ ƻǳ non rentable ? Cette 
question figure dans le rapport du groupe de travail, qui a évoqué un seuil de 500 000 ou 
700 000 passagers au-dessous duquel les aéroports ne sont pas rentables. Quel est votre sentiment ? 

Vincent LE PARC 

Je ne vous donnerai pas de cƘƛŦŦǊŜǎ ǇƻǳǊ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ǊŀƛǎƻƴǎΦ WŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ ǎŜǳƛƭ ŘŜ ǊŜƴǘŀōƛƭƛǘŞ. 
BŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩƛƴŘƛŎŀǘŜǳǊǎ ǇŜǳǾŜƴǘ servir à classer les aéroports. Le nombre de pax est le plus 
ŎƻƳƳǳƴŞƳŜƴǘ ŀŘƳƛǎΣ Ƴŀƛǎ ƛƭ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŜ ǎŜǳƭΦ [ŀ compétitivité ŘΩǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŞǇŜƴd vraiment du plan 
sur lequel on se situe : celui du territoire (fondamental), celui du propriétaire όǉǳƛ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŦƻǊŎŞƳŜƴǘ 
celui du territoire) et celui du gestionnaire (le nôtre). Le sujet et les modalités à chaque étage ne sont 
pas gérés de la même maƴƛŝǊŜΦ ±ƛƴŎƛ ŀ ǳƴ ŎƻƴǘǊŀǘ ŀǾŜŎ ƭŜ ǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜΦ [ŀ ǊŜƴǘŀōƛƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ 
dépend du contrat. Si nous étions payés forfaitairement (sans passager), ce serait très rentable, mais je 
ne suis pas sûr que cela intéresserait beaucoup le propriétaire et encore moins le territoire. Pour moi, il 
ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ vraiment de ǎŜǳƛƭ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ǊŜƴǘŀōƭŜ ƻǳ Ǉŀǎ.  

bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǉǳƛ ƻƴǘ ǳƴŜ ǾǊŀƛŜ ǾƻŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ŘŞǎŜƴŎƭŀǾŜƳŜƴǘΦ WŜ Ǿƻǳǎ ǇŀǊƭŀƛǎ ŘŜ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ 
ǇƻǳǊ ƴƻǳǎ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴŜ Ǿƛǎƛƻƴ ŎƻƳƳǳƴŜ ŜƴǘǊŜ ƭŜ ƎŜǎǘƛƻƴƴŀƛǊŜΣ ƭe propriétaire et le territoire. Nous gérons 
ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ DǊŜƴƻōƭŜ ǉǳƛ ŀ ǳƴŜ ǾƻŎŀǘƛƻƴ ŜȄŎƭǳǎƛǾŜƳŜƴǘ « ski ». Pour moi, il présente deux intérêts 
pour le territoire. Le premier est de désengorger, comme celui de Chambéry, les routes entre Lyon, les 
Alpes et les stations alpines lors des week-ends très chargés. Le deuxième intérêt réside Řŀƴǎ ƭΩŀǇǇƻǊǘ 
dŜǎ ǇŀǎǎŀƎŜǊǎ ŀǳ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩLǎŝǊŜΣ ǉǳƛ Ŝǎǘ ƭŜ ƎŜǎǘƛƻƴƴŀƛǊŜΦ Cet apport pour le territoire a été 
estimé à 170 Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎ. Le niveau de rentabilité dépend donc vraiment du plan sur lequel on se 
situe. 

Jean-Paul OURLIAC 

Merci. Youssef Sabeh, vous avez une très longue expérience aéronautique des deux côtés de 
ƭΩ!ǘƭŀƴǘƛǉǳŜΣ ǇǳƛǎǉǳŜ Ǿƻǳǎ ŀǾŜȊ ŞǘŞ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŘŜ aƻƴǘǊŞŀƭ et vice-président de SNC-
Lavalin. Vous êtes ici ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ƎŞƴŞǊŀƭ ŘΩ959L{Σ ǉǳƛ ŀ ǊŜǇǊƛǎ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ 
du groupe SNC-Lavalin en France et à Monaco et, en particulier, ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘΩŀǳ Ƴƻƛƴǎ мс aéroports 
français. Les aéroports que vous gérez sont dans une fourchette de trafics moyens : ce ne sont pas les 
plǳǎ ƎǊƻǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ƳƛƭƭƛƻƴƴŀƛǊŜǎ Ŝǘ ƛƭǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ǘƻǳǎΣ a prioriΣ ŘΩŀƳōƛǘƛƻƴ ƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭŜΦ /ƻƳƳŜƴǘ ƭŜǎ 
caractériseriez-vous et comment définiriez-vous la politique de développement que vous visez ? 
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Youssef SABEH, vice-ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭ ŘΩ959L{ 
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Permettez-moi de vous présenter rapidement EDEIS, nouvel ŀǊǊƛǾŀƴǘ Řŀƴǎ ƭΩƛƴŘǳǎǘǊƛŜ aéroportuaire 
française. Cette ǎƻŎƛŞǘŞ ŦǊŀƴœŀƛǎŜΣ ŀǾŜŎ ŘŜǎ ŀŎǘƛƻƴƴŀƛǊŜǎ ŦǊŀƴœŀƛǎ Ŝǘ ǘƻǳǘŜ ƭΩŀƴŎienne équipe managériale 
et opérationnelle de SNC-[ŀǾŀƭƛƴ Řǳ ŎƾǘŞ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ Ŝǘ ŘŜ ŎŜƭǳƛ ŘŜ ƭΩƛƴƎŞƴƛŜǊƛŜΣ qui a été cédée le 
30 décembre 2016. Depuis le 1er janvier, nous fonctionnons sous la nouvelle étiquette « EDEIS »Φ /ΩŜǎǘ 
exactement la même société. Tous les contrats, obligations et engagements ont été transférés à la 
ƴƻǳǾŜƭƭŜ ǎƻŎƛŞǘŞ ǉǳƛ ŎƻƳǇǊŜƴŘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ м 100 collaborateurs répartis par moitié entre aéroports et 
ƛƴƎŞƴƛŜǳǊǎΦ [Ŝ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ ŀƴƴǳŜƭ Ŝǎǘ ŜƴǾƛǊƻƴ ŘŜ мпл Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎ pour les deux activités 
(70 Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎ pour chacune). Elles sont très importantes et travaillent ensemble pour offrir une 
palette de services complète. Nos ingénieurs ont rénové de façon majeure des aérogares ou en ont 
construit de nouveaux Ł ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ de Mayotte et de Saint-Martin (avec SNC-Lavalin), à Tours et à 
Tarbes-Lourdes-Pyrénées. CΩŜǎǘ ŎŜǘǘŜ ŀǇǇǊƻŎƘŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ Ǿƻǳƭƻƴǎ ŎƻƴǘƛƴǳŜǊ à développer. Le souhait 
ŘΩ959L{Σ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŀǳ ŎǆǳǊ ŘŜ ǎŀ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜΣ Ŝǎǘ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜΦ bƻǳǎ ŀƭƭƻƴǎ ŘƻƴŎ 
certainement élargir notre activité et être plus actifs sur le marché français, qui est notre premier 
marché, avec 19 aéroports, dont 18 en France et 1 en Espagne, ainsi que des services publics qui 
débordent le cadre des aéroports όƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘΩun port de plaisance et ŘΩun train touristique). Nous 
souhaitons continuer le développement de ces activités de service public en France mais aussi en 
Europe. Notre plan de développement européen devrait nous permettre de doubler à la fois notre taille 
Ŝƴ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŀéroports (une ǉǳŀǊŀƴǘŀƛƴŜ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ Ł ƘƻǊƛȊƻƴ ŘŜ cinq ans, dont quatre ou cinq à 
ƭΩŜȄǘŞǊƛŜǳǊ ŘŜ ƭŀ CǊŀƴŎŜύ Ŝǘ ƴƻǘǊŜ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎΦ  

Jean-Paul OURLIAC 

Dans la gestion des aéroports, vous avez des relations fréquentes avec les collectivités locales qui sont 
souvent les propriétaires. Comment abordez-vous ces relations et quelle est la nature de vos échanges ? 

Youssef SABEH 

Les délégants sont le mieux placés pour définir les stratégies, car ce sont eux qui ont la meilleure 
connaissance du territoire et du tissu économique et touristique. Ils arrivent souvent avec une idée 
précise. Sinon nous les aidons à construire une idée. Nous sommes donc force de proposition à travers 
nos ŀƴŀƭȅǎŜǎ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΣ ŘŜ ƭŀ ŎƻƴŎǳǊǊŜƴŎŜ Ŝǘ ŘŜ ǘƻǳǘŜ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ƛƴŘǳstrie. À un moment 
ŘƻƴƴŞΣ ƭŜ ŘŞƭŞƎŀƴǘ ŀǊǊşǘŜ ǳƴŜ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜΦ bƻǘǊŜ Ƴƛǎǎƛƻƴ Ŝǎǘ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŎŜǘǘŜ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜΦ bƻǳǎ 
avons pour cela des experts (opérationnels, aéroportuaires) et des expertises de pointe dans certains 
domaines où nous sommes le représenǘŀƴǘ ŘŜ ƭΩ;ǘŀǘ ƻǳ Řǳ ŘŞƭŞƎŀǘŀƛǊŜ. /ΩŜǎǘ ƭŀ Ƴƛǎǎƛƻƴ ŘŜ ǎŜǊǾƛŎŜ 
public : tout ce qui touche les pompiers, les systèmes de management de la sécurité, les AFIS... Du fait 
du ǊŜǘǊŀƛǘ ŘŜ ƭΩ;ǘŀǘ ŘŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜǎ ǘƻǳǊǎ ŘŜ ŎƻƴǘǊƾƭŜΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǊŜƳǇƭŀŎŞ ƭŜǎ ŎƻƴǘǊƾƭŜǳǊǎ par des agents 
AFIS. EDEIS est le premier opérateur AFIS en France avec 42 agents AFIS et 12 ǘŜǊǊŀƛƴǎ !CL{Φ /ΩŜǎǘ ǳƴŜ 
expertise que nous mettons à la disposition du délégant pƻǳǊ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ǳƴŜ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ ǉǳƛ ŀ ŞǘŞ 
définie dès le départ et partagée avec lui.  

Selon le « classement Caradec », nous sommes plutôt dans les aéroports spécialisés et de proximité. 
/ΩŜǎǘ-à-dire que leur modèle économique ne peut pas être uniquement basé sur le nombre de 
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passagers. Je dois reconnaître que le fait de donner Ł ƭΩƛndustrie notre historique et nos statistiques sur 
uniquement le nombre de passagers nous a fait beaucoup de tortΦ bƻǳǎ ŀƭƭƻƴǎ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŀǊǊşǘŜǊ de les 
fournir pour éviter que ǉǳŜƭǉǳΩǳƴ ŘŞŎƛŘŜΣ de son bureau, de fermer un « aéroport » ς le terme fait tout 
de suite penser à Roissy ou Orly ou Nice ς uniquement pŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭ ne fait que 2 000 passagers. Nous 
ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉŀǎ ǊŞǳǎǎƛ Ł ǇǊŞǎŜƴǘŜǊΣ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜΣ ŘŜǎ ƛƴŘƛŎŀǘŜǳǊǎ ŘŜ ǇŜǊŦƻǊƳŀƴŎŜ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ 
ǉǳƛ ǊŜŦƭŝǘŜƴǘ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ŀŞǊƻǇƻǊǘǳŀƛǊŜΦ !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ, les règles européennes ne nous aident pas dans ce 
ǎŜƴǎ Ŝƴ Řƛǎŀƴǘ ǉǳΩǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘ Ŝǎǘ ŞƎŀƭ Ł ǳƴ ŀǳǘǊŜ ŀŞǊƻǇƻǊǘΦ WŜ ǎǳƛǎ ŘŞǎƻƭŞΣ Ƴŀƛǎ ǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 
ŞƎŀƭ Ł ǳƴ ŀǳǘǊŜΦ WΩƛƴǾƛǘŜ ŎŜǳȄ ǇƻǳǊ ǉǳƛ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ Ŝǎǘ ƭŜǳǊ ŘŜǳȄƛŝƳŜ Ƴŀƛǎƻƴ Ł ǾŜƴƛǊ Řŀƴǎ ŎŜǊǘŀƛƴǎ ŘŜǎ 
nôtres Ŝǘ ƛƭǎ ǾŜǊǊƻƴǘ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ǇŜǳǘ-şǘǊŜ ŎƘŀƴƎŜǊ ŘŜ ƴƻƳΦ /ΩŜǎǘ ŀǳǘǊŜ ŎƘƻǎŜΦ /ΩŜǎǘ Řǳ ǎŜǊǾƛŎŜ ǇǳōƭƛŎΦ [Ŝ 
ǉǳƻǘƛŘƛŜƴ ŘΩǳƴ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ ǇǊƻȄƛƳƛǘŞ ƻǳ ŘΩǳƴ ŀŞǊƻǇƻǊǘ ǎǇŞŎƛŀƭƛǎŞ ƴΩŜst pas du tout le même 
que celui ŘΩǳƴ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ƻǴ ƛƭ ȅ ŀ beaucoup de passagers. Chez EDEIS, on se demande chaque 
ƧƻǳǊ ǎƛ ƭŜ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘ ǎŀƴƛǘŀƛǊŜ ƻǳ ŘΩƻǊƎŀƴŜǎ aura lieuΣ ǎƛ ƭŜ {!a¦ ŀ ōƛŜƴ ŀǘǘŜǊǊƛΣ ǎƛ ƭŜ Ǿƻƭ ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ 
ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ chargé de ǘǊŀƴǎǇƻǊǘŜǊ ǉǳŜƭǉǳΩǳƴ ŘŜ ǘǊŝǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ǇƻǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ Ǿŀ ōƛŜƴ ǎŜ ŘŞǊƻǳƭer... Le 
passager, lui, qui intéresse beaucoup de gens présents ici, arrive en secondŜ ǇƻǎƛǘƛƻƴΦ /Ŝ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǉǳΩƛƭ 
ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘΣ ŎŀǊ ƴƻǳǎ ŘŞǾŜƭƻǇǇƻƴǎ ŀǳǎǎƛ ŘŜǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘΩŀǾƛŀǘƛƻƴ ǊŞƎǳƭƛŝǊŜǎ ǘƻǳǊƛǎǘƛǉǳŜǎ Ł 
ƭΩƛƳǇƻǊǘ ƻǳ Ł ƭΩŜȄǇƻǊǘΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ en low-cost, et des activités de charter, mais cela reste secondaire 
Řŀƴǎ ƭŀ ƧǳǎǘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜȄƛǎǘŜƴŎŜ ŘΩǳƴ ǘŜƭ ŀŞǊƻǇƻǊǘ ƻǳ ǇŀǎΦ  

" ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ǎŀǾƻƛǊ ǎΩƛƭ ȅ ŀ ǘǊƻǇ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎΣ sƻƛǘ ƭΩƻƴ ǊŞǇƻƴŘ ƻǳƛΣ ǎƻƛǘ ƭΩƻƴ ƴŜ ǊŞǇƻƴŘ Ǉŀǎ. Ne pas 
répondre sous-ŜƴǘŜƴŘ ǉǳΩƛl y en a trop. Ma réponse est ǉǳΩƛƭ ȅ ŀ ǇŜǳ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎΦ /Ŝƭŀ ŘŞǇŜƴŘ ŘŜ ƭŀ 
façon dont on regarde les choses. Vous avez toujours tenu compte du même indicateur, qui est le 
nombre de passagers, mais regardez les kilomètres carrés. Je vous invite à consulter le prochain 
ŘƻŎǳƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩ¦!C ǉǳƛ ǇǊŞǎŜƴǘŜǊŀ ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ au ƪƛƭƻƳŝǘǊŜ ŎŀǊǊŞ ǇŀǊ ǊŀǇǇƻǊǘ Ł ƭΩ!ƭƭŜƳŀƎƴŜΣ 
ƭΩ9ǎǇŀƎƴŜΣ ƭŀ CǊŀƴŎŜ Ŝǘ ƭΩLǘŀƭƛŜΦ /ƻƳƳŜ ǇŀǊ ƘŀǎŀǊŘΣ ƭŀ CǊŀƴŎŜ ǎŜ ǘǊƻǳǾŜ Řŀƴǎ ƭŀ ƳƻȅŜƴƴŜ ƛƴŦŞǊƛŜǳǊŜΦ 
Pourquoi est-ŎŜ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ǇŀǎǎŀƎŜǊǎ ǉǳƛ ǎŜǊǘ ŘΩƛƴŘƛŎŀǘŜǳǊ ? Comment pourrait-il 
ǎΩŀǇǇƭƛǉǳŜǊ Ł ŘΩŀǳǘǊŜǎ Ǉŀȅǎ Κ /ΩŜǎǘ ƎŞƴŞǊŀƭŜƳŜƴǘ ƭŜ ƪƛƭƻƳŝǘǊŜ ŎŀǊǊŞ ǉǳƛ Ŝǎǘ ƭŀ ƧǳǎǘƛŦƛŎŀǘƛƻƴΦ bƻǘǊŜ ǊŜƭŀǘƛƻƴ 
avec nos « délégants » Ŝǎǘ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘΩǳƴŜ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ Ŝǘ ŘΩǳƴŜ stratégie territoriale, et ils sont les 
ƳŜƛƭƭŜǳǊǎΦ WŜ ǎŀƭǳŜ ŘƻƴŎ ƭŀ ǇǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ǘǊŀǾŀƛƭ plus collectif des régions pour définir une stratégie et 
réduire les quelques petites ŎƻƴŎǳǊǊŜƴŎŜǎΣ ǉǳƛ ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ ǘǊŝǎ ƧǳǎǘƛŦƛŞŜǎΦ WΩƛƴǎƛǎǘŜ ǎǳǊ « quelques 
petites » ŎŀǊ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŀ ǊŝƎle générale. 

Jean-Paul OURLIAC 

Auriez-vous des demandes, des orientations ou des suggestions à faire sur les lignes directrices ou les 
aides aux aéroports décrites ǘƻǳǘ Ł ƭΩƘŜǳǊŜ par Madame Nunes ? 

Youssef SABEH 

Je ne sais pas si beaucoup ŘΩŜƴǘǊŜ Ǿƻǳǎ ont ŘŞǇƻǎŞ ǳƴ ŘƻǎǎƛŜǊ ŘΩŀǳǘƻǊƛǎŀǘƛƻƴ Ł ƭŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴΦ tƻǳǊ Ƴŀ 
ǇŀǊǘΣ ƧΩŜƴ ŀƛ ŘŞǇƻǎŞ ǘǊƻƛǎ Τ ƧΩŀƛ ŘƻƴŎ ǎǳǊ ƭŜ ǎǳƧŜt une expérience, malheureusement très mauvaise, très 
difficile, très dure. Dans le système, il faut passer une première étape au niveau national. Cela prend 
ŘŞƧŁ ǳƴ ŀƴΦ 9ƴǎǳƛǘŜΣ ŎΩŜǎǘ la boîte noireΦ [ŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƻōƭƛƎŞŜ ŘŜ ǊŞǇƻƴŘǊŜΣ ŎŜ ǉǳƛ ŎǊŞŜ ǳƴŜ 
incertitude juridique majeure. Nous avons des aéroports qui font moins de 10 000 passagers. Il y a une 
ǎǳōǾŜƴǘƛƻƴ ŘΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴΦ bƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ Ŝƴ ǇƭŜƛƴ ŀǇǇŜƭ ŘΩƻŦŦǊŜǎΣ Ƴŀƛǎ ƛƭ Ŧŀǳǘ ŘŜƳŀƴŘŜǊ ƭΩŀǳǘƻǊƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ 
la Commission avant de signer le contrat. Vous comprenez où se situe la difficulté. La procédure va 
durer quelques mois, et ƴƻǘǊŜ ŘŜƳŀƴŘŜ ŘΩŀǳǘƻǊƛǎŀǘƛƻƴ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ŀƴƴŞŜǎΦ vǳŜ ŦŀƛǊŜ ? Nous sommes 
ŎƻƴǘƛƴǳŜƭƭŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭΩƛƴǎŞŎǳǊƛǘŞΦ WΩŀƛ ƧǳǎǘŜ ǳƴŜ ǎǳƎƎŜǎǘƛƻƴ : iƭ ȅ ŀ ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘΩŜȄŀƳŜƴ ŘŜǎ ƭƛƎƴŜǎ 
directrices et ŘŜ ǊŝƎƭŜǎ ƎŞƴŞǊŀƭŜǎ ŘΩŜȄŜƳǇǘƛƻƴΦ /ΩŜǎǘ ƭŜ ƳŜƛƭƭŜǳǊ ŀȄŜ ǇƻǳǊ dire : voilà, il y a telle 
ŎŀǘŞƎƻǊƛŜΣ ŎƘŀƴƎŜƻƴǎ ƭŜ ƴƻƳ ǎΩƛƭ ƭŜ ŦŀǳǘΣ ŀǇǇŜƭƻƴs le « aérodrome » si cela peut rassurer tout le monde, 
mais iƭ ȅ ŀ ǳƴŜ ŎŀǘŞƎƻǊƛŜ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ, une catégorie ŘΩŀƛŘŜǎ, avec laquelle il ne faut pas se tourmenter à 
ƭΩŜȄǘǊşƳŜ. Il faut aussi tenir compte de tout ce qui est service public et de tout ce qui est aéro-industriel. 
Dŀƴǎ ƭŜǎ Şǉǳŀǘƛƻƴǎ Ŝǘ ƭŜǎ ǘŀōƭŜŀǳȄ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŘŜǾƻƴǎ ǊŜƳǇƭƛǊΣ ƭΩaéro-industrieƭ ƴΩŜǎǘ pas pris en compte. 
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Nous avons un développement majeur sur Nîmes et à Francazal (250 emplois). Or cela ne rentre pas 
dans ƭΩŞǉǳŀǘƛƻƴΦ /ΩŜǎǘ ǉǳƻƛΣ ƭŜ ǊŜǾŜƴu ?  

Jean-Paul OURLIAC 

Madame Nunes a un droit de réponse rapide, avant de passer au débat avec la salle. 

Tânia Frazão NUNES 

Merci.  

Premièrement, nous traitons les aéroports de manière différente, car chaque aéroport est différent. 
Nƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ŘΩŀŎŎƻǊŘΦ CΩŜǎǘ ƭŀ Ǌŀƛǎƻƴ, comme j'ai dit, pour laquelle nƻǳǎ ƴΩǳǘƛƭƛǎƻƴǎ Ǉŀǎ ǳƴŜ ƳŞǘƘƻŘŜ 
de comparaison (benchmarking) ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ǉǳŀƴŘ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ Ŝƴ ǘǊŀƛƴ ŘΩŀƴŀƭȅǎŜǊ ǎΩƛƭ ŀ ƻǳ ƴƻƴ ŘŜǎ 
avantages.  

Deuxièmement, vous dites ensuite ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ǘǊƻǇ ŘΩŀŞǊƻǇƻǊǘǎ. LΩǳƴŜ ŘŜǎ ŎƘƻǎŜǎ ǉǳŜ la Commission 
ǾŞǊƛŦƛŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭΩŜȄƛǎǘŜƴŎŜ ƻǳ ƴƻƴ ŘΩun autre aéroport dans la même zone de chalandise : un rayon de 
100 kilomètres, soixante minutes de voyage. Si vous ne recevez Ǉŀǎ ŘΩŀƛŘŜ ŘΩ;ǘŀǘΣ ƭŜ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ŀȅŜȊ 
dix aéroports dans ce rayon de 100 kilomètres ne nous gêne pas. Mais si vous avez reçu des aides d'Etat, 
ƴƻǳǎ ǇŀǊǘƻƴǎ ŘŜ ƭŀ ǘƘŞƻǊƛŜ ŎƻƴŎǳǊǊŜƴǘƛŜƭƭŜΦ 5ŀƴǎ ƭŜ ƳŀƴŘŀǘ ǉǳŜ ƭŜ ǘǊŀƛǘŞ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛƻƴ ŜǳǊƻǇŞŜƴƴŜ ƴƻǳǎ 
ŘƻƴƴŜΣ ƴƻǳǎ ŘŜǾƻƴǎ ǾƻƛǊ ǎΩƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ ŘǳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŀŦƛƴ, par exemple, de ne pas subventionner des 
infrastructures qui seront vides. Ce ne serait pas une bonne chose pour le secteur ni pour la 
concurrence. 

Troisièmement, lŜ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ǇŀǎǎŀƎŜǊǎ Ŝǎǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘΣ Ƴŀƛǎ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŜ ǎŜǳƭ ŎǊƛǘŝǊŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ 
prenons en compte. Nous regardons ŘΩŀōƻǊŘ ǎΩƛƭ ȅ ŀ ŘŞƧŁ ǳƴŜ ŀƛŘŜ ƻǳ ǳƴŜ ǎǳōǾŜƴǘƛƻƴ, et ensuite ǎƛ ƭΩŀƛŘŜ 
est compatible. Si oui, nous regardons alors combien il y a de passagers dans un aéroport par rapport à 
ƭŀ ƴŞŎŜǎǎƛǘŞ ŘŜ ƭΩŀƛŘŜΦ bƻǳǎ ǇŀǊǘƻƴǎ Řǳ ǇǊƛƴŎƛǇŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ǇŜǘƛǘǎ ŀéroports ne peuvent pas récupérer les 
ŎƻǶǘǎ ŦƛȄŜǎΦ Lƭ Ŝǎǘ ǇǊƻōŀōƭŜ ǉǳΩƛƭǎ ƻƴǘ ōŜǎƻƛƴ ŘΩǳƴŜ subvention par lΩ;ǘŀǘΦ Mais ça c'est le point de départ, 
on doit vérifier. Lƭ ȅ ŀ ŀǳǎǎƛ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŎǊƛǘŝǊŜǎΣ Ƴŀƛǎ ƭΩŀƛŘŜ ǇŜǳǘ şǘǊŜ ŘŞŎƭŀǊŞŜ ŎƻƳǇŀǘƛōƭŜΦ Je reconnais que 
les règles sont moins simples que nous le souhaiterions, mais, dans ces nouvelles lignes directrices de 
2014, nous avons vraiment fait un grand effort de simplification des règles et de lisibilité des seuils.  

Finalement, je comprends votre propos sur la notification. Il est vrai que nous prenons parfois plus de 
temps que ce qui est souhaitable, mais la Commission européenne a des délais légaux que nous 
respectons.  

Youssef SABEH 

Vous êtes très loin de la réalité. En deux mois, vous posez une question et vous avez un nouveau délai 
de deux mois. 

Tânia Frazão NUNES 

/ΩŜǎǘ ǾǊŀƛΣ Ƴŀƛǎ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ƻōƭƛƎŞǎ ŘŜ ǊŞǇƻƴŘǊŜ dans un délai de deux mois. 

Youssef SABEH 

Vous êtes très loin du vécu des collectivités et des gestionnaires sur le terrain. 

Tânia Frazão NUNES 

Nouǎ ǎƻƳƳŜǎ ŘΩŀŎŎƻǊŘΣ ƛƭ ȅ ŀ ŘŜǎ ŎƘƻǎŜǎ Ł ŀƳŞƭƛƻǊŜǊΦ Mais la Commission doit répondre dans les deux 
mois et on ne peut pas non plus envoyer trente REQs (demande d'informations) : on en envoie 
généralement une ou deux. Le délai de notre analyse et le nombre de REQs envoyées dépend surtout 
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des informations que vous nous donnez dans la notification et les réponses aux REQs. Certaines 
notifications ne comportent parfois ǉǳŜ ƭŜ ƳƻƴǘŀƴǘΣ ƭŜ Ǉŀȅǎ Ŝǘ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘΦ  

Par ailleurs, la Commission vient de proposer un nouveaǳ ǊŝƎƭŜƳŜƴǘ ŘΩŜȄŜƳǇǘƛƻƴ ǇŀǊ ŎŀǘŞƎƻǊƛŜǎ pour 
les petits aéroportsΦ [Ŝǎ ŀƛŘŜǎ Ł ƭΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ŀǳȄ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ de moins de 3 millions de passagers par 
an pourront être exemptées de notification si certains critères sont remplis. On propose ça aussi parce 
ǉǳΩon sait qu'il est parfois très difficile pour les petits aéroports de nous donner ce que nous 
demandonsΣ ŘΩŀǳǘŀƴǘ ǉǳŜ ƭΩƛƳǇŀŎǘ ǎǳǊ ƭŜ ƳŀǊŎƘŞ et ƭŀ ŎƻƴŎǳǊǊŜƴŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŞƭŜǾŞΦ /Ωest encore en 
négociation/procédure interne, car la DG concurrence ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǎŜǳƭŜ Ł ŘŞŎƛŘŜǊ ƭΩadoption de tels 
règlements.  

Jean-Paul OURLIAC 

aŜǊŎƛΦ WŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳΩƛƭ Řƻƛǘ ȅ ŀǾƻƛǊ ŘŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ Řŀƴǎ ƭŀ ǎŀƭƭŜΦ Nous allons toutes les relever avant de 
passer aux réponses. 

 

D®bats avec lõauditoire 

Jean-Pierre BES, secrétaire général du Syndicat des compagnies aériennes autonomes (SCARA) 

Je souhaite ǊŞŀƎƛǊ Ł ƭŀ ǎǳƛǘŜ ŘŜ ŎŜ ǉǳΩƻƴǘ Řƛǘ aƛŎƘŜƭ .ŜǊƴŀǊŘ Ŝǘ 9Řƻ CǊƛŀǊǘ sur la question des coûts de 
touchée, qui est manifestement centrale Řŀƴǎ ƭŜ ŘŞōŀǘΦ hƴ ǎΩŀǇŜǊœƻƛǘ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƴǘ ŦƻƴŘŀƳŜƴǘŀǳȄ. On a 
lΩƛƳǇǊŜǎǎƛƻƴ ŘΩŀƭƭŜǊ Ł ŎƻƴǘǊŜ-ǎŜƴǎ ŘŜ ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜ Ŝƴ CǊŀƴŎŜΦ 9ƴ ŜŦŦŜǘΣ Ŏe que vous appelez les « coûts de 
touchée » baissent en Europe ς ƧŜ ƴŜ ǇŀǊƭŜ Ǉŀǎ ŘΩ!ƳǎǘŜǊŘŀƳΣ ŎŀǊ ŎΩŜǎǘ ŎŀǊƛŎŀǘǳǊŀƭΦ 9ƴ 9ǎǇŀƎƴŜΣ ƭΩ!ENA 
ǾƛŜƴǘ ŘΩŀƴƴƻƴŎŜǊ ǳƴŜ ōŀƛǎǎŜ ŘŜ нΣн %, sauf erreur, ŘŜǎ ŎƻǶǘǎ ŘŜ ǘƻǳŎƘŞŜΦ 9ƴ CǊŀƴŎŜΣ ƻƴ Ŧŀƛǘ ƭΩƛƴǾŜǊǎŜ, et 
pourquoi Κ tŀǊŎŜ ǉǳΩƻƴ ŎƻƳƳŜƴŎŜ ǇŀǊ ǇǊƛǾŀǘƛǎŜǊ ƭŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎΦ [Ω;ǘŀǘ ƭŜǎ ǾŜƴŘ ǾƛƴƎǘ ƻǳ ǾƛƴƎǘ-deux fois 
ƭΩ9.L¢5! Ł ŘŜǎ ŦƛƴŀƴŎƛŜǊǎ ǉǳƛ vont ensuite chercher à retrouǾŜǊ ƭŜǳǊ ŀǊƎŜƴǘΦ /ΩŜǎǘ ƘǳƳŀƛƴΦ 9ǘ ŘΩŀilleurs, 
lΩ;ǘŀǘ ǾŜƴŘ ŎƘŜǊ Ŝƴ ǎŜ Řƛǎŀƴǘ ǉǳŜ, derrière, il pourra favoriser ƭΩŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ frais de touchéeΣ ŎΩŜǎǘ-
à-ŘƛǊŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ Ŝǎǘ complétement à contre-sens.  

vǳŀƴǘ Ł ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ǎŀǾƻƛǊ ǎΩƛƭ Ŧŀǳǘ ǊŜǎǘŜǊ Ŝƴ ǎƛƳǇƭŜ ŎŀƛǎǎŜ ƻǳ ŀƭƭŜǊ ǾŜǊǎ ǳƴ ǎȅǎǘŝƳŜ Ře caisse double, il 
est ŞǾƛŘŜƴǘ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ Ǌester en simple caisse et qǳΩ!5t ȅ ǊŜǾƛŜƴƴŜ aussi. Pourquoi Κ tŀǊŎŜ ǉǳΩŜƴ ŘƻǳōƭŜ 
ŎŀƛǎǎŜΣ Ł ǘǊŀǾŜǊǎ ŘŜǎ ƳŞŎŀƴƛǎƳŜǎ ǘǊŝǎ ŎƻƳǇƭŜȄŜǎ ŘΩŀŦŦŜŎǘation des coûts, il est trop facile de justifier 
ŜȄŀŎǘŜƳŜƴǘ ŎŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǾŜǳt en termes de coûts de touchée. Avec la Chambre syndicale du transport 
aérien, nƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ Ŝƴ ǘǊŀƛƴ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ǳƴŜ ŞǘǳŘŜ ŘΩŞŎƻƴƻƳƛǎǘŜǎ Ŝǘ ƴƻƴ une étude sur les valeurs 
morales. aƛŎƘŜƭ .ŜǊƴŀǊŘ Ǿŀ ƧǳǎǉǳΩŁ ǇŀǊƭŜǊ ŘŜ ǾŜǊǘǳΦ WΩŀŘƘŝǊŜ ǘƻǳǘ Ł Ŧŀƛt à son discours, Ƴŀƛǎ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 
ƭΩƻōƧŜǘ ŘŜ ŎŜǘǘŜ Ştude qui, menée par des économistes chevronnées, porte sur les optimums collectifs 
en matière de simple et double caisse. Je pense que cette affaire est au centre de nos débats 
ŘΩŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ /Ŝƭŀ ƴŜ doit pas être minoré. En tant que SCARA, nous demandons que tous les aéroports 
soient systématiquement mis en simple caisse, ȅ ŎƻƳǇǊƛǎ !5tΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ƭΩƻǇǘƛƳǳƳ ǎƻŎƛŀƭΣ 
économique et collectif qui en dépend.  

Christian ASSAILLY, ŎƻƴǎŜƛƭ ƎŞƴŞǊŀƭ ŘŜ ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ Ŝǘ Řǳ Řéveloppement durable (CGEDD) 

.ƻƴƧƻǳǊΦ WΩŀƛƳŜǊŀƛǎ également revenir sur le coût de touchée, qui est un élément important de la 
compétitivité des aéroports. Ce coût est encadré par la Commission européenne pour la partie 
exploitation. Or une partie importante des coûts de touchée concerne ƭŀ ǎǶǊŜǘŞΣ ŘƻƳŀƛƴŜ ƻǴ ƛƭ ƴΩȅ ŀ 
aucune règle. Il y a certainement des États qui paient entièrement la sûreté. Edo Friart de Volotea nous 
ŀ Řƛǘ ǉǳŜ ŎΩŞǘŀƛǘ ōŜŀǳŎƻǳǇ Ƴƻƛƴǎ ŎƘŜǊ Ŝƴ LǘŀƭƛŜ ƻǳ Ŝƴ 9ǎǇŀƎƴŜΦ tƻǳǊǉǳƻƛ ? Est-ce à cause ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ 
ƻǳ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘΩŜƴŎŀŘǊŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŎƻǶǘǎ ŘŜ ǎǶǊŜǘŞ Κ hƴ ǇŀǊƭŜ ŘΩŀƛŘŜ ŘΩ;ǘŀǘ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎΣ 
Ƴŀƛǎ ƻƴ ƴΩŜƴ ǇŀǊƭŜ Ǉŀǎ ǇƻǳǊ ƭŀ ǎǶǊŜǘŞΦ vǳŜ ŎƻƳǇǘŜ ŦŀƛǊŜ ƭŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ǇƻǳǊ ǊŞƎǳƭŜǊ ƭŀ ŎƻƴŎǳǊǊŜƴŎŜ Řŀƴǎ 
ce domaine ?  
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Philippe JOUVET, avocat (FIDAL) 

WΩŀƛ ǳƴŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƳŀŘŀƳŜ bǳƴŜǎΣ ŘŜ ƭŀ 5D /hatΣ ǎǳǊ ƭŀ ƴƻǘƛƻƴ ζ ŘΩŀƛŘŜ ŀǳ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘ » qui a 
été introduite dans les lignes directrices de 2014 pour lever un certain malentendu pouvant exister pour 
les aéroports régionaux qui veulent fiƴŀƴŎŜǊ ƭŜǎ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜǎ ŀŞǊƛŜƴƴŜǎ ǇŀǊ ŘŜǎ ƳŜǎǳǊŜǎ ŘΩƛƴŎƛǘŀǘƛƻƴΦ 
[ΩƻǇŞǊŀǘŜǳǊ Ŝƴ ŞŎƻƴƻƳƛŜ ŘŜ ƳŀǊŎƘŞ όh9aύ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŀǎǎǳǊŜǊ ƭŜ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘ ŘŜ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜǎ Ŝǘ ŘŜ ƴŜ 
Ǉŀǎ şǘǊŜ ǉǳŀƭƛŦƛŞ ŘΩŀƛŘŜ ŘΩ;ǘŀǘΦ tƻǳǊ ƭŜ ƭŀƴŎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜǎ, il y a les aides au démarrage 
en trois ans avec le seuil de 50 % des redevances prises en compte. Quid des aides aux compagnies qui 
ƴŜ ǊŜƴǘǊŜƴǘ Ǉŀǎ Řŀƴǎ ŎŜǎ ŘŜǳȄ ŎƘŀƳǇǎΣ Ł ǎŀǾƻƛǊ ƭΩh9a ƻǳ ƭΩŀƛŘŜ ŀǳ ŘŞƳŀǊǊŀƎŜ ? Est-ŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜs peuvent 
être qualifiées ŘΩŀƛŘŜs au fonctionnement ? Avec les nouvelles lignes directrices de 2014, nous pensions 
que ces aides au fonctionnement allaient pouvoir couvrir les aides aux compagnies. Quel est votre 
sentiment sur cette question ? 

Thomas JUIN ς ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ [ŀ wƻŎƘŜƭƭŜ Ŝǘ ǾƛŎŜ-présidŜƴǘ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛƻƴ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ 
français 

Les lignes directrices de 2014 ne fonctionnent pas plus que les précédentes. Elles ont amélioré un 
certain nombre de choses, mais il y a un principe de réalité : les moyens de la Commission. Je suis 
ŘΩŀŎŎƻǊŘ ŀǾŜŎ ¸ƻǳǎǎef Sabeh Υ ƭŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ŜǳǊƻǇŞŜƴƴŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Ŝƴ ƳŜǎǳǊŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘΣ 
de contrôler la bonne application de cŜǎ ǊŝƎƭŜǎ ŜǘΣ ŘΩŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘΣ ŘΩadapter, au niveau des aéroports 
français, ces règles aux enjeux réels en relevant les seuils. Si tout le monde en Europe notifiait les aides 
telles que les règles le prévoientΣ ƛƭ ȅ ŀǳǊŀƛǘ ǳƴ ŜŦŦŜǘ ŘΩŞǘǊŀƴƎƭŜƳŜƴǘ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳƛǎǎƛƻƴ et il ne 
serait pas possible de tout traiter. De grâce, remontons les seuils pour faire face aux enjeux réels. 

En France, ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ƭŀ ǎǶǊŜǘŞ et de la sécurité est presque entièrement financé par les passagers. 
[ΩÉtat et les collectivités territoriales ont un vrai chantier à mener sur le sujet, pour voir comment rendre 
les aéroports plus compétitifs. La majoration impacte les grands aéroports régionaux. Et les petits 
aéroports, dont la finalité est de se développer en termes de passagers, sont bloqués par rapport à une 
taxe qui est beaucoup trop élevée. Je ne suis pas sûr que ce qui est préconisé dans le rapport, à savoir 
exclure certaines missions, ƛǊŀƛǘ Řŀƴǎ ƭŜ ōƻƴ ǎŜƴǎΦ 5Ωǳƴ Ǉƻƛƴǘ ŘŜ ǾǳŜ ƧǳǊƛŘƛǉǳŜΣ ƧŜ ƴŜ ǎǳƛǎ Ǉŀǎ certain que 
ŎŜ ǎŜǊŀƛǘ ŜȄŜƳǇǘ ŘŜ ǊŜŎƻǳǊǎΦ WŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ƳŜƴŜǊ ŎŜ ŘŞōŀǘ Ŝƴ ŜȄŀƳƛƴŀƴǘ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ǘŜƴŀƴǘǎ Ŝǘ 
aboutissants, afin de faire des préconisations qui puissent servir le développement des aéroports 
français. 

Jean-Paul OURLIAC 

aŜǊŎƛΦ [ΩŞǾŜƴǘŀƛƭ ŘŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ Ŝǎǘ ŀǎǎŜȊ ƭŀǊƎŜΦ vǳƛ ǾŜǳǘ ǊŞǇƻƴŘǊŜ Ł ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ Řǳ SCARA ? 

Michel BERNARD 

Je vais répondre très rapidement sur le sujet de simple caisse et double caisse. Je connais bien la 
Ǉƻǎƛǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜǎ ŀŞǊƛŜƴƴŜǎ ǇƻǳǊ ƭΩŜƴǘŜƴŘǊŜ ŎƘŀǉǳŜ Ŧƻƛǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ł ŜȄŀƳƛƴŜǊ ǳƴ ŘƻǎǎƛŜǊ 
ŘŜ ŎƻƴǘǊŀǘ ŘŜ ǊŞƎǳƭŀǘƛƻƴ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜΦ 5ΩǳƴŜ ƳŀƴƛŝǊŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜΣ ƧŜ ƭŀ ǇŀǊǘŀƎŜ ǎŀǳŦ ǉǳŜ ƧŜ ǎǳƛǎ ǳƴ ǇŜǘƛǘ 
peu plus réaliste pour deux raisons. Souvent, nous sommes confrontés à des situations où ƭΩ;ǘŀǘ Ŝǎǘ Ł ƭŀ 
fois actionnaire et régulateurΦ /ΩŜǎǘ ǎƻǳǾŜƴǘ ƭΩŀŎǘƛƻƴƴŀƛǊŜ ǉǳƛ ƎŀƎƴŜΣ ǎƛ Ǿƻǳǎ ǾƻȅŜȊ ŎŜ ǉǳŜ ƧŜ ǾŜǳȄ ŘƛǊŜΦ 
tǊƻǇƻǎŜǊ ŘŜǎ ǎƻƭǳǘƛƻƴǎ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘǘŜƴǘ ŘΩşǘǊŜ ǳƴ ǇŜǳ ǊŞŀƭƛǎǘŜ ƴŜ ƳŜ ǎŜƳōƭŜ Ǉas être la mauvaise 
ƳŀƴƛŝǊŜ ŘΩŀōƻǊŘŜǊ ƭŜ ǎǳƧŜǘΦ WŜ ƴŜ ǊŜǾƛŜƴǎ Ǉŀǎ ǎǳǊ ƭŀ ǾŜǊǘǳΣ Ƴŀƛǎ ǎǳǊ ƭŜ ŎŜǊŎƭŜ ǾŜǊǘǳŜǳȄ Τ ŎΩest un peu 
ŘƛŦŦŞǊŜƴǘΦ WŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ inciter les entreprises aéroportuaires à maximaliser leur politique 
commerciale ou à la rendre plus efŦƛŎŀŎŜΦ {ƛ ŜƭƭŜǎ ƴΩȅ ǘǊƻǳǾŜƴǘ Ǉŀǎ ǳƴ ƛƴǘŞǊşǘ ŘƛǊŜŎǘΣ ŜƭƭŜǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ǳƴŜ 
tendance naturelle à le faire. Je comprends très bien votre proposition qui est de dire : même ǎƛ ƧŜ ƴΩŀƛ 
pas de passagers, je rends des services. La vraie question est de savoir qui paie et qui doit payer le 
service Κ tƻǳǊ ƳƻƛΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ōŞƴŞŦƛŎƛŀƛǊŜ Řǳ ǎŜǊǾƛŎŜΦ 9ǎǘ-ce que ce bénéficiaire est la collectivité locale ? 
5ΩǳƴŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜ ƳŀƴƛŝǊŜΣ ǇŜǳǘ-être. Étant moi-même un élu local, ƧŜ ǇŜǳȄ ŀŦŦƛǊƳŜǊ ǉǳΩǳƴŜ collectivité, 
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quand elle doit payer, en Ŧŀƛǘ ǇƻǊǘŜǊ ƭŜ ǊƛǎǉǳŜ ǎǳǊ ǎŜǎ ŎƻƴŎƛǘƻȅŜƴǎΦ /Ŝ ƴΩŜǎǘ ǇŜǳǘ-être pas la meilleure 
ƳŀƴƛŝǊŜ ŘΩŀōƻǊŘŜǊ ǳƴ ǇǊƻōƭŝƳŜ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜΦ 

Jean-Paul OURLIAC 

Vincent Le Parc, comment un exploitant aborde-t-il la question des coûts de touchée ? 

Vincent LE PARC 

Les coûts de touchée sont composés de plusieurs choses Υ ƭŜǎ ŎƻǶǘǎ ŘŜ ƭΩŜȄǇƭƻƛǘŀƴǘ Ŝǘ ƭŜǎ ǘŀȄŜǎΦ bƻǘǊŜ 
travail ŎƻƴǎƛǎǘŜ Ł ǊŞŘǳƛǊŜ ƭŜǎ ŎƻǶǘǎ ŘΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴΣ ŎŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ Ŧŀƛǎƻƴǎ ŀǳ ǉǳƻǘƛŘƛŜƴ ǇŀǊ la mutualisation 
des achats, des process... Dans beaucoup de nos contrats, il est prévu ǉǳΩune partie retourne au 
propriétaire soit sous forme de participation aux investissements, soit sous clause de retour à meilleure 
fortune. Une partie de nos gains de productivité retourne généralement au propriétaire. Sur des métiers 
de long terme comme les nôtres, nous avons besoin de deux choses Υ ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘ ŘΩƘƻƳƻƎŞƴŞƛǘŞ à un 
ƴƛǾŜŀǳ ǇŜǊǘƛƴŜƴǘ ǉǳƛΣ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ Ŝǎǘ ƭΩ9ǳǊƻǇŜΦ [Ŝǎ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜǎ ƴΩŀǊōƛǘǊŜƴǘ Ǉŀǎ ŜƴǘǊŜ ŘŜǳȄ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ 
proches, mais entre des aéroports européens. Si les modalités de taxe ou de financement des coûts de 
sûreté ne sont pas les mêmes, les compagnies vont finir par arbitrer. Nous avons besoin ŘΩŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘ de 
stabilité dans ces règles à la fois sur les taxes et sur les services publics Υ ǉǳŀƴŘ ƭΩ;ǘŀǘ ŘŞŎƛŘŜ ŘŜ 
supprimer des postes de contrôle frontaliers, ƭΩƛƳǇŀŎǘ Ŝǎǘ ƳŀƧŜǳǊ. Les services de navigation aérienne 
sont également fondamentaux. Nous avons aussi besoin de stabilité et de cohérence/homogénéité dans 
les règles de sûreté. Or les exigences de sûreté sont plus fortes dans certains aéroports que dans 
ŘΩŀǳǘǊŜǎΦ ¢ƻǳǘ ŎŜƭŀ Ŧŀƛǘ ǇŀǊǘƛŜ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛǾƛǘŞ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎΦ  

Jean-Paul OURLIAC 

Madame Nunes, souhaitez-vous ajouter quelque chose ? 

Tânia Frazão NUNES 

hǳƛΦ [Ŝǎ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ ǉǳƛ ƳΩƻƴǘ ŞǘŞ ǇƻǎŞŜǎ ŘŞƳƻƴǘǊŜƴǘ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŘŜ ŘŞōŀǘǎ ŎƻƳƳŜ ŎŜƭǳƛ-
là. Au fond, nous voulons tous la même chose : que le secteur ait de la croissance et de la compétitivité. 
Il est important pour nous de savoir ce que vous pensez, même les critiques, et important aussi de vous 
expliquer la façon dont les choses fonctionnent en interne. Vous aǾŜȊ ǇŀǊŦƻƛǎ ƭΩƛƳǇǊŜǎǎƛƻƴ ǉǳŜ ƭŀ 
Commission ne fait rien, mais vous oubliez souvent que ce sont les États membres qui ont le dernier 
mot. Il nous arrive de ne pas pouvoir faire passer des législationsΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ;ǘŀǘǎ ƳŜƳōǊŜǎ ƴΩŜƴ 
ǾŜǳƭŜƴǘ ǇŀǎΦ /ΩŜǎǘ ŜȄŀŎǘŜƳŜƴǘ ŎŜ ǉǳƛ ǎΩŜǎǘ ǇǊƻŘǳƛǘ ƭŀ ŘŜǊƴƛŝǊŜ Ŧƻƛǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ŝǳ ǳƴ ŘŞōŀǘ ǎǳǊ 
ƭΩŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ Řǳ ǎŜǳƛƭ ŘŜ minimis ; nous avons dû faire un compromis.  

D'un autre côté, il faut prendre en compte le fait que même les petits aéroports dépendant de 
circonstances particulières peuvent apporter de grandes distorsions de concurrence, même si cette 
probabilité est plus faible. WŜ ǎǳƛǎ ŘΩŀŎŎƻǊŘ ǉǳΩƛl faut se concentrer sur des choses plus importantes que 
la distorsion de la concurrence, mais ŎŜƭŀ Ŧŀƛǘ ǇŀǊǘƛŜ ŘΩǳƴ ǇǊƻŎŜǎǎǳǎ ǘǊŝǎ ŎƻƳǇƭŜȄŜ. CŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 
seulement la DG concurrence qui décide. Je vous ai dit que nous sommes en train de préparer un 
ƴƻǳǾŜŀǳ ǊŝƎƭŜƳŜƴǘ ŘΩŜȄŜƳǇǘƛƻƴs par catégories. Nous sommes en discussion interne sur des éléments 
ǘǊŝǎ ƛƴǘŞǊŜǎǎŀƴǘǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǇǊƻǇƻǎŞǎΣ Ƴŀƛǎ ƧΩƛƎƴƻǊŜ ǎΩƛƭǎ Ǿƻƴǘ ƻǳ ƴƻƴ şǘǊŜ ŀǇǇǊƻǳǾŞǎΦ bƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ 
ŘΩŀŎŎƻǊŘ ŀǾŜŎ vous sur certains points que vous avez soulevés, mais parfois le système fonctionne 
ƳŀƭƘŜǳǊŜǳǎŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ ŀǳǘǊŜ manière. 

Sur les aides aux compagnies aériennes, la DG concurrence part du principe ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ǇǊŞŦŞǊŀōƭŜ ǉǳŜ ƭŜ 
ƳŀǊŎƘŞ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜ ǘƻǳǘ ǎŜǳƭΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ǳƴŜ ǎǳōǾŜƴǘƛƻƴ ǇŀǊ ƭΩ;ǘŀǘ ǉǳŀƴŘ ǉǳŜƭǉǳŜ ŎƘƻǎŜ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜ "mal" ou 
quand il faut par exemple ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ƭΩŞconomie régionale, mais à condition de suivre certaines règles 
pour éviter de se retrouver avec des compagnies qui ne sont pas efficientes. Ce ne serait pas non plus 
une bonne chose pour le secteur. Il faut bien comprendre que nous partons du principe que les aides au 
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fonctionnement ne sont, en principe, pas souhaitables, car une entreprise ou une compagnie efficiente 
doit pouvoir couvrir ses propres coûts. Donc vous avez raison : au niveau des lignes directrices, nous 
avons la possibilité soit de suivre le principe selon lequel un opérateur en économie de marché ne reçoit 
Ǉŀǎ ŘΩŀƛŘŜ, soit de lui apporter une aide ǉǳΩƻƴ ǇŜǳǘ ŎƻƴǎƛŘŞǊŜǊ ŎƻƳƳŜ ŎƻƳǇŀǘƛōƭŜ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŀƛŘŜǎ au 
démarrage. Concernant les aides au fonctionnement pour les aéroports, nous partons aussi du principe 
que les aéroports doivent couvrir leurs propres coûtsΣ ŘƻƴŎ ƭΩŀƛŘŜ va être acceptée pour une période 
limitée (dix ans). 

Jean-Paul OURLIAC 

Monsieur Sabeh, voulez-vous ajouter un mot sur les coûts de touchée ? 

Youssef SABEH 

Vous avez tout à fait raison sur qui doit payer Υ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘŜǳǊ Řƻƛǘ ǇŀȅŜǊ ƭŜ plus possible. Toute notre 
ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀƭŜ Ŝǎǘ ŘΩŀƳŜƴŜǊ ƭŜ ŎƭƛŜƴǘ Ł ǇŀȅŜǊΣ Ł ǘǊŀǾŜǊǎ ǳƴŜ ƻŦŦǊŜ ŘŜ ǎŜǊǾƛŎŜ ǘǊŝǎ ŦƻǊǘŜΣ ŀŦƛƴ ŘŜ 
réduire au maximum les subventions et le coût de touchée sans service. Quand il y a du serǾƛŎŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ 
client qui le paie. La question a été posée de savoir si les aéroports sont rentables au-dessous de 
500 000 passagers. Notre réseau comporte ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ Řƻƴǘ ƭŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ŘΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ ƻǳ ƭŜǎ 
résultats globaux ǎƻƴǘ Ł ƭΩŞǉǳƛƭƛōǊŜ, et cela sans subvention, alors que certains ont moins de 
10 000 passagers par an. 

Jean-Paul OURLIAC 

Y a-t-ƛƭ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ Řŀƴǎ ƭŀ ǎŀƭƭŜ ? 

Didier RICHÉ, ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ ŘŜ .ƛŀǊǊƛǘȊ 

WΩŀƛ ǳƴŜ ǊŜƳŀǊǉǳŜ sur la question de la sûreté et les coûts que cela représente. Je ne vais pas parler au 
nom de tous les aéroports de France, mais au nom de celui que je connais bien : la sûreté représente 
30 ҈ ǎǳǊ ǳƴ ŎƘƛŦŦǊŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ ŘΩŜƴǾƛǊƻƴ мф Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎ. On nous demande de travailler comme des 
ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǎƛ ǇƻǎǎƛōƭŜ ƭƛōŞǊŞŜǎΣ ŎŀǊ ǳƴŜ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ǉǳƛ ƴŜ ƭΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƴŜ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜ Ǉŀǎ ōƛŜƴΦ On nous impose 
30 % de notre activité par le biais de subventions, finalement, car tout est financé par des taxes, mais 
aussi par le biais de conventions collectives que nous ne maîtrisons pas eǘ ǎǳǊ ƭŜǎǉǳŜƭƭŜǎ ƴƻǳǎ ƴΩŀƎƛǎǎƻƴǎ 
pas. !ǾŜŎ ƭΩ¦!CΣ ƧŜ Ŧŀƛǎ ǇŀǊǘƛŜ ŘΩǳƴ ƎǊƻǳǇŜ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ǎǳǊ ƭŀ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ŘŜ ōƻƴƴŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ pour réduire 
ces coûts de sûreté. Alors que nous travaillons tous, sur nos aéroports, à la réduction de ces coûts, une 
convention collective vient tout à coup changer fondamentalement les choses en matière 
ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ, comme ǇŀǎǎŜǊ ŘΩǳƴ ƳƛƴƛƳǳƳ Ře durée de vacation de deux heures à six heures. Cette 
réorganisation nous est imposée par la cƻƴǾŜƴǘƛƻƴ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜ ǎƻǳǎ ƭŜ ŎƻƴǘǊƾƭŜ ŘŜ ƭΩŀǳǘƻǊƛǘŞ ŘŜ ƭΩ;ǘŀǘ. 
Résultat : ƭŜǎ ŎƻǶǘǎ ǉǳƛ ŞǘŀƛŜƴǘ Ŝƴ ǘǊŀƛƴ ŘŜ ōŀƛǎǎŜǊ ǊŜƳƻƴǘŜƴǘ ǎǇƻƴǘŀƴŞƳŜƴǘ ŘΩǳƴ ŜȄŜǊŎƛŎŜ ǎǳǊ ƭΩŀǳǘǊŜ 
simplement parce que nous sommes obligés de passer à des vacations de six heures au lieu de deux. 
/ΩŜǎǘ ƭΩŜŦŦŜǘ ŘƛǊŜŎǘΦ Dans ǳƴŜ ǇŜǘƛǘŜ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ƭƛōŞǊŞŜ ŎƻƳƳŜ ƴƻǳǎ Ŝǎǎŀȅƻƴǎ ŘŜ ƭΩşǘǊŜ Ŝƴ ǇǊƻǾƛƴŎŜΣ ƴƻǳǎ 
fonctionnoƴǎ ŀǾŜŎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǎŜǊǾƛŎŜǎΣ ǉǳŜ ǎƻƴǘ ƭΩexploitation Ŝǘ ƭΩassistance aéroportuaire. Pour cette 
dernière, la durée minimum de vacation dans la convention collective du personnel au sol du transport 
aérien est ŘŜ ŘŜǳȄ ƘŜǳǊŜǎ ƻǳ ŘŜǳȄ ƘŜǳǊŜǎ Ŝǘ ŘŜƳƛŜΦ [Ŝ ǇŜǊǎƻƴƴŜƭ ŘΩŀǎǎƛǎǘŀƴŎŜ ǉǳƛ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜ Ł ŎƾǘŞ Řǳ 
personnel de sûreté demande alors à passer lui aussi à ǎƛȄ ƘŜǳǊŜǎ ŘŜ ǾŀŎŀǘƛƻƴΦ /ΩŜǎǘ ƭΩŜŦŦŜǘ ƛndirect. Ce 
petit exemple résume à peu près comment travaille une entreprise libérée, un petit aéroport de 
province. 

Jean-Paul OURLIAC 

Merci de votre remarque. Il y a certainement des difficultés exogènes, comme les conventions 
ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜǎΦ WΩŀi gardé en mŞƳƻƛǊŜ ŘŜ ƭŀ ƭŜŎǘǳǊŜ ŘΩǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ǊŀǇǇƻǊǘǎ ǉǳŜ ƭŜǎ ŎƻǶǘǎ ŘŜ ǎǶǊŜǘŞ 
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sont ŜȄǘǊşƳŜƳŜƴǘ ǾŀǊƛŀōƭŜǎ Ŝǘ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜƴǘ ǳƴ ŀǎǎŜȊ ōƻƴ ǊŞǾŞƭŀǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ƻǳ ŘŜ 
ƭΩƛƴƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ, en interne, de certaines plates-formes, mais ce ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ notre débat aǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ {Ωƛƭ 
ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎΣ ƴƻǳǎ ŀƭƭƻƴǎ ŎƭƻǊŜ ŎŜǘǘŜ ƳŀǘƛƴŞŜ en remerciant  tous les participants à cette 
table ronde.  
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Table ronde - Quel rôle stratégique pour les régions ? 

 
©Damien VALENTE /MEEM-MLHD 

Jean-Luc COMBE, ancien préfet, directeur du développement des capacités des territoires au CGET 

 
©Damien VALENTE /MEEM-MLHD 

 

Re-bonjour à tous. Pour cette troisième table ronde ǉǳƛ Ŧŀƛǘ ǎǳƛǘŜ Ł ŎŜƭƭŜǎ ŘŜ ƭŀ ƳŀǘƛƴŞŜ ǎǳǊ ƭΩŀŞǊƻǇƻǊǘ 
dans les territoires et la compétitivité des aéroports. Nous allons maintenant aborder le rôle stratégique 
des régions avec six intervenantsΣ ǉǳŜ ƧŜ ǊŜƳŜǊŎƛŜ ŘΩŀǾƻƛǊ accepté de participer à ce débat : Mathieu 
Bergé, conseiller délégué aux aéroports à la région Nouvelle-Aquitaine ; Vincent Breteau, directeur 
général adjoint transport, mobilité et aménagement du territoire à la région Normandie ; Philippe 
Micouleau, président de HOP! ; Michel Neugnot, président de la commission Transports et Mobilité de 
Régions de France et premier vice-président de la région Bourgogne-Franche-Comté en charge des 
finances, des ressources humaines, des transports, des déplacements et des intermodalités ; Jean-
aƛŎƘŜƭ ±ŜǊƴƘŜǎΣ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛƻƴ ŘŜǎ ŀŞǊƻǇƻǊǘǎ ŦǊŀƴœŀƛǎ ό¦!Cύ ; et Paul Vidal, conseiller à la région 
Auvergne-Rhône-Alpes et maire de Toussieu. 

Le rapport du groupe de travail qui vous a été présenté ce matin consacre sa troisième recommandation 
aux régions, Ŝƴ ǇǊŞŎƻƴƛǎŀƴǘ ŘŜ ƭŜǳǊ ŘƻƴƴŜǊ ŜƴŦƛƴ ƭŜǎ ƳƻȅŜƴǎ ŘŜ ŘŞŦƛƴƛǊ Ŝǘ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ƭŜ 
maillage aéroportuaire le plus adaptŞ ŀǳ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎΦ /ΩŜǎǘ Řŀƴǎ ƭŀ ƭƻƎƛǉǳŜ ŘŜ ƭŀ ƭƻƛ 
NOTRe du 7 août 2015, qui a donné de nouvelles compétences aux régions, Ŝǘ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ 
ƻōƭƛƎŀǘƻƛǊŜ ŘŜǎ ǎŎƘŞƳŀǎ ǊŞƎƛƻƴŀǳȄ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘΣ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘǳǊŀōƭŜ Ŝǘ ŘΩŞƎŀƭƛǘŞ ŘŜs 
ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ ό{w!559¢ύΦ {ƛ ƭŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ ŘΩƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜǎ ǊƻǳǘƛŝǊŜǎΣ ƭŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ ŦŜǊǊƻǾƛŀƛǊŜǎ et leurs 
intermodalités semblent désormais bien maîtrisées par les régions, puisque ces compétences sont 
anciennes, le sujet aéroportuaire apparaît comme un objet nouveau pour les régions, mais peut-être pas 
ǇƻǳǊ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ǊŞƎƛƻƴǎΦ [ΩŞƳŜǊƎŜƴŎŜ ŘŜ ŎŜǘ ƻōƧŜǘ ǇŜǳǘ-elle constituer une opportunité pour les acteurs 
établis dans le paysage aéroportuaire ? /ΩŜǎǘ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ ŎŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀƭƭƻƴǎ ŘŞǊƻǳƭŜǊ 
cette nouvelle table ronde, qui sera suivie ŘΩéchanges avec la salle et peut-être aussi à la tribune. Je 
remplirai le rôle de modérateur. 

Nous allons commencer avec Philippe Micouleau, président de HOP! Merci de nous apporter votre 
expérience de premier opérateur des lignes régionales en France. Pour faire le lien avec les travaux de la 
matinée, quel constat faites-vousΣ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳΩƻǇŞǊŀǘŜǳǊΣ de notre maillage aéroportuaire et de la 
desserte régionale ? 








































